
Правда ли, что воскресили древних 
хищников? И когда ждать динозавров? -

22:00 (мск), суббота

Я злой и страшный 
лютоволк
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позволяет 
хоккеисту 

бить рекорды 
в 39 лет.

Продолжение на стр. 12 �

Чем будет 
заниматься 
после 
освобождения 
Михаил Ефремов
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Ольга АФАНАСЬЕВА, Виталий 
СОЧКАН, Инна ФЕДОТОВА, 
Александр РОГОЗА

Коллеги актера рассказали, 
что он перейдет 
на драматические роли, а еще 
подумывает о режиссуре.

61-летний актер получил право на 
условно-досрочное освобождение не-
сколько дней назад, а 9 апреля покинул 
колонию. Десятки камер ожидали сцены 
из голливудского кино, когда герой филь-
ма выходит из приоткрытых ворот и отве-
чает на вопросы назойливых репортеров. 
Но у нас не Голливуд. 

Елена КРИВЯКИНА 

Число вакансий с зарплатами от 
100 тысяч рублей за год выросло на 
треть.

«Зарплата у вас будет - на все сто!» - за-
являют нынче многие российские работо-
датели. Причем прямо на собеседовании. 
Ну а как иначе, если в стране резко - на 
32%  - взлетело количество вакансий с 
зарплатами выше 100 тысяч рублей? Та-
кие данные приводят эксперты сервиса 
Зарплата.ру.

Однако зарплатная гонка уже замедля-
ется. Многие организации уже достигли 
предела возможностей, и увеличить фонд 
оплаты труда практически нереально, от-
метили в Зарплата.ру.

Ключевое слово здесь - «практически». 
Для повышения зарплат самых востребо-
ванных и дефицитных специалистов день-
ги всегда найдутся. К примеру, курьеров 
или продавцов требуется много, и если 
всем им постоянно увеличивать зарплаты, 
работодатель разорится. А вот квалифи-
цированные инженеры или управленцы 
вполне могут рассчитывать на дальнейший 
рост доходов.

От соточки 
не откажусь! 

Девятиклассник скрутил 
дебошира, ворвавшегося в школу
Дарья МАРКОВА, 
Егор ПОБЕРЕЙ  
(«КП» - Челябинск»)

Непрошеный гость на-
пугал учеников. Странный 
человек, явно не школьник 
(потом оказалось, ему 25 
лет), днем в разгар уроков 
вырвал турникет на входе 
челябинской школы № 145. 
Крупный, накачанный - и пол-
ностью неадекватный. Начал 
кричать что-то бессвязное в 
коридоре. Охранник попы-
тался остановить хулигана, 
но тот его оттолкнул - тогда 
вахтер побежал вызывать 

полицию. Тем временем 
парень добрался до дирек-
торской, разбил монитор в 
приемной…

А там дебошира повалил 
на пол подбежавший на вы-
ручку девятиклассник - Ти-
гран Исингалеев.

- Я спускался со второго 
этажа. Вижу, дети разбега-
ются в разные стороны, у 
директора шум. Увидел это-
го парня, узнал, мы в одну 
качалку ходили. Но я сумел 
его скрутить, хотя еле-еле 
удерживал. Потом уже учи-
теля подбежали, Росгвардия 
приехала.

16-летний парень призна-
ется: страшно не было, хоть 
соперник старше его и го-
раздо крупнее, думал только 
о том, чтобы не пострадали 
ученики. Что забыл в шко-
ле дебошир - неизвестно, 
предварительно, был под 
наркотиками. Сейчас с ним 
работает полиция.

• Курьеры  +96%
• Водители  +65%
• Машинисты  +59%
• Сварщики  +54%
• Упаковщики  +42%
• Токари  +42%
• Кладовщики  +37%
• Разнорабочие  +35%
• Менеджеры  +22%
по продажам 
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Владислав ВОРОБЬЕВ

В Алма-Ате глава МИД 
РФ расскажет соседям 
о важности связей 
с нашей страной.

Глава МИД России Сер-
гей Лавров прибыл с визитом 
в Алма-Ату, где вчера принял 
участие в заседании Совета ми-
нистров иностранных дел СНГ. 
А сегодня у министра заплани-
рована встреча с главами МИД 
всех пяти стран Центральной 
Азии. Во многом она будет особенной.

Дело в том, что в начале апреля в Са-
марканде прошел первый и во многом 
провокационный саммит «Евросоюз  - 
Центральная Азия». Цель Брюсселя бы-
ла очевидна: оторвать страны региона 
от России. Руководитель дипломати-

ческой службы Ев-
ропейского союза 
Кая Каллас не 
постеснялась при-
грозить: «Нельзя 
допустить, чтобы 
российские ком-
пании обращались 
к  Центральной 
Азии для обхода 
санкций».

Но ситуация 
в мире изменилась. 
«Старший партнер» 
Европы в лице пре-

зидента США Дональда Трампа по-
шел на переговоры с Москвой. Рос-
сия активизировалась в Центральной 
Азии - предложены выгодные деловые 
проекты, что придутся этим странам 
весьма кстати на фоне развернувшейся 
«войны пошлин». 

В Алма-Ате российский министр был 
дипломатичен, официально обращалось 
внимание на «юбилейные» темы - прежде 
всего на совместное празднование 80-ле-
тия Победы. Но в казахстанской столице 
наверняка не пропустили мимо ушей про-
граммное заявление Лаврова, сделанное 
еще до визита: «Мы видим, как Запад 
хочет распространить на Центральную 
Азию свое влияние… Но задача изоли-
ровать Россию - иллюзорна и утопична».  

Картина дня: в верхах

 ■  ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ 
ЛЮБЕЗНОСТЬ 

Москва и Вашингтон 
обменялись 
заключенными 
Александр КОЦ, 
Андрей ЗОБОВ

Нашему соотечественнику 
Артуру Петрову в Штатах 
грозило до 20 лет тюрьмы.

Россия и США продолжают обмениваться 
«жестами доброй воли». Перед началом пере-
говоров делегаций двух стран в Стамбуле был 
проведен обмен заключенными. Посредником 
выступили Объединенные Арабские Эмираты. 
В Москву поехал Артур Петров, в Вашингтон 
отправилась Ксения Карелина.

Вот что о них известно.
Россиянин Артур Петров, имеющий так-

же гражданство Германии, был арестован на 
Кипре по запросу американского минюста 
26 августа 2023 года. Ему предъявили сразу 
целый букет обвинений: в нарушении экспорт-
ного контроля, контрабанде, мошенничестве 
и отмывании денег.

По материалам дела, Петров вступил в сговор 
с целью контрабанды в Россию американских 
микроэлектронных технологий, имеющих двой-
ное, а значит, и военное назначение. Петров, 
по данным американских правоохранительных 
органов, участвовал в международной сети 
незаконных закупок, базирующейся в России. 
Отгрузки микроэлектронной продукции якобы 
осуществлялись через страны-посредники с це-
лью скрыть конечного покупателя. А в итоге 
оказывались на передовой - на Украине.

В США Петрову грозило до 20 лет тюрьмы.
В ответ мы освободили гражданку США 

и России, 33-летнюю Ксению Карелину. Ро-
дившаяся в Екатеринбурге девушка переехала 
в 2012 году и получила паспорт, выйдя замуж 
за американца. В январе 2024-го вернулась 
в Екатеринбург, но была задержана по подо-
зрению в финансировании ВСУ.

15 августа 2024 года ее приговорили к 12 го-
дам колонии общего режима по обвинению 
в государственной измене. По данным ФСБ, 
с февраля 2022 года Ксения Карелина «ини-
циативно» собирала деньги в интересах одной 
из украинских организаций, которые направ-
лялись на приобретение ВСУ, в частности, 
предметов тактической медицины, экипировки, 
средств поражения и боеприпасов. В ФСБ счи-
тают, что на территории США Ксения Карелина 
«неоднократно принимала участие в публичных 
акциях в поддержку киевского режима».

Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 (мск) 
на Радио «КП»

radiokp.ru

Андрей ЗОБОВ

Директор Агентства 
стратегических 
инициатив (АСИ) 
Светлана Чупшева 
рассказала Путину, 
на что скинулись 
Москва и Новгород 
и как будут лечить 
ветеранов СВО.

ДЛЯ ТУРИСТОВ
- Становится традицией, 

Владимир Владимирович, 
что во время нашей встре-
чи я презентую новые ту-
ристические маршруты, - 
начала гостья.

- С интересом посмо-
трю, - ответил президент.

О чем же речь?
Для любителей про-

мышленного туризма 
Россия и Белоруссия 
создали маршрут и выпу-
стили путеводитель «Две 
страны, тысячи заводов». 
Это экскурсии по самым 
большим предприятиям - 
от космодрома Восточный 
до белорусского гранда 
БелАЗ. Или, например, 
винный центр Абрау-
Дюрсо, лучшие бело-
русские производства 
сладостей - настоящее 
пиршество для путеше-
ственника.

ОПОРА 
ДЛЯ БУДУЩЕГО

Один из ключевых 
проектов у АСИ на этот 
год - помощь в разви-
тии «опорных населен-
ных пунктов». Это 2160 
«стратегически важных» 
городов и сел по всей 

стране. Например, села, 
куда весь район съезжа-
ется за медпомощью, или 
город с большим пред-
приятием, куда люди едут 
работать. 

Для этих «опорных на-
селенных пунктов» спе-
циалисты под руковод-
ством Чупшевой ищут 
самые эффективные про-
екты. Как правило, они 
уже где-то работают, про-
сто их нужно адаптиро-
вать под местные условия.

- Это решения в сфе-
ре транспорта, в сфере 
жилищно-коммунального 
хозяйства, городского 
благоустройства, образо-
вания, медицины. Очень 
многие из них бесплатно 
предлагает Москва, - объ-
яснила гендиректор АСИ.

ТРИ ПРИМЕРА 
ДЛЯ СТРАНЫ

В медицине АСИ пред-
лагает распространить 
систему, когда искус-
ственный интеллект рас-
сматривает рентгены или 
МРТ пациента.

- Это решение из Ниже-
городской области, - объ-
яснила Чупшева. - ИИ по-
могает кратно повысить 
количество верных диа-
гнозов, а значит, проект 
защитит здоровье и жизнь 
россиян.

Или еще один пример 
работы АСИ - общие за-
купки для регионов. Так, 
Москва и Новгородская 
область сэкономили пол-
миллиарда при покупке 
медоборудования в склад-
чину.

- Такие решения нужно 
тиражировать, - согласил-
ся президент.

Другая интересная ини-
циатива - из исторических 
зданий, памятников ар-
хитектуры можно делать 
культурные или историче-
ские объекты. Для самих 
зданий это новая жизнь, 
а для туристов - новые 
точки интереса.

- В конце прошлого года 
мы представили 80 эффек-
тивных решений. Сегодня 
их уже берут на вооруже-
ние главы муниципалите-
тов, и надеемся, что в этом 
году эта работа будет мак-
симально расширена, - от-
ветила глава АСИ.

ВОЕННО- 
ГРАЖДАНСКАЯ 
МЕДИЦИНА

Конечно, агентство 
плотно работает и по на-
правлению СВО. Напри-
мер, у них есть проект, по 

которому по всей стране 
создадут сеть центров 
военно-гражданской ме-
дицины. Там специали-
стов будут учить лучшие 
военные и гражданские 
врачи. А сами центры по-
лучат самое современное 
оборудование для лечения 
и реабилитации.

- На базе чего планируе-
те их открывать? - поин-
тересовался Путин.

- Уже действующих 
краевых, областных кли-
ник, - объяснила Чупше-
ва. - Очень важно, чтобы 
наши ребята, которые 
попадают в военные го-
спитали, после лечения 
могли на высоком уров-
не получать медицинскую 
помощь и реабилитацию 
рядом с домом. Чтобы 
в каждом регионе были 
такие центры.

- Очень важно, полно-
стью согласен, - отклик-
нулся глава государства.

И деньги 
сэкономить, 
и жизнь улучшить

Светлана Чупшева показала президенту сразу 
несколько уже работающих решений 

для российских городов - 
от транспорта до медицины.

 ■ ВИЗИТ

Сергей ЛАВРОВ: 

Попытки изолировать Россию утопичны  
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Исследование ресурса hh.ru показало, 
какие словечки и фразочки больше всего 
бесят россиян на работе, и мы спросили:

А какие слова и выражения, 
которые вы слышите 
в офисе, раздражают вас?
Игорь ТРУНОВ, адвокат:

- Раздражают скорее не слова и выражения, а, например, 
когда человек резко сокращает дистанцию в отношениях на 
работе. Все больше слов, за которые сроки можно получить, 
когда речь заходит об оскорблении чести и достоинства. 
А в мой адрес от «коллеги» однажды прозвучали такие слова... 
Это непечатно. Речь шла о деле большой российской звезды. 
И в итоге за то, что этот адвокат наговорил относительно 
меня, коллегия лишила его адвокатского статуса.

Мира БЕРГЕЛЬСОН, директор Центра 
социокультурных и этноязыковых 
исследований НИУ ВШЭ:

- У нас на работе, видимо, интеллигентное окружение - что 
такое «ретроградный Меркурий», я не понимаю. Слова вро-
де «человечек» или «задачка» на работе не слышу, а если б 
услышала, они вызвали бы у меня безумное раздражение. 
И не терплю феминитивы. Нет, «поэтесса» для меня старое 
и приемлемое слово, хотя женщины-поэты его и не любят. 
А вот «редакторки», «менеджерки» и более экзотические - они 
мне кажутся насилием над русским языком.

Виктор ПОХМЕЛКИН, 
экс-депутат Госдумы четырех созывов:

- В Думе четвертого созыва от одного коллеги прозвучала 
фраза «Дума не место для дискуссий», она у меня ничего, 
кроме раздражения, не вызывает. Другой думский деятель, 
который считался большим оратором, на самом деле русский 
язык гробил. Как вспомню его фразу, так вздрогну: «Не за-
ставляйте детей учить английский. Пусть изучают автомат 
Калашникова». Ну а третий депутат, болтун и эпатажник, 
постоянно отнимал у нас по часу.

Ирина КОРЖАЕВА, психолог:
- Раздражают пустые фразы вроде «Как дела?». Бесит 

брошенное походя «человечек». На работе у нас деловые 
отношения - не надо меня уменьшать, а ласкать тем более. 
«Ретроградный Меркурий» вызывает у всех аллергию, но, ка-
юсь, и сама использую иногда. «Зашел не в ту дверь» слышу то 
и дело, но если человек понимает, что сделал глупость, и сам 
о себе говорит с иронией, почему это должно раздражать? 

Дмитрий МАРТЫНЕНКО, учитель физики:
- Кто-то считает, что учителей раздражает молодежный 

сленг, который используют ученики: слова вроде «краш» или 
«кринж». Но это скорее удивляет: как такое можно придумать? 
«Рандомно», в смысле случайным образом, уже много кто ис-
пользует, не только ученики, но и учителя, оно слух не режет. 

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Елена КРИВЯКИНА

Тут человечек есть один год-
ный. Он токс, но поможет вкус-
но зафиналить кейс. Жду фид-
бэк асап. Услышимся!

Именно так говорят некото-

рые россияне на работе - и ведь 
уверены, что звучат солидно, по-
деловому. Не догадываясь, как 
это всех бесит! И чтобы до них 
это наконец дошло, эксперты 
системы поиска работы hh.ru со-
ставили рейтинг слов и выраже-
ний, которые используются на 
работе и вызывают наибольшее 
раздражение (список с пояснения-
ми - в рубрике «Кейсом об тейбл», 
она еще пригодится вам для по-
нимания этой заметки).

Среди самых раздража-
ющих слов первое место 
заняли «человечек», «за-
дачка» и прочие умень-
шительно-ласкательные 
формы.

- Люди не любят 
уменьшительно-ласка-
тельные слова, потому 
что воспринимают их 
как нечто неестественное, 
льстивое, заискивающее, - 
объяснила «КП» педагог, блогер, 
писатель Татьяна Гартман. - Это 
Буратино - деревянный челове-
чек. А людям нравится, когда 
говорят «человек», без прини-
жения и снисходительности.

Среди выражений сильнее 
всего раздражает фраза «Я те-
бя услышал». Для многих это 
звучит, как будто тебя послали.

А еще рейтинг переполнен 
сленгом и англицизмами.

- В сленге есть и отрицатель-
ные, и положительные стороны. 
Из условно положительных - это 
то, что люди чувствуют свою 
причастность к определенному 
сообществу, «я такой же, как 
они», и это облегчает общение, - 
считает Татьяна Гартман.

А не заходит сленг часто че-
ловечкам, которые его не по-
нимают. Ну не апрувят они его!

- Это все равно что находиться 
в кругу людей, которые говорят 
на одном языке, а ты среди них 
белая ворона. Но тогда выучи 
эти слова, если хочешь быть ча-
стью этого сообщества, - заме-
чает эксперт.

- А может, наоборот, нужно за-
щищать русский язык от такого 
мусора?

- Русский язык не надо защи-
щать, он сам справится. Стоя-
щее останется, а ненужное из 
языка просто выветрится. Лет 
десять назад мои ученики актив-
но употребляли слово «эщкере» 
как эмоциональную реакцию на 
что-то. «Садись, два!» - «Эщке-
ре!» «Молодец, пять!» - «Эщке-
ре!» Я на уроках пыталась это 
пресекать - бесполезно. Но спу-
стя годы это слово ушло само, 
и сейчас его уже не употребля-
ют. Если слово входит в русский 
язык, значит, оно зачем-то нуж-
но. Главное, не заигрываться та-
кими словами и понимать, где 
уместно их употреблять, а где 
нет.

Человечек - 
это звучит годно

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В МИРЕ
Европа собралась 

воевать на два фронта: 
против России и США

НАУКА
У динозавров 

были шансы дожить 
до наших дней 

Какие слова 
больше всего 
раздражают 

россиян на работе.

По данным hh. Опрошено 2,5 тысячи соискателей.

КЕЙСОМ ОБ ТЕЙБЛ

Самые раздражающие слова…

…и устойчивые фразы
Я вас (тебя) услышал  24%
Ретроградный Меркурий (как объяснение рабочих проблем)  19%
Надо было вчера  17%
Я на колле (от слова to call - звонить)  16%
Все так делают  16%
У нас есть консёрн  13%
Референсы в аттаче (нужные материалы прикрепляю)  13%
Это срочно  13%
От слова «совсем»  12%
Бюджета нет  12%
Припарковать вопрос, тему  (отложить обсуждение) 12%
Мы же взрослые люди  12%
Энергия пошла («чувствую, энергия пошла, 12% 
мы начинаем говорить об одном и том же») 
Выйти из зоны комфорта  10%
Голосом поговорить  10%
Доброго времени суток  10%
Так исторически сложилось  8%
Извини, что голосом  8%
Чтобы вы понимали  7%
Взять на карандаш  7%

                                                                                                                                                                            
 
Человечек, задачка  Уменьшительно-ласкательная форма  24%
Засинкаться, синк, синкануться  Синхронизироваться  21%
Вкусный, годный  Хороший, качественный  17%
Мэтч, смэтчиться  Совпадать, соответствовать  16%
Апрувить, заапрувить  Согласиться, одобрять  15%
Крайний  В значении «последний»  15%
Услышимся  До встречи (часто в значении   14%
 «оставь меня в покое») 
Фидбэк, отфидбэчить  Дать обратную связь  14%
Асап  Как можно быстрее - от английского   13%
 as soon as possible
Токсичный, токс  Неприятный, вносящий раздор  13%
Чекнуть  Проверить  11%
Эджайл  Гибкий подход к управлению  11%
Менеджерить  Управлять  10%
Ресёрч  Исследование  9%
Челлендж  Совершение какого-то действия  9%
  и привлечение к его повторению других людей 
Консёрн  Сомнение, опасение  8%
Зафиналить  Закончить  7%
Кейс  Реальный случай, на котором  7%
  разбираются теоретические идеи
Зашло  Понравилось  7%
Пофиксить  Починить  7%

  Совпадать, соответствовать  16%
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Слово Пояснение
Доля 
голосов
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Дина КАРПИЦКАЯ

«Я БЫ ОСТАЛСЯ»
Парламентариям за-

прещено посещать во-
енные части в зоне СВО. 
Теперь только по согла-
сованию с министром 
обороны или начальни-
ком Генштаба. Офици-
ально о причинах не го-
ворили, но, по слухам, 
одна из главных - «из-
лишний пиар» неко-
торых законотворцев, 
ездивших просто сфото-
графироваться. В итоге 
запрет распространяет-
ся на всех. И тому же во-
евавшему Милонову 
пришлось вернуться…

- Как вас на год отпу-
стили - семья, работа, 
общественность?

- С пониманием. В Ду-
ме были вопросы, но вот 
депутатам запретили по-
долгу находиться в зо-
не СВО. Если бы не это, 
я бы там и остался.

- А как вы туда попа-
ли? Вы же не профессио-
нальный военный.

- Я с 2014 года по-
стоянно бывал в ДНР 
и ЛНР. Дружил со мно-
гими. А в 22-м году по-
звонил своим: «Всё, 
парни, можно ехать, 
не стесняясь». Я поехал 
добровольцем. В Госду-
ме 90% этого времени я 
был в неоплачиваемом 
отпуске, а контракт с 
Минобороны - безвоз-
мездный, без оплаты.

- Вы прямо в окопе 
с автоматом воевали?

- Зачем автомат? У ме-
ня пушка - «Рапира». 
Я служил в противо-
танковой артиллерий-
ской батарее старшим 
наводчиком. Когда 
не хватало людей, сам 
заправлял снаряды, 
гильзы вытаскивал... 
Пехота идет в насту-
пление - надо их под-
держать. Мы заходили 
в Попасную первые 
в составе объединен-
ной группы. Послед-
нее время я в Горловке 
жил, в расположении. 
А пушка моя стояла в 4 
километрах от линии 
соприкосновения. Я на 
мотоцикле за 7 минут 
доезжал до нее.

- На мотоцикле?
- У меня там с 2014 

года стоял мой БМВ, 

очень удобно. Но из-за 
ограничений пришлось 
вывезти его оттуда. Бу-
ду ездить теперь на нем 
по Курской области. 
Надеюсь, и по Сумской.

- А как жили? Какие 
условия были?

- Все, что мы прош-
ли, практически от дома 
к дому, было где ноче-
вать. Честно говоря, бы-
товых вопросов вообще 
не было. Понятно, что 
неудобно, что живешь 
где придется… вскипя-
тил чай какой-то, кофе 
растворимый сделал... 
Как-то я, кстати, привез 
себе молотый, завари-
вал, выходил и говорил: 
«Ребята, у меня кофе за-
варной, арабский» - мне 
передали арабы из Ли-
вана кофе с кардамо-
ном.

- Арабский кофе с кар-
дамоном не на всех ку-
рортах подают…

- Тут совсем не ку-
рорт. Просто не надо 
ситуацию драматизиро-
вать. Есть условия, ког-
да парни где-то в голом 
поле стоят, - это сложно. 
Но не мне жаловаться 
на бытовые условия. Да, 
тяжело. Но не это самая 

большая проблема. Са-
мая большая - что тебя 
убить могут каждую ми-
нуту. В один миг чело-
век может стать «грузом 
200». Так что бытовые 
неудобства на этом фо-
не меркнут. Там главная 
задача - остаться в жи-
вых, сохранить боеспо-
собность, не трусить, 
не прятаться где-то 
в тылу. Вот единствен-
ное, к чему нельзя при-
выкнуть, - к ожиданию 
смерти. По нашим рас-
положениям несколько 
«Хаймарсов» прилета-
ло, ракеты... Ложишься 
спать и не знаешь, про-
снешься или нет.

ПРОСТО 
«ВАЛЕНТИНЫЧ»

- Скажите честно, 
страшно было?

- Конечно. Страх там 
спасает. Мы стояли со-
всем рядом с линией 
соприкосновения, и 
я никогда не носил шу-
мозащитные наушни-
ки - не слышно выхода 
(выстрела противни-
ка), он же еле замет-
ный. А если услышал, 
значит, есть несколько 
секунд, чтобы найти, 

куда упасть. Чем ниже 
лежишь, тем живее бу-
дешь. Я поначалу стоял 
такой смелый, не боял-
ся типа. Но это глупая 
бравада.

- А радости там какие?
- Самые обычные, 

на которые тут, в Москве 
и Питере, я бы внима-
ния не обратил. Напри-
мер, пирожки, которые 
покупал у бабушки, 
возвращаясь с батареи: 
жаренные такие в мас-
ле, жирные. А ты с утра 
ничего не ел, бегал, су-
етился, пушку на цели 
наводил, слушал посто-
янно воздух, когда от-
ветка по тебе прилетит. 
Иногда часами сидели, 
не могли даже высунуть-
ся из укрытия. У нас ре-
корд был - 40 с лишним 
артиллерийских приле-
тов за час по нам. После 
такого возвращаешься, 
и пирожки эти залетают 
только так: ни изжоги, 
ничего. Это было самое 
вкусное, что я ел в жиз-
ни.

А еще как-то пош-
ли с парнями отмечать 
День народного един-
ства в уцелевшее кафе 
в Горловке. Подходит 

какой-то а-ля военкор: 
«О! Милонов к вам по-
пиариться приехал?» 
А сослуживцы мои 
встали и чуть не поби-
ли его: «Мы с ним вме-
сте воюем, а вот ты что 
здесь делаешь, непо-
нятно». Это искренне 
было. Мне очень при-
ятно. Я для них давно 
никакой не депутат. 
Просто «Валентиныч». 
Даже прикрикнуть мог-
ли с матерком порой.

- Как после этого 
в мирной жизни?

- Нормально. Един-
ственное: человек, ко-
торый приезжает до-
мой, должен понимать, 
что война осталась 
там, нельзя привоз-
ить ее с собой. Многие 
не осознают. А обо-
стренное чувство спра-
ведливости, которое 
уместно там, тут будет 
только мешать. Ведь 
и на гражданке мно-
го несправедливости, 
ошибок, но эти люди 
не враги… Поэтому не-
мирные способы реше-
ния нельзя допускать.

КАЖДЫЙ СТАРАЕТСЯ 
ОЧЕРНИТЬ

- Наверняка же гово-
рили про вас: вот Ми-
лонов опять выпендри-
вается, сидит на фронте 
вместо работы.

- В лицо не говорили. 
Но что, вы думаете, я не 
видел, сколько за спи-
ной шушукались, мол: 
«Посидел где-то в тылу, 
кофе пил с пирожными, 
и рассказывает теперь»? 
Сначала было обидно, 
а потом махнул рукой. 
Все равно все всё поня-
ли. И потом, я не один 
депутат, кто поехал в зо-
ну СВО, - большинство 
моих знакомых в Гос-
думе сами туда отпра-
вились. Кто-то воевал 
в БАРСе «Каскад» (это 
операторы дронов). 
Двое - Бадма Башанка-
ев и Дмитрий Хубезов - 
оперировали прямо там, 
в Донецке и Луганске. 
Дмитрий Саблин во-
обще комбригом стал. 
Я не один такой.

- Ну а есть же такие, 
кто чисто сфотографи-
роваться приезжал.

- Были, но пиара 
из участия в СВО не по-
лучится никогда. Ско-
рее антипиар. Каждый 
старается очернить. 
Недавно одна коллега 
упрекнула: «Видите, 
какой плохой депутат 
Милонов, мало был 
на заседаниях комите-

та, ходил мало на ме-
роприятия, потому что 
был на СВО». Я ниче-
го не стал ей отвечать. 
Просто это показывает 
глубину недопонима-
ния. В итоге эта нездо-
ровая реакция вытек-
ла в «давайте запретим 
им ездить». Понятно, 
что депутаты могут 
быть легкой целью 
и противник может ис-
пользовать гибель или 
ранение в своей ин-
формационной войне 
(именно поэтому, когда 
я получил первое ране-
ние, я вообще об этом 
никому не сказал, что-
бы никто не радовал-
ся). Понятно, если все 
пойдут, кто будет тог-
да законы принимать? 
И понятно, что не надо 
смешивать: если ты де-
путат - принимай за-
коны, хочешь воевать - 
складывай полномочия 
и иди…

(Вздыхает.) У нас 
(тех, кто отправился 
на СВО. - Д. К.) как 
раз нет негатива к тем, 
кто не поехал туда. 
Но почему-то в наш 
адрес у некоторых такая 
реакция. Я не понимаю. 
Луговой меня вообще 
назвал «самомобили-
зовавшимся».

- Вы едете в Курскую 
область. Зачем?

- Там военные, в том 
числе наши мобилизо-
ванные. Я предложил 
помощь - беспилотни-
ки, оборудование, ра-
ции. А еще надо поси-
деть с ними, поболтать 
просто за жизнь. Это 
важно. Там парни мо-
лодые же, им поддерж-
ка нужна. Вот попро-
сили меня гамбургеров 
им привезти. Привезу, 
конечно.

«Я СКУЧАЮ»
- «Комсомолку» чита-

ют в ДНР и ЛНР. Что 
вы передадите своим бое-
вым товарищам?

- Мы не потеряли кон-
такта, постоянно созва-
ниваемся, что нужно - 
решаем задачи. Иногда 
у меня есть возможность 
туда поехать, потому 
что у «Единой России» 
большой проект по-
мощи есть, привозили 
недавно оборудова-
ние. В общем, я скучаю 
и мечтаю, чтобы по-
скорее мы уже могли, 
не слушая воздух, гулять 
по той же самой Горлов-
ке, спокойно на мото-
цикле проехаться по тем 
местам. Скорее бы!
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«Жареные пирожки от луганской бабушки - 
самое вкусное, что я ел в жизни»самое вкусное, что я ел в жизни»самое вкусное, что я ел в жизни»Виталий Милонов 

почти год воевал на СВО. 
Не наблюдателем, 

а обычным артиллеристом… 
Но теперь ему и другим 

депутатам туда вход 
заказан… Почему 

«Валентиныч» вернулся, 
он рассказал в интервью 

«Комсомолке».

Милонов одним 
из первых сменил 
кресло депутата 

на полевую 
форму. Сначала 
был «Густавом», 
а потом просто 

«Валентинычем».
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Евгений БЕЛЯКОВ

Как наше желание помочь 
хорошему человеку 
обогащает преступников.

- В Telegram пришло сообщение от 
знакомого. Попросил, если не слож-
но, проголосовать за него в конкурсе. 
Какая-то премия лучших менеджеров. 
Подумала, ну мне же не сложно - по-
могу хорошему человеку. Там дел-то 
на 20 секунд, - рассказывает москвич-
ка Марина. - Перешла по ссылке. Там 
обычное онлайн-голосование. Когда 
нажимаешь кнопку отправить ответ, 
появляется сообщение: «Чтобы голо-
сование было честным, авторизуйтесь 
через Telegram». Меня это не смути-
ло - решила, не хотят, чтобы была 
накрутка голосов, - поясняет Марина.

А через несколько дней с ее акка-
унта началась мошенническая атака 
на несколько десятков ее друзей и 
коллег…

МЕНЯ ВЗЛОМАЛИ
- Вдруг мне начали звонить и пи-

сать знакомые. Спрашивать, не я ли 
им пишу в Telegram с просьбой дать 
денег. Попробовала зайти в свой ак-
каунт. Но ни с телефона, ни с ком-
пьютера это не получалось, - говорит 
Марина.

Она стала срочно искать в интер-
нете, что делать, писать в рабочие и 
личные чаты с других мессенджеров, 
чтобы предупредить друзей и зна-
комых.

- Доступ к аккаунту восстановила 
примерно через час, - говорит Ма-
рина.

Как выяснилось позже, рассылку 
с просьбой о финансовой помощи 
мошенники успели сделать на 20 с 
лишним контактов. Большинство 
знакомых сообщения проигнориро-
вали. Пятеро аферистам ответили. А 
подруга Алла отправила им 160 тысяч 
рублей…

- Общение началось с вопроса: 
«Слушай, а какой у тебя лимит по 
СБП?» (СБП - это система быстрых 
платежей, через которую отправля-
ются денежные переводы. - Ред.). Я 
честно написала, что не знаю, полезла 
проверять. Параллельно спросила у 
подруги, как у нее дела, как дети (они 
болели тогда). Она ответила, 
все нормально, уже лучше. 
Я начала рассказывать, что у 
меня тоже ребенок заболел - 
второй день с температурой 
39 лежит, не спит, не ест, - 
рассказывает Анна, которая 
в тот день получила от Ма-
рины сообщение с просьбой 
помочь.

Легенда у мошенников 
была такая. Марина якобы 
хотела оплатить обучение, 
которое помогло бы ей про-
двинуться по работе. Но банк 
почему-то не пропускал пере-
вод. Вот она и просила под-

ругу сделать перевод за нее, а она бы 
ей вернула деньги уже завтра. Когда 
якобы в банке снимут блокировку.

- Меня это не сильно смутило. Я 
знаю, что Марина время от времени 
учится. Плюс она пообещала потом 
рассказать нюансы. Мы ведь вместе 
работаем. Поэтому я понимала, что 
человек получит деньги и тут же мне 
их вернет, - говорит Анна.

Она перевела подруге 60 тысяч ру-
блей. Точнее, не ей, а на номер, ко-
торый та указала в сообщении. Но на 
этом разговор не закончился...

ПРОСИТ ДВАЖДЫ
- Коллега поблагодарила за помощь. 

Сказала, что теперь осталось еще 100 
тысяч рублей найти. Мол, у одного 
человека неудобно столь большую 
сумму просить, поэтому разбивает по 
частям. Дальше у нас идет обычная 
переписка. И я, в принципе, согла-

силась дать остаток суммы в долг, - 
говорит Анна.

Подруга в переписке пообещала, 
что эту часть вернет уже вечером, как 
только разберется с банком. В край-
нем случае, мол, возьмет в долг у роди-
телей и переведет от них. В итоге Анна 
отправила еще 100 тысяч рублей. И в 
этот момент кто-то из коллег написал 
ей, что аккаунт Марины взломали…

- Я тут же позвонила в оба банка, 
даже обратилась в полицию. Но в ито-
ге в обоих банках мне сообщили, что 
вернуть деньги уже не получится, - 
говорит Анна.

Марина компенсировала ей часть 
убытков, чувствуя, что в какой-то сте-
пени тоже виновата в произошедшем. 
По словам Анны, в полиции она была 
уже шестой за день. То есть мошен-
ники выстроили целый конвейер по 
выкачиванию денег с наивных и про-
стодушных граждан.

ЗАЧЕМ ПИСАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ
Если поговорить с жертвами теле-

фонных мошенников, истории будут 
похожими. В большинстве случаев 
они либо куда-то спешили, либо не 
выспались, либо и то, и другое. То 
есть не могли здраво мыслить.

- По-хорошему надо было позво-
нить Марине, уточнить все лично. 
Но, во-первых, ребенок у меня был 
с температурой и только уснул. Не 
хотела его разбудить. Во-вторых, у 
нас такая работа - постоянно рабочие 
совещания в зуме. Человек бы скинул 
звонок, написал бы, что не может 
разговаривать, - и я бы поверила, - 
говорит Анна.

Кстати, в полиции ей сказали, что 
надо обязательно писать заявление. 
Даже если шансы вернуть деньги не-
велики. Ведь потом мошенники за-
частую разводят жертв по второму и 
третьему кругу. Звонят пострадавшим 
от лица Следственного комитета или 
ФСБ и пугают тем, что деньги были 
отправлены на поддержку ВСУ.

- В этом случае надо говорить, что 
заявление в полиции уже лежит и, 
грубо говоря, посылать всех звонящих 
на фиг, - объясняет Анна.

Счет, на который мошен-
ники просят отправить день-
ги, как правило, оформлен 
на подставное лицо. Это 
дроппер, которого обманом 
или за деньги убедили отдать 
аферистам свою карту и пре-
доставить доступ к онлайн-
банку. На счет дроппера 
жертвы присылают деньги, 
мошенники тут же их обна-
личивают или отправляют на 
другие подставные счета. В 
Центробанке рапортуют, что 
наладили чуть ли не онлайн-
взаимодействие с правоохра-
нительными органами. И 
когда счет или номер теле-
фона дроппера засвечивает-
ся, его блокируют в течение 
одного рабочего дня.

Правда, на практике все 

происходит не так быстро. 
Через неделю после заявления 
Анны счет некого Данилы И. 
в одном из крупных госбанков 
до сих пор исправно функци-
онировал. На него удалось от-
править 10 рублей. А вот спу-
стя две недели счет уже был 
заблокирован. Отправить на 
него деньги не получилось.

В Центробанке рекомен-
дуют: если вы стали жертвой 
мошенников, сразу напишите 
заявление в банк и обратитесь 
в полицию. Это нужно, чтобы 
сведения о мошеннической 
операции как можно быстрее 
попали в базу данных регу-
лятора, а также увеличилась 
вероятность привлечения 
злоумышленников к ответ-
ственности.

Исповедь жертвы мошенников:

Сочувствие - 
лучший помощник 
афериста

- Почему мошенникам все уда-
лось? - размышляет клинический 
психолог Ирина Коржаева.  - 
Во-первых, они изучили перепи-
ску. Им не нужно было начинать 
разговор с нуля. Надо было лишь 
продолжить общение. Во-вторых, 
жертва не выспалась, думала о 
болезни ребенка, пыталась ра-
ботать, торопилась. В-третьих, 

преступники смогли отключить 
внутреннюю сигнализацию Анны. 
Прислали скриншот неудачного 
перевода для подтверждения, не 
торопили, вежливо разговарива-
ли, писали без ошибок. А дальше 

на помощь пришел лучший по-
мощник мошенников - сочувствие. 
У большинства нормальных людей 
есть потребность делать хорошие 
дела ради других. К сожалению, 
этим мошенники и пользуются.

 ■ МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА

• Не голосуйте в дурацких конкурсах.
• Не торопитесь переводить деньги 
и опасайтесь переводов частным лицам.
• Обязательно свяжитесь с просящим лично 
(по телефону или в другом мессенджере).
• Если переводите деньги, 
то делайте это на карточку 
друга, а не другого лица.
• Подключите двухфакторную 
идентификацию. Укажите 
в настройках не только телефон, 
но и вашу почту. Тогда 
восстановить аккаунт 
(если его уведут) получится быстрее.
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СОВЕТЫ «КП»

ЧТО 
ДЕЛАТЬ, 
ЧТОБЫ 
НЕ ПОТЕРЯТЬ 
ДЕНЬГИ

ДЕЛАТЬ, 

Оценки объемов 
потерь разнятся. 
В ЦБ за 2024 год зафиксировали 
кражу 27,5 млрд рублей 
с банковских счетов. В МВД 
назвали цифру 200 млрд рублей 
и полмиллиона пострадавших. 
В Сбере считают, что размер 
потерь еще больше - 
«не менее 295 млрд рублей».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Д
м

ит
ри

й 
П

О
Л

УХ
И

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

Eсли у вас 
украли аккаунт 

в Telegram
✓ Напишите в поддержку Telegram 

(https://telegram.org/support)
✓ Объясните суть проблемы
✓ Укажите номер телефона 
и адрес электронной почты

Eсли у вас 
ИНСТРУКЦИЯ «КП»
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ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему номер жулика 
не блокируют?

«Усталость и спешка - 
два сообщника негодяев»
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Светлана СЕМИНОЖЕНКО

Зима вернулась 
на Ставрополье после 
летнего тепла.

Только радовались жар-
ким денькам, как снова вы-
пал снег. Март поражал: то 
-16°, то +29°! В Ставрополе 
некоторые уже даже откры-
ли купальный сезон на Ком-
сомольском пруду. Начало 
апреля радовало температу-
рами от +14° до +20°. Каж-
дый день был теплее нормы 
на несколько градусов. И вот 
наступило 9 число... В Гидро-
метцентре предупреждали о 
заморозках вплоть до 11 апре-
ля, во что было трудно по-
верить. Но уже к вечеру 8-го 
ставропольцы ощутили ды-
хание зимы. И тут возникли 
вопросы.

ОТКЛЮЧАТ ЛИ 
ОТОПЛЕНИЕ?

Планировалось, что отклю-
чение в многоквартирных 
домах края пройдет с 8 по 15 
апреля. Возвращение зимней 
погоды скорректировало рас-
писание. Глава Кировского 
округа Николай Новопашин, 
к примеру, предупредил, что 

отопительный сезон продлят 
до стабилизации температуры 
воздуха на улице выше +8° в 
течение пяти дней.

А КАК ЖЕ ЦВЕТЫ 
И БУДУЩИЙ УРОЖАЙ?

Директор Ботанического 
сада Ставрополя в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(105,7 FM в Ставрополе, 88,8 
FM на КМВ) рассказал, что 
сейчас уже практически все 
растения вышли из перио-
да покоя, температура от 0° 
до -2° их убьет. Уже никакие 
подкормки не помогут. 

- Заморозки опаснее всего 
для цветущих, они наименее 
морозостойкие. У них есть 
те части растения, которые 
требуют опыления, и при ну-
левой температуре они уже 
погибают. Ну опять же, если 
сливы более зимостойкие, то 
там и -2°, и -3°, может быть, 
цветы выдержат. А абрикос 
даже при нуле погибнет. Од-
на из моих рекомендаций 
- всегда делать сильную об-
резку, особенно косточковых 
растений, да и семечковых 
тоже, чтобы цветение про-
исходило в разное время. То 
есть от начала цветения на 
многолетней древесине до на-

чала цветения на однолетней 
древесине было хотя бы 2-3 
дня, а лучше дней пять.

И тогда можно будет по-
пасть в межморозный пе-
риод, - подсказал Владимир 
Кожевников.

ЧТО ДЕЛАТЬ 
АВТОМОБИЛИСТАМ?

Многие еще в марте «пе-
реобулись» и уже ездят на 
летней резине. Для них снег 
и мороз стали неприятным 
сюрпризом. В Госавтоин-
спекции Ставрополья пред-
упреждают, что надо уве-
личить дистанцию до пяти 
секунд вместо минимальной 
в три, держать постоянную 
скорость, не спешить. Ме-
нять резину на зимнюю вряд 
ли кто будет. Так что либо пе-
ресаживайтесь на обществен-
ный транспорт, либо водите 
очень аккуратно. 

КАКОЙ ПРОГНОЗ 
НА БЛИЖАЙШИЕ ДНИ 
И МАЙ?

- Условия для заморозков 
сохранятся вплоть до 13-14 
апреля. Но к выходным дням 
прекратятся осадки на тер-
ритории края, - рассказала 
заместитель начальника Став-

ропольского гидрометцентра, 
начальник отдела гидромето-
беспечения Светлана Пьянова.

Судя по долгосрочному 
прогнозу Gismeteo, которому 
нельзя верить на 100%, в пер-
вые две недели мая в Ставро-
поле будет тепло и дождливо. 
Синоптики прогнозируют от 
+16° до +19° днем и не ниже 
+9° в ночное время.

Цветы в снегу 
и отопление на максимум

 ■ ДОСУГ

На Татарском городище 
пройдут четыре фестиваля
Никита АВДЕЕВ

Программу в этом году 
значительно расширили. 

Весной в Ставрополе планируют устро-
ить гастрономический фестиваль «Зов 
предков». Летом проведут новый фести-
валь игр «Классики-пятнашки». Осенью, 
уже традиционно, состоятся фестиваль 
исторической реконструкции «Наследие 
степей и гор» и музыкальный фестиваль 
«Песни ветра». Как рассказали в админи-
страции города, посетителей ждут еще 
больше гастрономических мастер-классов 
и кулинарных соревнований. Свои работы 
представят реконструкторы со всей стра-
ны. Музыкальные коллективы исполнят 
самобытные произведения.
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ООО «Газпром газомоторное топливо» 
извещает о проведении торгов (аукциона) в электронной форме 

на право заключения договора купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром газомоторное топливо»
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, 
 https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: +7 (861) 298-12-42 (доб. 22-037), 
 +7 (495) 276-00-51 (доб. 558)
Дата проведения торгов: 07.05.2025 в 12.00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 04.04.2025 с 12.00 (МСК)
Дата окончания приема заявок: 05.05.2025 до 18.00 (МСК)

Предмет продажи: имущественный комплекс, расположенный по адресу: 
РФ, Республика Северная Осетия - Алания, г. Владикавказ, Черменское шоссе, 7. 
Начальная цена: 34 100 000,00 рублей, кроме того НДС.

КСТАТИ
Снегопад и сильный ветер 

испортили отдых лыжникам на 
Эльбрусе, где даже пришлось за-
крывать трассы и канатные доро-
ги в том числе и из-за опасности 
схода лавин. Туристы делятся в 
Сети кадрами, как пробираются 
на склон по колено в снегу. Пу-
бликуют видео с бушующей ме-
телью, из-за которой видимость 
в горах нулевая. 
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 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ

Квадратный метр 
жилья на Ставрополье 
самый дорогой в СКФО
Матрена 
ВАСИЛЕВСКАЯ

Средняя цена 
в регионе достигла 
99 915 рублей.

Об этом сообщили в 
Минстрое России, опу-
бликовав цифры на вто-
рой квартал 2025 года. 

На втором месте рас-
положилась Чеченская 
Республика, где стои-

мость одного «квадра-
та» жилплощади равна 
82 576 рублям. В Кара-
чаево-Черкесской Ре-
спублике средняя цена 
квадратного метра со-
ставляет 80 534 рубля. 
В Кабардино-Балка-
рии - 49 148 рублей. 
В Северной Осетии - 
75 432 рубля. В Дагеста-
не - 76 674 рубля. В Ин-
гушетии показатель на 
уровне 58 683 рублей.
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Анна ЕГОРОВА

Жители Минеральных Вод 
встретили ретропоезд 
«Победа».

Впервые исторический подвижной 
состав времен Великой Отечествен-
ной войны отправился в путь по Се-
веро-Кавказской железной дороге 
в 2010 году. С тех пор он курсиру-
ет ежегодно, меняя свой маршрут, 
чтобы охватить как можно больше 

населенных пунктов. В 
нынешнем расписании 
их десять - Махачка-
ла, Гудермес, Назрань, 
Нальчик, Владикавказ, 
Минеральные Воды, Ти-
хорецк, Краснодар, Но-
вороссийск.

Финальной точкой 
станет Ростов-на-Дону, 
после чего состав отпра-
вится на экспозицион-
ную площадку музея 

истории СКЖД на станции Гнилов-
ской, где он и пробудет до нового 
путешествия. 

В Минводы ретропоезд «Победа» 
прибыл под сводку Совинформбюро 
об окончании войны и звуки военно-
го марша 8 апреля в 10 утра. После 
исполнения гимна Российской Фе-

дерации была объявлена минута мол-
чания. А затем зрители погрузились в 
атмосферу 40-х годов прошлого века.

Во время специального литератур-
но-театрализованного представле-
ния они услышали произведения о 
Битве за Кавказ, услышали трогаю-
щие за душу песни и стихотворения, 

увидели, как встречали солдат 
с фронта. Помимо этого, гости 
мероприятия могли осмотреть 
вагоны изнутри, подняться в ка-
бины к машинистам и посмо-
треть на работающую паровую 
машину.

- Ретропоезд «Победа» сфор-
мирован из крытых товарных 
вагонов - теплушек, платформ 
для перевозок военной техники 
и салон-вагона. Состав на всем 
маршруте ведут два паровоза то-
го периода - Эр739-99 и ФД-20. 
Первый работал на прифронто-
вой территории во время Ста-
линградской битвы и до сих пор 
несет под своей обшивкой отме-
тины от пуль и снарядов, - рас-
сказали в пресс-службе СКЖД.

 ■ В СТРОЙ!

«Если Родина позовет, то встанем в очередной раз»
Светлана СЕМИНОЖЕНКО

Многодетный ветеран 
из Кабардино-Балкарии 
продолжил дело дедов.

41-летний кадровый офи-
цер и ветеран боевых дей-
ствий Эльдар Чеченов ро-
дом из Кабардино-Балкарии 
прославился в 2012 году как 
двойник Сергея Безрукова, 
сыграв Сашу Белого в филь-
ме «Бригада. Наследник». 
Но был до съемок и остается 
сейчас военным, еще маль-
чишкой сделавшим выбор 
преданно служить на благо 
Родины. Говорит, примером 
для него стали старший брат, 
по чьим стопам он и посту-
пил в Санкт-Петербургский 
военный институт внутрен-
них войск МВД России, и, 
конечно, его деды, доблестно 
воевавшие в годы Великой 
Отечественной. «Комсомоль-
ская правда» открывает се-
рию публикаций, рассказы-
вающих о том, что героизм у 
нас, у россиян, в крови.

БИЛСЯ С ТЕРРОРИСТАМИ 
И БОЕВИКАМИ ВСУ

У нашего героя большой 
опыт боевых действий. Уча-
ствовал в освобождении 
Нальчика 13 октября 2005 
года. В 2008 году принимал 
участие в контртеррористи-
ческой операции, став ве-
тераном боевых действий. 
Капитана запаса отмечали 
Почетной грамотой респу-
блики Ингушетия. Также 
Чеченову вручили крест «За 
отличие в службе» и две ме-
дали - как участнику боевых 

действий и участнику КТО. 
В сентябре 2022 года, когда 
в стране объявили частичную 
мобилизацию, Эльдар услы-
шал новость по радио и сразу 
все для себя решил. Прошла 
неделя, но повестка на его 
имя так и не пришла. Чече-
нов пошел за ней сам:

- Я обратился в военкомат с 
просьбой, чтобы меня моби-
лизовали. У меня было трое 
детей на то время, а много-
детных мужчин не мобили-
зуют же.

Старшей дочери было 7 лет, 
а младшей - всего год. В но-
ябре 2022 года Эльдар все же 
попал в танковые войска по 
добровольной мобилизации. 
Служил командиром взвода 
в Запорожской области. Два 
месяца переучивался на хо-
ду, поскольку для ветерана 
ВВ МВД служба в танковых 
войсках была в новинку. За 
«ленточкой» пробыл год. Че-
ченова демобилизовали в свя-
зи с рождением ребенка. В мае 

2023 года Эльдар получил ра-
достную весть, что стал отцом 
в 4-й раз. Хотел скорее увидеть 
дочь, но до августа еще про-
был на СВО. Уезжал от боевых 
товарищей скрепя сердце.

- Мне уже сказали: «Все, да-
вай, хватит воевать, возвра-
щайся домой». Много чего 
было за это время. Были на 
переднем крае нашей обо-
роны, когда противник на-
ступал, защищали наши ру-
бежи, очень много стреляли 
с закрытых огневых позиций, 
поддерживали наших ребят, 
- рассказал Эльдар.

На гражданке стал заме-
стителем руководителя по 
правовым вопросам в фили-
але фонда «Защитники Оте-
чества» в Кабардино-Балка-
рии. Получил образование по 
этому направлению, работает 
там и сегодня. У Эльдара уже 
пятеро детей. Сын родился 
в его профессиональный 
праздник - День танкиста, 8 
сентября 2024 года.

До сих пор несет 
отметины от снарядов

ПОСЛЕДОВАЛ ПРИМЕРУ ДЕДОВ
Оба деда Чеченова воева-

ли в Великую Отечествен-
ную войну. Дед по мате-
ри, Виктор Фролов, был 
мобилизован и принимал 
участие в Курской битве. 
Получил очень тяжелое 
ранение, из-за которого с 
фронта его демобилизова-
ли. Обладатель медали «За 
отвагу».

Дед со стороны отца, 
старший командир Хусейн 
Чеченов, в свои неполные 
16 лет сбежал из дома во 
время мобилизации, чтобы 
отправиться на фронт. Па-

ру месяцев отучился в во-
енно-пехотном училище и 
бросился в самое пекло. Во-
евал в пехоте и кавалерии, 
оборонял Харьков и Ста-
линград, дошел до Герма-
нии и был демобилизован 
с фронта лишь в 1947 году.

Награжден медалями «За 
отвагу», «За боевые заслуги» 
и «За победу над фашист-
ской Германией». После 
войны в родной Кабарди-
но-Балкарии связал жизнь 
с агрономией и посвятил 
этой работе 20 лет. Ушел из 
жизни в феврале 2009 года.

Эльдар Чеченов говорит, что именно деды стали для него 
примером мужества, определившим его судьбу.

- Обратно к ребятам на СВО, если честно, тянет, но все-
таки семья останавливает и есть чем заниматься. Если Родина 
позовет, то я, как и многие товарищи, вернусь. Встанем в 
очередной раз на защиту нашей страны.

Виктор Фролов.

Эльдар Чеченов.

В роли Саши Белого 
в фильме 

«Бригада. Наследник».

Хусейн Чеченов.

Страницы истории
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 Никогда с человечеством такого не 
было, и вот опять…

Произошедшее казалось таким 
странным, таким противоестествен-
ным, что сам Салтыков-Щедрин, за-
интригованный (неужели и такое на 
Руси возможно?!) радостно рванул 
бы в крохотный пригород Екате-
ринбурга Берёзовский писать новый 
роман.

Событие это произошло в самый 
заурядный, будничный, даже мер-
зопакостный день, в самой скучной 
точке города. Мэрии.

Правда, сам градоначальник Евге-
ний Писцов мне потом доказывал, 
что прилетел я зря, что журналисты, 
мол, напрасно расшумелись, что та-
ких историй в России пруд пруди, и, 
между нами говоря, чего только у нас 
не творится.

- Запомните, - таинственно преду-
предил меня Писцов. - Причину про-
изошедшего вы все равно не найдете! 
Правду не узнает никто!

И это было сказано так зловеще, что 
прогреметь бы грому, сверкнуть бы 
молнии, к счастью, милая секретар-
ша принесла конфеты, и мироздание 
успокоилось.

- Но зачем утаивать правду? - удив-
ляюсь я, понимая - придется теперь 
искать ее из принципа.

- Таковы правила игры, - пожал 
плечами мэр.

- А правда, конечно, на вашей сто-
роне? - киваю.

- Разумеется, - даже немного уди-
вился градоначальник…

КАНДИДАТ - УБОРЩИЦА
…Хотя, дорогой читатель, положи 

руку на свое честное русское сердце 
и посуди сам: ну какой Писцов после 
всего случившегося градоначальник?

Он же только что проиграл выбо-
ры… бывшей жене своего же води-
теля, которая, ко всеобщему ужасу, 
и должна теперь возглавить город.

Но уникальность истории даже не 
в этом. Жена водителя. Подумаешь! 
В России и не такое бывает…

Есть у меня одна хорошая знако-
мая - Марина Удгодская из костром-
ского села Повалихино. Работала она 
уборщицей в сельсовете. И как-то 
глава села, задумчиво наблюдая, как 
она моет полы, подумал: а не сделать 
ли ее своим техническим кандидатом 
на выборах? Видимо, рассудил глава: 
пусть терпеть его самого село не мо-
жет, но какой дурак проголосует за 
уборщицу?! Вот только оказалось, 
что народ-то наш, по-чиновничьи 
рассуждая, тот еще подлец. Он же 
так и норовит какой-нибудь анекдот 
соорудить. Он и соорудил. Захотелось 
ему, шалопаю, Золушку. Уборщицу то 
есть. Скандал чуть ли не мировой. В 
деревню съехалась всемирная пресса. 
Даже Собчак на вертолете прилетела 
вылавливать перепуганную «мэршу», 
скрывшуюся от славы в лесу… Старый 
мэр, кстати, повел себя достойно - 
перекрестился, отдал уборщице клю-
чи от клуба и со словами: «Я устал, я 

ухожу», - исчез (а Удгодская до сих 
пор правит деревней, и говорят - с 
удовольствием)…

Но в Берёзовском - даже по рос-
сийским масштабам - произошла уж 
вовсе фантастическая история.

НЕ ПРИШЛА 
НА СВОЮ ИНАУГУРАЦИЮ

Впервые в истории человечества по-
бедивший на выборах кандидат опро-
тестовал в суде… собственную побе-
ду. Экс-супруга водителя мэра Юлия 
Маслакова не только не пришла на 
собственную инаугурацию, но и на-
чала битву за священное право… не 
быть градоначальником. С отчаянно-
стью, с которой обычно проигравшие 
кандидаты бьются за право быть им.

Ее уговаривали депутаты. Молили 
горожане. Нет. Не хочет Юлия быть 
мэром. Сразу после победы расхотела 
вдруг.

Это выглядело таким красивым 
издевательством над выборами, что 
в Берёзовский сбежались журнали-
сты охотиться на взбунтовавшуюся 
супругу водителя, как на загнанного 
зверя - засады у подъезда, выслежи-
вание. И если повалихинской селянке 
пришлось уйти от такой беды в леса, 
то Юлия, переселившись с ребен-
ком к родителям, приняла железное 

решение: скрываться до последнего, 
хранить великую тайну вечно.

Хотя, казалось, и тайны-то ника-
кой нет.

Дело в том, что выборы мэра были 
не прямыми. Мэром Юлию сделали 
депутаты местной Думы.

- Просто депутатов купили, - сооб-
щили мне мои екатеринбургские ис-
точники, чиновники бывалые, прож-
женные - им «берёзовский спектакль» 
был очевиден до скукоты. И расска-
зали они мне историю.

ФИГУРЫ ПОД КОВРОМ
Мол, есть такой местный олигарх 

Вячеслав Брозовский. В начале нуле-
вых - скромный бизнесмен («В гряз-
ной футболке ездил на своей «чебу-
рашке»: сам и грузчик, и экспедитор, 
и продавец».) Но к 2004 году трудяга 
соорудил себе уже несколько заводов.

Ну а когда стал мэром (по мнению 
местных, неплохим: именно при Бро-
зовском город стал выглядеть прилич-
но), уже всерьез разбогател. Оставил 
после себя своего зама Писцова - вер-
ного, преданного, а сам пошел на по-
вышение - в вице-губернаторы, а по-
том в областную Думу…

Старый добрый классический тан-
дем: Писцов - мэр, Брозовский - «по-
кровитель города». Идиллия.

Но тут вдруг между Брозовским и 
Писцовым пробежала черная кошка. 
Точнее целая стая.

Решающий конфликт случился по 
причине банальной, но шкурной. 
В ноябре 2023-го мэрия заключила 
странный договор мены с некоей 
фирмой «Жилстрой». За принадле-
жащий фирме участок в центре города 
(6,6 тыс. кв. м) мэрия отдала три участ-
ка (в сумме 11,1 тыс. кв. м) на окраине. 

Отдала неосторожно - кадастро-
вая стоимость полученного 

городом участка (там соби-
раются строить бассейн) 44 
тысячи, отданного - 71,7 
млн рублей.

Еще раз (кто не понял 
суть странной сделки): 
город получил землю 
на 44 тысячи, отдал - на 
71,7 миллиона.

Может, тому и есть какое-то хи-
трое экспертное объяснение (хотя и за 
меньшие недоразумения СК радостно 
возбуждает дела), да тут случилась 
новая беда - этот ушлый «Жилстрой» 
тут же продал землю застройщику с 
милым названием «Философия идеа-
листов». А «идеалисты» - они же не 
дураки, затруднили работу складов, 
стоящих на соседнем участке, огоро-
див их от мира забором. А склады, как 
назло, принадлежали… Правильно - 
отцу города Брозовскому.

Бывший хозяин Берёзовского уни-
жения не стерпел. В СК полетели за-
явления на мэра о нехорошей сделке, 
а «губернаторские» получили непри-
ятную новость - между действующим 
мэром и бывшим началась война. 
Никто и не скрывал - предстоящие 
выборы будут «аховыми», депутаты 
Писцова непременно «зарежут», бла-
го большинство из них во главе со 
спикером Алексеем Горевым (через 
свою семью контролирующим, кста-
ти, часть хлебного и ритуального биз-
несов города) кто по старой памяти, 
кто по новой, для Брозовского верные 
союзники.

К часу икс обе стороны пришли во 
взвинченном состоянии и полной 
боеготовности. Дума - с решимостью 
во что бы ни стало свергнуть мэра (для 
этого сам спикер Горевой выдвинул 
свою кандидатуру). Администрация - 
уцелеть любой ценой.

Для чего, как шепчут источники, 
властям и понадобилась политически 
невинная и самая несчастная в этой 
истории - Юлия Маслакова.

ЗОЛОТАРИ БЕЗ ЛЕНИНА
Берёзовский, кстати, устроен хи-

тро. И характерец у него - не прост. В 
1745 году здесь нашли первое в Рос-
сии рудное золото, из-за чего местные 
жители стали первыми «русскими на 
удаленке». Вместо работы они лени-
во спускались в погреб, наскребали 
золотишко, и до сих пор кое-кто из 
горожан называет себя гордо - зо-
лотари (видимо, не подозревая, что 
так в старину называли еще и ассе-
низаторов).

Может, поэтому в своенравном Бе-
рёзовском нет памятника Ленину. Его 
взорвали сразу после падения Со-
ветской власти, и все попытки вос-
становить не приводили ни к чему 
хорошему. Проломили голову и сле-
дующему памятнику. Антикоммуни-
стическое подполье в Берёзовском 
так планомерно истребляло Ильичей, 
что у КПРФ опустились руки...

Кабинет спикера Думы Алексея Го-
ревого я обнаружил этажом ниже, 
прямо под креслом его противника - 
мэра Писцова.

Узнав, что хочу разобраться в берё-
зовской аномалии, Горевой посмо-
трел на меня так пронзительно, так 
горестно, что я понял - сейчас и он 
заговорит о правде. И он заговорил.

- Вы ничего не поймете, - сказал 
спикер. - Правду тут не отыщете.

Похоже, это любимый лозунг 
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Юлия 
Маслакова - 
первый в мире 
градоначальник, 
через суд 
опротестовавший 
собственное 
избрание. 
И это Юлии удалось. 
19 марта суд лишил 
ее должности.
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Тот самый 
Евгений 
Писцов. 

Мэр города, 
несмотря 
ни на что.

«Жена шофера мэра»      вдруг выиграла выборы,
    но править     не хочет    но править     не хочет    но править     не хочет    но править     не хочет

В уральском городке развернулась драма - все 
уговаривают победительницу выборов занять свой 
пост, а она упирается. Как такое возможно? 
Политобозреватель «Комсомолки» поехал раз-

бираться в этой удивительной истории.
  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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ВАЖНЕЙ ВСЕГО ПОГОДА 
В ОБЩЕМ ДОМЕ
В Союзном государстве 
отметили День единения

ВАЖНЕЙ ВСЕГО ПОГОДА 
6
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Александр ОВЕЧКИН:

13

ПОШЛИ НА МИР 
ПОШЛИНАМИ
США жестко ударили 
по странам, кроме 
России и Беларуси

99 ПРОЦЕНТОВ ЦЕЛЕЙ 
ТРАМП НЕ ДОСТИГНЕТ

Валентин КАТАСОНОВ:

Юрий СТОЯНОВ:

Распространяется бесплатно

РУССКИЕ, МЫ СДЕЛАЛИ ЭТО!
Гордимся всей страной: наш хоккеист забросил 895-ю шайбу, 
превзошел достижение Уэйна Гретцки и стал лучшим 
бомбардиром за историю НХЛ

Обладатель 
предыдущего рекорда 
вышел поздравить Ови.

ХОТЕЛ СЫГРАТЬ 
ГЛАВУ КЛАНА И... 
ПРЕВРАТИЛСЯ В ВАМПИРА
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 ■ Украина, вопреки мораторию, 
продолжает массово наносить 
удары по энергообъектам в РФ.

КОРРЕКТИРОВКА 
ПОВЕСТКИ
На первом в этом месяце засе-

дании Совбеза РФ собирались об-
суждать антитеррор. Но ситуация 
заставила Владимира Путина вне-
сти коррективы в повестку:

- Хотел задать вопрос министру 
обороны Андрею Ремовичу Бело-
усову: как у нас исполняются до-
говоренности, связанные с пре-
кращением взаимных ударов по 
энергосистемам между Россией 
и Украиной?

Обсуждение проходило в закры-
том режиме. Но позже министр 
иностранных дел Сергей Лавров 
раскрыл ключевые моменты:

- Белоусов рассказал, что морато-
рий не соблюдается. Энергетические 
объекты РФ подвергаются атакам 
все это время - может быть, с пере-
рывом на один-два дня,  - и пере-
числил все объекты, которые были 
целями украинских беспилотников.

УСЛОВНАЯ ВЛАСТЬ
При этом российская армия, по 

словам главы МИД РФ, ни разу не 
нарушила мораторий, который Вла-
димир Путин приказал строго со-
блюдать еще во время телефонного 
разговора с Дональдом Трампом 
18 марта.

- В тот момент семь беспилот-
ников летели атаковать цели на 
Украине, и они были уничтоже-
ны нашими же средствами ПВО 
и самолетом, который дежурил 
в то время в небе, - напомнил Лав-
ров. - И с тех пор мы этой догово-
ренности  придерживаемся на сто 
процентов.

Все факты нарушений Киевом 
Андрей Белоусов подробно пе-
речислил на Совбезе. Перечень 
 нарушений передали помощнику 
президента США по национальной 
безопасности Майку Уолтцу.

- Также я его направил Госсекре-
тарю США Марку Рубио и нашим 
представителям в ООН и ОБСЕ, 
 чтобы они показывали на кон-
кретных фактах, чего стоит слово 
нынешней украинской власти, ес-
ли мы ее можем назвать властью, - 
подытожил Сергей Лавров.

 ■ Президент поздравил Александра 
Овечкина с выдающимся бомбардир-
ским достижением.

Поздним вечером 6 апреля мировая 
хоккейная летопись разделись на «до» 
и «после». Российский форвард Александр 
Овечкин, уже двадцать лет выступающий 
в НХЛ за клуб «Вашингтон Кэпиталз» мощ-
ным и точным броском забил свою 895-ю 
шайбу и побил казавшийся вечным рекорд 
результативности канадца с белорусскими 
корнями Уэйна Гретцки.

Владимир Путин, конечно, не мог про-
пустить исторический ледовый подвиг 
российского бомбардира. Тем более что 
лидер РФ среди мастеров конька и шайбы 
давно уже свой человек. И не раз выходил 
с клюшкой на лед в матчах созданной 
под его патронажем нашей НХЛ - Ночной 
хоккейной лиги, где играет немало звезд 
прошлых лет. И одним из первых поздра-
вил телеграммой Александра Овечкина 
с невероятным рекордом:

- Уважаемый Александр Михайлович! - 
обратился он к хоккеисту, капитану сбор-
ной страны на многих чемпионатах. - Вы 
обошли легендарных мастеров по ко-
личеству шайб, забитых в матчах ре-
гулярных чемпионатов Национальной 
хоккейной лиги. В вашей насыщенной 
спортивной карьере - победы на мировых 
и национальных турнирах, множество 
других ярких, уникальных свершений, 
которые вошли в летопись отечествен-
ной школы хоккея. Без сомнения,  
и нынешнее достижение стало не только 
вашим личным успехом, но и настоящим 
праздником для болельщиков в России 
и за ее пределами. Еще раз поздрав-
ляю вас с этим знаменательным собы-
тием. Желаю здоровья, удачи, боево-
го настроя на покорение новых вершин 
в жизни и спорте.

И подпись: Владимир Путин.

О титанической победе  
Александра Великого - на стр. 13.

 ■ Президент РФ 
внес свой вклад 
в создание народно-
го памятника в честь 
80-летия Победы.

БЕСЦЕННЫЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК
Пресс-секретарь 

Президента РФ Дми-
трий Песков передал 
белорусскому обще-
ственному деятелю, па-
ралимпийцу Алексею 
Талаю монеты времен 
СССР от главы государ-
ства Владимира Путина 
и его семьи. Советские 
рубли и копейки станут 
материалом для созда-
ния третьего народно-
го памятника «Живая 
память благодарных 
поколений». Монумент 
в виде солдатского 
письма-треугольника 
появится на Поклон-
ной горе.

- Вы делаете дей-
ствительно высокое 
дело. В год 80-летия 
Победы даже трудно 
переоценить. И глав-
ное  - это все поучи-
тельно прежде всего 
для молодого поко-
ления. Огромное вам 
спасибо,  - обратился 
Песков к Талаю.

С идеей установить 
на Поклонной горе 

к 80-й годовщине По-
беды в Великой Отече-
ственной войне мону-
мент, изготовленный 
из переплавленных 
советских монет, бело-
русский спортсмен вы-
ступил год назад. И по-
делился своей мыслью 
с Владимиром Пути-
ным во время вруче-
ния госнаград в Крем-
ле в  мае 2024 года. 
Белорус тогда полу-
чил из рук российкого 
лидера орден Дружбы. 
Его идею с памятником 
президент сразу под-
держал и пообещал 
внести и свой вклад 
в общее дело.

ПЯТЬ 
МИЛЛИОНОВ 
УЧАСТНИКОВ
- Президент искренне 

восхитился и сам вам 
об этом сказал, - на-
помнил Песков. - И как 
раз по его поручению 
он собрал вот эти со-
ветские деньги, то, что 
лежало у него в семье, 
и попросил обязатель-
но их вам передать. 
Вот от Владимира Пу-
тина передаю, - Алек-
сандр Песков сложил 
увесистую горсть мо-
нет в шкатулку и вру-
чил ее Талаю.

- Спасибо огромное, - 
бережно принял шка-
тулку Талай. - Передай-
те сердечный поклон 
Владимиру Владими-
ровичу. Мы очень гор-
димся дружбой наших 
президентов. Строим 
союзное Отечество, го-
товы и общественники, 
и силовики работать 
и дальше на укрепле-
ние суверенитета и за-
щиту наших государ-
ственных интересов. 
И свято хранить память 
о подвиге наших дедов 
и прадедов, разгромив-
ших фашизм.

Скульптура в виде 
солдатского письма-
треугольника станет 
третьей по счету в рам-
ках проекта «Живая 
память благодарных 
поколений». Первую 
установили в Минске 
в 2022 году, вторую - 
в  Брестской крепо-
сти в 2024 году. Для 
этих памятников мо-
неты также передали 
от семьи Александра 
Лукашенко. Всего ор-
ганизаторы проекта 
рассчитывают полу-
чить монеты от пяти 
миллионов российских 
и белорусских семей 
для монумента на По-
клонной горе.

 ■ Владимир Путин поздравил Алек-
сандра Лукашенко с Днем единения 
народов России и Беларуси.

- Отношения между нашими страна-
ми, основывающиеся на многовековых 
традициях братской дружбы, духовной 
и культурной близости, динамично раз-
виваются на всех направлениях. Пла-
номерно совершенствуются институты 
и механизмы Союзного государства. В ны-
нешней непростой международной обста-
новке особое значение имеет координа-
ция усилий Москвы и Минска в сферах 
внешней политики, обороны и безопас-
ности, а также реализация программ, 
направленных на  укрепление нашего 
финансово-экономического и  научно-
технологического суверенитета. Уверен, 
что мы будем и впредь всемерно нара-
щивать взаимовыгодные союзнические 
связи - на благо наших братских народов, 
в интересах обеспечения безопасности 
и  стабильности на  евразийском про-
странстве. От души желаю вам крепкого 
здоровья и успехов, а всем белорусским 
гражданам - счастья и процветания, - го-
ворится в телеграмме Президента РФ.

В тот же день Владимир Путин обра-
тился с приветствием к участникам тор-
жественного собрания в Большом театре 
по случаю праздника:

- День единения народов России и Бе-
ларуси символизирует нерушимые узы 

братской дружбы наших народов, общ-
ность их исторических судеб, духовных 
и нравственных ценностей.

За более чем четвертьвековой период 
строительства Союзного государства, от-
метил лидер РФ, обеим странам удалось 
немало сделать для развития российско-
белорусских связей и продвижения взаи-
мовыгодных интеграционных процессов.

- Результаты этих усилий ощущаются 
во всех сферах жизни. Граждане России 
и Беларуси пользуются равными правами 
в сферах медицины и образования, со-
циального и пенсионного обеспечения, 
а также в выборе места жительства и ра-
боты. Расширяются продуктивное торгово-
экономическое, научно-техническое и гу-
манитарное сотрудничество, контакты по 
линии парламентов, регионов и городов.

В нынешней сложной международной 
обстановке, отметил Владимир Путин, со-
вместные действия российской и бело-
русской сторон обеспечивают укрепле-
ние оборонного потенциала и надежную 
безопасность Союзного государства.

- 9 Мая мы отмечаем знаменательную 
дату - 80-летие Победы в Великой Оте-
чественной войне. Сохранение памяти 
о подвиге поколения победителей, несо-
мненно, укрепляет нашу общую реши-
мость противостоять любым проявлениям 
неонацизма и всемерно способствовать 
обеспечению мира и безопасности на пла-
нете, - подчеркнул Владимир Путин.

После победы 
наших 
хоккеистов  
на ЧМ  
в Минске  
в мае  
 года 
Владимир 
Путин 
в Кремле 
наградил 
Александра 
Овечкина 
орденом 
Почета, а тот 
вручил главе 
государства 
свитер 
национальной 
команды  
с автографами 
всех игроков 
сборной.

СЧАСТЬЯ И ПРОЦВЕТАНИЯ!
СОЮЗНОЕ 

МОНЕТКА ПАМЯТЬ БЕРЕЖЕТ ИНИЦИАТИВА

МЫ ДОГОВОРЕННОСТИ  
СТРОГО ИСПОЛНЯЕМ.  
А КИЕВ БЬЕТ БЕЗ ОГЛЯДКИ

И НЕВОЗМОЖНОЕ ВОЗМОЖНО ШАЙБУ!

ГОСУДАРСТВО
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 ■ Наши народы связыва-
ют дружба, взаимовыручка, 
общие беды и победы.

ПОД НАДЕЖНОЙ 
ЗАЩИТОЙ
Председатель Высшего Го-

сударственного Совета Со-
юзного государства Алек-
сандр Лукашенко поздравил 
Владимира Путина с Днем 
единения народов Беларуси 
и России:

- Интеграционный проект 
наших стран способствовал 
обретению бесценного опыта 
в различных сферах государ-
ственного строительства, рас-
крытию огромного созидатель-
ного потенциала белорусской 
и российской экономик, фор-
мированию инструментов, по-
зволяющих совместно решать 
широкий спектр задач любой 
сложности.

Последовательные шаги 
в обеспечении безопасности, 
равных прав граждан, поступа-
тельное наращивание торгово-
экономического и инвестицион-
ного сотрудничества стали для 
Союзного государства надеж-
ной защитой от внешних угроз:

- Убежден, интенсивный ха-
рактер политического диалога, 
тесное межправительственное 
и межведомственное взаимо-
действие будут и далее со-
действовать эффективной ре-
ализации принятых Высшим 
Государственным Советом 
документов в интересах бело-
русов и россиян.

Также направил поздравле-
ния Председателю Прави-
тельства России, Председа-
телю Совета Министров СГ 
Михаилу Мишустину, Пред-
седателю Совета Федерации 
Валентине Матвиенко, Пред-
седателю Государственной 
Думы, Председателю Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячес-
лаву Володину, Патриарху 
Мос ковскому и всея Руси 
Кириллу.

ЗНАКОВАЯ ДАТА
Обратился Президент Бела-

руси и к жителям Союзного го-
сударства:

- 2 апреля  - знаковая для 
белорусов и россиян дата, 

ставшая символом подлинно-
го братства, скрепленного со-
вместным историческим про-
шлым, культурной и духовной 
общностью, многочисленными 
родственными и семейными 
узами. Нас связывают много-
летние традиции дружбы и вза-
имовыручки, вобравшие в себя 
величие общих побед, бремя 
тяжких испытаний, горечь не-
имоверных потерь и радость 
созидания.

Сегодня мы вместе строим 
будущее, опираясь на взаим-
ные доверие и поддержку:

- Реализация масштабных 
союзных программ, коопера-
ция в сферах экономики, науки 
и технологий открывают для 
белорусско-российского парт-
нерства новые, практически 
безграничные горизонты воз-
можностей. Успехи в атомной 
энергетике, космических ис-
следованиях, машиностроении 
и микроэлектронике стали важ-
ными ступенями на пути к до-
стижению технологического 
суверенитета и импортонеза-
висимости.

Приоритет интеграционного 
проекта - благополучие людей.

- Равные права, социальные 
гарантии, свобода выбора и 
доступ к качественным услу-
гам в медицине, образовании, 
к пенсионному обеспечению 
остаются его незыблемой осно-
вой. Единое образовательное, 
информационное, культурное 
пространство позволяет каж-
дому гражданину Беларуси 
и России чувствовать себя ча-
стью большого целого - нашего 
общего Отечества.

По словам главы РБ, совре-
менная жизнь убедительно 
демонстрирует, что только со-
обща мы сможем успешно про-
тивостоять вызовам времени:

- Великая Победа, 80-ле-
тие которой мы будем отме-
чать совсем скоро, доказала 
неоспоримую истину: пока мы 
вместе - мы несокрушимы. От 
всей души желаю вам, доро-
гие друзья, доброго здоровья, 
благополучия, семейного теп-
ла и мира. Пусть наши общие 
усилия укреп ляют единство, 
а сотрудничество Беларуси 
и России служит залогом про-
цветания грядущих поколений.

 ■ Это правило применимо 
и к большому спорту.

ОТБРОСИМ 
НЕНУЖНОЕ
- Я пригласил вас для того, 

чтобы профессионально об-
судить вопросы, насколько 
эффективно мы расходуем 
средства на развитие спор-
та, в частности его игровых 
видов. Потому что это наше 
все, это то, что любит народ, 
и тысячи и тысячи человек 
приходят на эти игры. Нам 
надо отбросить все ненужное 
и определиться, как будем 
жить дальше, - начал совеща-
ние Александр Лукашенко.

Много денег выделяется 
на инфраструктуру, детский 
спорт.

- Скажу откровенно. Если 
бы мы пошли западным пу-
тем, за что многие ратуют, 
сегодня бы спорта в стране не 
было. И вас бы не было, из-
вините за это, - сказал глава 
государства.

Хорошие результаты 
в прыжках на батуте, худо-
жественной гимнастике, 
гребле на байдарках и каноэ, 
борьбе.

- Но мы ждем побед и в дру-
гих видах спорта,  - заявил 
Александр Лукашенко. - Те 
деньги, которые мы тратим 
или вы тратите на спорт, - это 
не мои и не ваши деньги. Это 
народные деньги. И у народа 
есть вопросы: когда наши ко-
манды перестанут коллекци-
онировать поражения, а нач-
нут радовать болельщиков 
яркой игрой и главное - по-
бедами?

У Александра Лукашенко 
подход незыблемый:

- Даете результат - получае-
те деньги, и прежде всего до-
стойную заработную плату. 
Нет результата - нет денег. 
Как хотите меня понимайте. 
Нужен, мужики, результат.

Это не чисто спортивная 
формула, она же применяет-
ся и в других сферах.

- Не может быть так, что 
я шкуру снимаю с Прави-
тельства, с нового премьер-

министра: дай экономику. 
Или с главы Администрации: 
выдай организацию и про-
чее. Или социальную сферу 
с вице-премьера. А вы будете 
ходить на расслабоне, - уточ-
нил президент.

ГРАМОТНО 
РАСПОРЯЖАТЬСЯ,  
А НЕ ОСВАИВАТЬ
Как контролируются госу-

дарственные деньги, кото-
рые направляются клубам 
и федерациям, - отдельный 
вопрос.

- Хочу, мужики, вас преду-
предить. Не проблема сегод-
ня посмотреть, куда уходят 
эти деньги. И посмотрим. 
Но по-мужски хочу сказать, 
что родных, близких, любов-
ниц, еще кого-то вы, пожа-
луйста, содержите за свои 

деньги. Насколько справед-
ливо и, главное, по-хозяйски 
клубы распоряжаются сред-
ствами или просто тупо их 
осваивают?

Александр Лукашенко по-
просил намотать на ус, что 
каждый вложенный рубль 
должен быть оправдан и да-
вать отдачу. Отговорки 
и  оправдания не пройдут:

- Санкции, не санкции… 
Что, россияне нас не пу-
скают на какие-то соревно-
вания? Скажите. Я завтра 
решу любой вопрос вам в 
России. Но вы хотя бы у рос-
сиян  выигрывайте. Не хотя 
бы, а выиграйте у россиян по 
тем видам спорта, где вы под 
санкциями. И даже не под 
санкциями. Ничего больше 
не надо, - заявил белорусский 
лидер.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

В ИНТЕРЕСАХ БЕЛОРУСОВ И РОССИЯН

Александр Лукашенко знает о спорте не понаслышке - сам 
много лет выходит на лед. Хоккейная команда Президента 
Беларуси в шестнадцатый раз стала победителем РХЛ, 
выиграв у Минской области с результатом :.

 ■ В том числе по поставкам и це-
нообразованию на нефть.

Президент с премьер-министром 
РБ Александром Турчиным обсуж-
дали визит в Россию. Александр Лу-
кашенко провел в Москве два дня - 
13 и 14 марта.

- Каранкевич (заместитель премьер-
министра. - Ред.) присутствовал на 
переговорах. Он был главным лицом 
от Правительства, излагал подходы, 
вопросы ставил, которые надо было бы 
решить с Россией. Надо отдать долж-

ное, президент Путин поддержал нас 
по всем вопросам, начиная с финансо-
вых и заканчивая ценообразованием 
на нефть и так далее. Речь шла о том, 
чтобы мы отрегулировали цену по по-
ставкам российской нефти, чтобы наши 
предприятия работали. Не надо там 
бешеной рентабельности. Семь - во-
семь процентов и так далее, - сказал 
глава РБ.

И добавил, что Владимир Путин уже 
дал соответствующие поручения руко-
водителю Роснефти Игорю Сечину.

- Все эти вопросы известны. Они 

были поддержаны на переговорах. 
И во время визита надо попросить 
у Правительства России, чтобы эти 
вопросы были решены окончательно. 
И ряд стратегических вопросов, по ко-
торым принималось решение. Надо 
посмотреть, как мы выполняем. Если 
есть какие-то недостатки с нашей или 
с российской стороны, чтобы это было 
отмечено. Что-то мы рассмотрим на 
 Высшем Госсовете Союзного государ-
ства, если это нужно. Но лучше это 
решить на уровне двух правительств, - 
сказал Александр Лукашенко. - Поэто-

му вот этот вопрос российский, кото-
рый будет очень важным в ходе этого 
визита, надо решить, не затягивая и не 
откладывая в долгий ящик. Потому что 
решения все приняты, но у нас часто 
бывает «отложили, завтра решим». 
Уже времени нет, чтобы их отклады-
вать.

Накануне Александр Турчин разго-
варивал по этому поводу с коллегой 
Михаилом Мишустиным:

- Достаточно представительная 
 команда со стороны российского 
 Правительства будет. Мы должны об-
судить все ключевые вопросы. Думаю, 
что понимание есть.

«ПРЕЗИДЕНТ ПУТИН ПОДДЕРЖАЛ ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ» В ВЕРХАХ

НЕЗЫБЛЕМЫЙ 
ПОДХОДНЕТ РЕЗУЛЬТАТА -  

НЕТ ДЕНЕГ
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 ■ Некоторые из тех, кто после на-
чала СВО покинул страну, сейчас 
всеми способами пытаются нане-
сти России удар в спину. Теперь их 
достанут и за границей.

Сразу три законопроекта, призван-
ных укрепить защиту нашей страны 
от попыток вмешательства извне, 
приняли в первом чтении депутаты 
Госдумы. Соавторами инициатив 
выступили представители разных 
фракций. И все три документа под-
держаны единогласно.

- Те, кто трусливо сбежал за гра-
ницу и оттуда продолжает вредить 
нашей стране, финансирует укра-
инских нацистов, пытается дискре-
дитировать российскую армию, 
призывает к преступным действи-

ям против Российской Федерации, 
должны понимать, что отвечать 
за это придется. Уйти от правосудия 
не получится, - подчеркнул спикер 
Госдумы, Председатель Парламен-
сткого собрания союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Более жесткие меры предусмо-
трены для иноагентов. Уголовная 
статья теперь достанет их даже за 
границей:

- Иностранные агенты, как физи-
ческие, так и юридические лица, 
финансируются другими государ-
ствами. Их намерения недруже-
ственные, но наше законодательство 
не предусматривало привлечения 
к ответственности и судебного раз-
бирательства, если, допустим, ино-
странный агент находится за преде-
лами страны. Сегодняшнее решение 
позволяет это сделать.

Также, по словам Володина, вво-
дится ответственность для тех, кто 
поддерживает действия недруже-
ственых нашей стране зарубежных 
организаций, например, Междуна-
родного уголовного суда:

- Тем более, будучи иностранным 
агентом, пытается ослабить нашу 
политическую систему. Новые зако-
нопроекты являются продолжением 
системной работы парламента по 
защите страны и граждан от вмеша-
тельства и давления иностранных 
государств. У нас есть одна партия, 
которая нас объединяет, - это наша 
родина, Россия. Поэтому мы выхо-
дим на принятие этих законов, пони-
мая, что они крайне необходимы для 
того, чтобы и Федеральная служба 
безопасности, и суды, и прокура-
тура делали все для защиты нашей 
страны.

Вячеслав ВОЛОДИН - о релокантах,  
вредящих стране:

 ■ С 1 апреля в России начали те-
стировать детей мигрантов для 
приема в школу.

Деталями того, как будет работать 
на практике новая мера, Вячеслав Во-
лодин поделился в своем телеграм-
канале. Прежде всего он напомнил, 
что, по данным МВД, на 1 января 2025 
года в России находилось 783 593 несо-
вершеннолетних мигранта. И пояснил, 
в каких случаях их теперь запрещается 
принимать в школы:

 ✔ Без проверки законности их 
 нахождения на территории нашей 
страны

 ✔ В случае отсутствия достаточного 
уровня знания ими русского языка.

При этом с первоначальным пред-
ложением Рособрнадзора, что для 
успешной сдачи теста по русскому 
языку детям мигрантов необходимо 
будет правильно выполнить тридцать 
процентов работы, депутаты, по словам 
спикера, не согласились. Документ был 
переработан.

- Сегодняшнее решение предпола-
гает, что для зачисления в школу пра-
вильных ответов должно быть девя-
носто процентов, - эту цифру спикер 

специально выделил чертой в своем 
тексте. И пояснил, что материалы для 
тестирования по русскому языку, вклю-
чая устную часть, разработаны индиви-
дуально для каждой ступени обучения. 
Чтобы поступить в первый класс, необ-
ходимо правильно ответить на девять 
из десяти заданий. Во второй - пятый 
классы - на восемнадцать из двадцати. 
В шестой - девятый - на двадцать из 
двадцати двух. В десятый - одиннад-
цатый - на 22 из 24 заданий.

Такие критерии позволят объектив-
но оценить уровень владения русским 

языком у ребенка, станут гарантией, 
что он усвоит школьную программу, 
социализируется.

- Не снимаем вопрос с контроля! 
Нам необходимо будет проанализи-
ровать правоприменение этих норм, 
узнать  мнение регионов, педагоги-
ческого сообщества относительно 
 содержания тестовых заданий, их ка-
чества и эффективности в части оценки 
уровня знания русского языка детей 
мигрантов. Жду и ваших комментариев 
по теме, - обратился Вячеслав Воло-
дин к своим подписчикам.

 ■ Защитники пригранич-
ных регионов получат ста-
тус ветеранов боевых дей-
ствий, как и бойцы СВО.

ПОРУЧЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА
Соответствующий законо-

проект депутаты ГД приняли 
сразу во втором и третьем 
чтениях. Решение коснется не 
только военнослужащих Мин-
обороны, но и сотрудников 
МВД, Росгвардии, других ве-
домств, а также добровольцев.

Сам этот вопрос о восстанов-
лении справедливости впер-
вые во всеуслышание поднял 
один военкоров. В декабре во 
время программы «Итоги го-
да с Владимиром Путиным» 
он рассказал главе государ-
ства, что бойцы, сражающие-
ся с врагом в Курской обла-
сти, считались на тот момент 
участниками контртеррористи-
ческой операции, а не СВО. 
Отсутствие статуса, в  свою 
очередь, не позволяло им по-
лучать выплаты и другие ме-
ры соцподдержки. Президент 
тогда пообещал оперативно 
разобраться в проблеме.

На встрече с главой госу-
дарства в Кремле Вячеслав 
Володин заверил, что необхо-
димый законодательный до-

кумент Госдума рассмотрит 
и примет, как только получит 
его из правительства. Сказа-
но - сделано.

- Это важнейший вопрос под-
держки наших солдат и офи-
церов, которые сегодня защи-
щают нашу страну и граждан 
на линии боевого соприкос-
новения. Статус ветерана или 
инвалида боевых действий по-
зволит им получать дополни-
тельные выплаты и меры соци-
альной поддержки, -  подытожил 
Вячеслав Володин.

ЖИЛЬЕ  
В ПРИОРИТЕТЕ
В тот же день спикер Гос-

думы встретился с врио гу-
бернатора Курской области 
Александром Хинштейном. 
Приграничный регион, под-
вергшийся в августе прошло-
го года массированной атаке 
ВСУ, практически очищен от 
захватчиков. Нашим войскам 
осталось освободить всего 
два населенных пункта, по-
сле чего противник, понесший 
в этой авантюре колоссаль-

ные потери, будет окончатель-
но вышвырнут с Курщины.

- Совсем недалек тот день, 
когда вся территория области, 
я уверен, будет освобождена. 
Постепенно уже настраива-
емся на мирный лад. Разми-
нируем территорию. Готовим 
программу восстановления. 
Первые шаги делаем. И нам 
очень важна и законодатель-
ная поддержка парламента, - 
рассказал врио губернатора.

- Безусловно, нам также 
очень важно, чтобы у жите-

лей Курской области было все 
хорошо, регион развивался. 
Поэтому давайте обсудим все 
эти вопросы, - задал тон бесе-
ды Вячеслав Володин.

Спикер отметил, что вопро-
сы восстановления жилья, 
социальных и коммунальных 
объектов должны оставаться 
в приоритете:

- Поддержке жителей при-
граничных районов региона 
необходимо уделять самое 
пристальное внимание, ре-
шения должны быть опера-
тивными и  законодательно 
закреплены.

 ■ Вячеслав Володин поздравил участ-
ников и гостей торжественного меропри-
ятия в Большом театре в Москве с Днем 
единения народов России и Беларуси.

- Этот праздник символизирует много-
вековую дружбу и братские отношения на-
ших стран. Создание Союзного государства 
позволило уверенно двигаться по пути ин-
теграции и созидания. Развивать торгово-
экономические, научно-технические и гума-
нитарные связи России и Беларуси на основе 
равноправия, взаимного уважения и доверия. 
Нас объединяют общие духовные и культур-
ные ценности, историческая память. И сегод-
ня, в канун 80-летия Великой Победы, народы 
России и Беларуси вместе противостоят по-
пыткам переписать историю и возродить на-
цизм. Преодолевая вызовы, мы становимся 
сильнее. Желаю всем счастья, благополучия 
и всего самого доброго, - говорится в поздрав-
лении Вячеслава Володина.

БЕЗ ВЕЛИКОГО-МОГУЧЕГО НИКУДА НЕОБХОДИМЫЙ БАЛЛ

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ

«ПРЕОДОЛЕВАЯ ВЫЗОВЫ, 
СТАНОВИМСЯ СИЛЬНЕЕ»СБЕЖАТЬ ОТ ПРАВОСУДИЯ НЕ ПОЛУЧИТСЯ
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И ДОБРОВОЛЕЦ, И ДЕСАНТНИК, И ТАНКИСТ В ОДНОМ СТРОЮ

В Курской области на первый план выходит налаживание мирной жизни. Вячеслав Володин пообещал Александру Хинштейну всю  
необходимую помощь парламентариев.
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 ■ На мероприятии, где представ-
лены 184 парламента, принят до-
кумент о Великой Победе.

Межпарламентский союз - что это 
за организация? Насколько она вли-
ятельна и зачем участвовать в его 
работе? Об этом мы поговорили 
с председателем Комиссии ПС по 
международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотече-
ственниками Сергеем Рачковым. Он 
возглавил делегацию Парламентско-
го Собрания, которая отправилась в 
Узбекистан на 150-ю Ассамблею МПС. 
В составе делегации также председа-
тель Комиссии ПС по труду и соци-
альной политике Елена Афанасьева 
и член двух комиссий ПС - по труду 
и социальной политике и по здра-
воохранению Николай Новичков.

- Расскажите, пожалуйста, про 
само мероприятие.

- Можно сказать, что это историче-
ский момент, поскольку, во-первых, 
Ассамблея юбилейная, а во-вторых, 
она впервые проходит в Центральной 
Азии. Очень представительная. Уча-
ствуют больше сорока спикеров и око-
ло 130 делегаций. Общие дебаты про-
водятся по темам, которые волнуют 
абсолютно все страны: социальное и 
экономическое развитие, повышение 
уровня жизни, социальная защита и  
так далее. Спикеры касаются не толь-

ко заявленной темы, но и рассматри-
вают ее в более широком  контексте, 
потому что невозможно достичь всех 
этих целей без решения вопросов, 
 связанных с архитектурой междуна-
родной и региональной  безопасности.

Дебаты проходят активно, атмосфе-
ра очень доброжелательная.

- Какой статус имеет делегация 
Парламентского Собрания?

- Статус наблюдателя. Но при этом 
мы имеем право не только присут-
ствовать на заседаниях, но и вы-
ступать в ходе дебатов по основной 
проблематике. Межпарламентский 
союз - это старейшая международная 
организация, основанная в 1889 году. 
В ее состав входят 182 парламента. 
И сегодня приняли еще два. МПС фак-
тически - «мини-ООН», только в пар-
ламентском измерении. Здесь тоже 
работают несколько постоянных те-
матических комитетов - по вопросам 
международного мира и безопасно-
сти, по правам человека и демокра-
тии, по делам Организации Объеди-
ненных Наций. Работают несколько 
групп высокого уровня. В частности, 
я вхожу в группу по противодействию 
терроризму и насильственному экс-
тремизму. Есть также форум женщин, 
форум молодежи. Их участники тоже 
встречаются в рамках ассамблей МПС 
и проводят свои заседания.

- Ассамблея действительно мо-
жет на что-то повлиять?

- Этот политический орган выстраи-

вает диалог между парламентария-
ми, которых избирают народы разных 
стран. Они участвуют в управлении 
государствами. Все, что здесь обсуж-
дается, законодатели стремятся реа-
лизовать в своих странах, и, конечно, 
мероприятие влияет на то, как будет 
выглядеть мир в ближайшем будущем.

- В чем вы видите задачу нашей 
делегации?

- Наша основная задача - это макси-
мально расширять узнаваемость Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России в парламентском мире. 
Ведь мы являемся наблюдателями не 
только здесь, но и в ряде других меж-
парламентских  организаций. Имеем 
возможность доводить свою позицию 
до множества людей,  участвовать 
в  обсуждении актуальных мировых 
проблем.

В Межпарламентском союзе все 
страны поделены на геополити-
ческие группы. Беларусь и Россия 
входят в  геополитическую группу 
«Евразия». Мы проводим и нака-
нуне ассамблей, и в дни ассамблей 
свои заседания, обсуждаем акту-
альные вопросы, согласовываем по-
зиции. В частности, у нас вчера со-
стоялось заседание геополитической 
группы, где приняли  заявление 
о 80-летии Великой  Победы, кото-
рое будет распространено в качестве 
официального  документа 150-й Ас-
самблеи Межпарламентского союза. 
Я считаю, что это хороший резуль-
тат по продвижению темы сохране-
ния исторической памяти, прежде 
всего в отношении  Великой Победы 
советского народа во Второй миро-
вой войне.

В ТАШКЕНТЕ ПРОШЛА 
АССАМБЛЕЯ «МИНИ-ООН»

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Гомеле прошел IV турнир 
по плаванию среди студентов 
медицинских вузов СГ.

Вода расслабляет, успокаива-
ет, забирает отрицательную энер-
гию. В этом уверены более 150 
юных спортсменов. Движение, 
скорость, драйв - только и успе-
вай следить за юношами и девуш-
ками, которые чувствуют себя как 
рыбы в воде.

За главный приз - кубок ректо-
ра Гомельского государственно-
го медуниверситета - сражались 
четыре белорусские команды из 
Минска, Витебска, Гомеля и Грод-
но и тринадцать российских из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ка-
зани, Курска, Смоленска, Рязани, 
Воронежа, Краснодара, Архан-
гельска, Уфы.

Валерий Малашко, 
председатель Комис-
сии ПС по здравоохра-
нению, не сомневается, 
ребята практически не 
уступают мастеровитым 
спортсменам:

- Мы видим, что буду-
щие медики с юности за-
ботятся о своей физиче-
ской форме, берегут здоровье и 
личным примером показывают 
сверстникам, как важно оста-
ваться в тонусе. Тем более такая 
выдержка пригодится им в ра-

боте, которая требует морально-
психологической и физической 
устойчивости - попробуй отсто-
ять в той же операционной пять - 
шесть часов. Взаимодействие, 
которое основывается на тради-

циях, поддерживается 
ректорами универси-
тетов, помогает смело 
смотреть в будущее, 
преодолевая негатив-
ные внешние тенден-
ции. Личное общение 
убирает формальные 
границы. Заметил, что 
ребята быстро нашли 

общий язык, и уверен, контакты 
с годами не растеряются. Сим-
волично, что турнир посвящен 
Дню единения народов Беларуси 
и России. В Союзном государстве 

работе с подрастающим поколе-
нием уделяется особое внимание, 
проходят спартакиады, форумы, 
фестивали, диалоговые площад-
ки.

После плавания ребята с инте-
ресом пообщались с парламента-
рием. Валерий Малашко расска-
зал будущим медикам о союзных 
программах «Спинальные систе-
мы», «Протонная терапия» и дру-
гих, ведь ребятам наверняка при-
дется трудиться в рамках этих 
и других проектов.

По итогам состязаний лучший 
результат показала команда Ря-
занского государственного ме-
дицинского университета имени 
академика Павлова. На высшую 
ступень пьедестала студенты ву-
за поднялись второй год подряд.

ВОЛНА УСПЕХА В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Белорусские таможенники обнаружили спря-
танный смертоносный груз.

На таможне провели просто-таки  ювелирную опе-
рацию по предотвращению ввоза на территорию Со-
юзного государства контрабандной взрывчатки. И не 
какой-то там двухсотграммовой  тротиловой шашки, 
а 580 килограммов опасного  взрывчатого вещества 
«пентаэритриттетранитрат»,  более известного среди 
профессионалов-взрывотехников как «пента». Не ис-
ключено, что его произвели в США.

На пункте пропуска «Брест» внимание контролеров 
в рамках специальной системы анализа рисков привлек 
въезжающий из Польши грузовик Mercedes, которым 
управлял 41-летний мужчина. Его зазвали на допол-
нительный досмотр. Как оказалось, не зря.

Взрывчатка была тщательно спрятана. Ее замаски-
ровали виброшумоизоляционными листами и ДСП. 
А чтобы вещество не унюхали служебные собаки, об-
работали внутренности кузова технической смазкой.

Но все эти изощренности оказались пустыми. 
Мимо зорких глаз таможенников, подкрепленных 
 современной техникой, контрабандист не проскочил. 
А ведь он намеревался доставить смертоносный груз 
в Россию. Про то, как используют взрывчатку зло-
умышленники, мы знаем. Особенно если это украин-
ские террористы.

Белорусы возбудили уголовное дело. Сейчас 
 следователи выясняют, куда и к кому ехал опасный 
груз. Мужчине светит до десяти лет лишения свободы.

Кстати, «пента» часто используется в качестве 
 основного заряда пластичных взрывчатых веществ, 
таких, например, как небезызвестная Си-4. Снаряжа-
ют «пенту» и в виде заряда к детонаторам наземных 
мин и снарядов. 

В РФ ХОТЕЛИ
ВВЕЗТИ ПОЛТОННЫ ВЗРЫВЧАТКИ

ТЕРРОРИЗМ

Сергей Рачков (справа) рядом с белорусскими коллегами - Председателем Совета 
Республики Нацсобрания РБ Натальей Кочановой и членом Совета Республики 
Нацсобрания РБ Сергеем Алейником.

Студенты-медики совершенствуются 
не только в профмастерстве, но и в спорте.
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 ■ На Поклонной горе от-
метили День единения.

Национальные стяги России 
и Беларуси развернули в Му-
зее Победы.

Их представили в Зале Пол-
ководцев под государствен-
ные гимны. В торжественной 

церемонии приняли участие 
кадеты московской школы 
№ 491.

- Мы всегда рады видеть бе-
лорусских гостей, - сказал ге-
неральный директор Музея 
Победы Александр Школь-

ник. - Именно на Белоруссию 
в годы Великой Отечествен-
ной войны 22 июня 1941 года 
обрушился первый удар. Ге-
роический подвиг защитников 
Брестской крепости чтут и по 
сей день.

ФЛАГИ В ЗАЛЕ ПОЛКОВОДЦЕВ АКЦИЯ

ДЕНЬ

Андрей КРАСОВ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- Союз Беларуси и России не только 
прошел проверку временем, но проверку 
взаимовыручкой, взаимоуважением к 
суверенным интересам двух наших го-
сударств. И, что немаловажно для меня, 
как человека военного, прошел про-
верку эффективным взаимодействием 
в сфере безопасности и обороны.

У нас общая героическая история. У нас об-

щая культура, духовные ценности. 
И это является гарантом для такого 
прочного фундамента и устойчивого 
положения Союзного государства. 
Главная задача - обеспечить безопас-
ность наших граждан, проживающих 
в РБ и РФ. И сделать все возмож-
ное и невозможное, чтобы решения, 
которые приняли главы двух наших 

государств, претворились в жизнь.

 ■ В Москве артисты бе-
лорусского Большого те-
атра сыграли вокально-
х о р е о г р а ф и ч е с к у ю 
постановку на разрыв 
сердца.

Спектакль показали на но-
вой сцене Большого в Москве 
в День единения. «Патетиче-
ский дневник памяти» - непро-
стое зрелище, требующее от 
зрителя интенсивной душев-
ной работы.

- Постановка совсем недав-
няя, - рассказала Генераль-
ный директор Большого 
театра оперы и балета РБ 
Екатерина Дулова. - Премье-
ра состоялась в сентябре 2024 
года. И, конечно, это совер-
шенно удивительная работа, 
потому что она представляет 
антологию белорусской му-
зыки за последние сто лет. 
Собраны лучшие партиту-
ры, которые были написаны 
и посвящены Великой Отече-
ственной войне. Для нас очень 
ценно, что глава нашего го-
сударства Александр Лука-
шенко поддержал инициативу 
по созданию такого эпического 
полотна и выделил грант. Это 
абсолютно национальное яв-
ление, рассказ о самых тра-
гических страницах истории 
страны, которая первой при-
няла на себя удар в начав-
шейся войне, и о событиях, 
происходивших на оккупиро-

ванной территории. В начале 
спек такля  белорусский театр 
живет обычной жизнью, гото-
вится ехать на декаду бело-
русского искусства в Москву 
в 1940 году. Постепенно участ-
ники этого большого действа, 
этого значительного события 
 становятся также и участни-
ками развертывающейся тра-
гедии.

В постановке восемь но-
велл  - вокальные партии 
вплетены в хореографические 
номера. Они перемежаются 

голосами, которые озвучивают 
страшные цифры потерь - по-
гиб каждый третий белорус, 
тринадцать тысяч населенных 
пунктов пострадало, 276 дере-
вень стерты с лица земли вме-
сте с жителями, как мученица-
Хатынь.

Авторы действительно по-
пытались сконцентрировать 
в  этих двух часах всю боль бе-
лорусского народа. Вот огром-
ная людская толпа, включая 
детей, идет по огромному пан-
дусу под присмотром конвои-
ров. Она постепенно скиды-
вает вниз, в яму, чемоданы, 
одежду, а затем там оказыва-
ются и сами люди. И все это - 
под пронзительную, душераз-
дирающую музыку.

Есть тут и музыкальные 
зарисовки из партизанской 
жизни, и плачь осиротевшей 
матери, и  маленькие дети, 
которые никогда уже не вы-
растут. Единственный залог 
того, чтобы это никогда не по-
вторялось - наша память о тех 
трагических событиях, потому 
что она священна, эта мысль 
пронизывает эпилог.

КОМПЕТЕНТНО
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ 28 лет назад, 2 апреля 
1997 года, главы братских 
стран подписали «Договор 
о Союзе Беларуси и России».

ОТ БРЕСТА 
ДО ВЛАДИВОСТОКА
«Пусть миром правит лю-

бовь, так было и так будет 
вновь, пока живут на свете 
люди»,  - неслась со сцены 
в Посольстве Беларуси в Мо-
скве трогательная песня дет-
ской группы «Непоседы». 
Сябры накануне молодого 
праздника  - Дня единения 
народов России и Беларуси - 
 пригласили многочисленных 
гостей.

- В основе этого дня лежит 
глубокая общинная история 
народов, единые ориентиры, 
тесные экономические свя-
зи, культурные и  духовные 
ценности,  - сказал в сво-
ем приветственном слове 
 Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Белару-
си Александр Рогожник.  - 
У Беларуси и России единые 
подходы к защите и сохране-
нию исторической правды, 
 недопустимости ее искаже-
ний и фальсификаций. Поэ-
тому мы с особым  трепетом 
и чувством долга относимся 
к подготовке и празднованию 
юбилейной даты, 80-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне.

В ответном слове замести-
тель министра иностран-
ных дел РФ Михаил Галузин 
напомнил об уникальности 
такого интеграционного об-
разования, как Союзное го-
сударство.

- Оно является во многом 
образцом для подражания 
и локомотивом интеграци-
онных процессов на евразий-
ском пространстве в целом, - 
сказал замминистра.  - За 
прошедшие четверть века 
нами проделана масштабная 
работа по формированию об-
щего пространства от Бреста 
до Владивостока в социально-
экономической, гуманитар-
ной, оборонной, миграцион-

ной, информационной и иных 
сферах.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
ХАМСКОМУ 
ДАВЛЕНИЮ
Госсекретарь СГ Дмитрий 

Мезенцев затронул самую, 
пожалуй, актуальную тему - 
сопротивление попыткам 
превратить наши страны в по-
слушных вассалов.

- Национальные лидеры Рос-
сии и Беларуси противостоят 
сегодня жесткому и, можно 
сказать, хамскому давлению, 
которое Запад организовал 
в отношении официального 
Минска и официальной Мо-
сквы. Ради чего? Ради того, 
чтобы у нас не было права 
самостоятельно определять 
свои планы на будущее. По-
лучится это? Взгляд на нашу 
многопоколенную, много-
сотлетнюю историю говорит, 
что не получится. Потому что 
у белорусов и россиян славян-
ский характер, своя духовная 
традиция.

После официальной ча-
сти состоялся концерт, где 
фольклорные выступления 
органично переплетались 
с  эстрадными номерами. 
В числе других артистов лири-
ческую песню исполнил актер 
и телеведущий  Александр 
Олешко, которому незадол-
го до этого присвоили звание 
Народного артиста РФ.

- Я очень много выступал 
в Беларуси,  - сказал он,  - 
и  в  Минске, и в Бресте, 
и в Гомеле. Недавно посчи-
тал, и оказалось, что в общей 
сложности провел в этой за-
мечательной стране полтора 
года. Значит, я тоже немно-
жечко белорус.

А «на сладкое» - в финале 
концерта пела блистательная 
Лариса Долина. Песню она 
выбрала явно с особым смыс-
лом - «Важней всего погода 
в доме». В нашем общем доме 
России и Беларуси - Союзном 
государстве - барометр пока-
зывает «ясно», несмотря все 
на бури и ураганы, бушующие 
в мире. Из  зала артистке под-
певали даже мужчины.

ПОГОДА В ОБЩЕМ ДОМЕ
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ТЕАТР
ОБОЖЖЕННОЕ 
ПРОШЛОЕ

А завтра была война...

Александр Олешко так 
часто бывал в Беларуси, 
что признался - 
он теперь тоже белорус.

Пластикой 
и песнопениями 
была представлена 
трагедия Хатыни.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Выступление в Минске 
русского народного хора 
имени Пятницкого стало 
подарком для белорусов.

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ КОНЦЕРТ
Завсегдатаи знают: прихо-

дить на союзные торжества 
нужно заранее. А на праздно-
вание Дня единения народов 
России и Беларуси - тем более. 
Потому что немало интерес-
ного происходит и до начала 
торжеств.

В этот раз в просторном 
фойе столичного Дворца Рес-
публики вырос «мини-город». 
Пензенцы презентовали про-
дукцию своего региона. Тут 
и стильная мебель, и аграрные 
ноу-хау, и достижения меди-
цины. Но больше всего людей 
собралось у гастростола.

- Попробуйте наш мармелад 
из натуральных ягод, - протя-
гивает яркое угощение улыб-
чивая девушка.

Лакомство тает во рту. Не 
смогла удержаться - распро-
бовала и другие деликатесы. 
Аппетитный сыр, ювелирно 
нарезанные ломтики мяса, 
конфеты. Уходить от радуш-
ных и хлебосольных пензен-
цев не хотелось, но прозвучал 
третий звонок, и гостей попро-
сили занять места в зале.

Союз наших стран - неру-

шимое братство и духовное 
родство, а еще пример регио-
нальной интеграции для все-
го мира. Это лейтмотив по-
здравительных посланий от 
лидеров Беларуси и России, 
которые прозвучали со сцены.

День единения прошел про-
верку временем и подкреплен 
реальными конкретными 
успехами, отметила замести-
тель Председателя Госдумы 
Виктория Абрамченко:

- У нас есть определенные 
успехи как в сфере безопас-
ности, так и в гуманитарных 
контактах. Большие успехи 
в экономическом сотрудниче-
стве. Мы не даем переписать 
историю, не даем возродиться 
неонацизму. Это тоже очень 
важно, особенно в год 80-ле-
тия Победы.

Зампред рассказала, что 
совместная работа Беларуси 
и России в ШОС, СНГ, ЕАЭС, 
БРИКС позволяет странам от-
стаивать национальные инте-
ресы, укреплять суверенитет.

После официальной части - 
яркие творческие номера. Зри-
тели не жалели аплодисментов 
заслуженному хореографиче-
скому ансамблю «Хорошки», 
Губернаторской симфони-
ческой капелле Пензенской 
области, легендарному ан-
самблю «Сябры». Прозвучала 
и мелодичная «Купалинка», 
вшитая в культурный код бе-
лорусов. В  преддверии Дня 
Победы артисты исполнили 
жизнеутверждающие стихи, 

трогательные песни, связан-
ные с подвигом советских сол-
дат, их героизмом, фронтовы-
ми буднями.

Хедлайнером вечера стали 
гости из России. Как только 
в поисковике набираешь сло-
во «хор», он автоматически 
предлагает самый популяр-
ный вариант - Пятницкого. Не 
удивительно, что «По диким 
степям Забайкалья», «Когда 
мы были на войне», «Мужские 
страдания» и другим хитам зал 
подпевал вместе с артистами. 
На сцене под мелодии домры, 
балалайки, баяна, самобыт-
ных народных духовых ин-
струментов умиротворяющее 
движение девичьего хоровода 
сменялось вихрем молодецкой 
пляски.

ВАЖНЫЕ СИМВОЛЫ
В Минске и Бресте прозвучал 

«выстрел памяти». Стреляли 
из артиллерийского орудия 
в полдень одиночным холо-
стым зарядом.

- Одновременно мероприя-
тие прошло в двух знаковых 
для каждого белоруса местах: 
возле столичного музейно-
паркового комплекса «Победа» 
и мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой». 
Любое мероприятие, где рас-
сказывается правда о Вели-
кой Отечественной войне, ее 
трагических и героических 
страницах, имеет огромное 
смысловое значение не толь-
ко для граждан нашей стра-
ны. Учитывая современный 
уровень распространения 
информации, мы адресуем ее 
населению тех стран, где иска-
жается правда и уничтожают-
ся монументы советским сол-
датам, - отметил помощник 
министра обороны по идео-
логической работе в Воору-
женных силах - начальник 
главного управления идео-
логической работы Минобо-
роны РБ Леонид Касинский.

А в Гомеле 2 апреля буду-
щие медики, вооружившись 
лопатами, заложили Аллею 
дружбы. Гомельский мед-
университет десятилетия-
ми сотрудничает с вузами и 
научно-исследовательскими 
организациями Москвы, 
Санкт-Петербурга, Сибири, 
Краснодарского края и дру-
гих городов и регионов. То-
чек взаимодействия много: 
от академического обмена до 
совместной научной работы.

 ✔ По переписи населения 2019 года в Минске проживало  
148 тысяч 79 человек, указавших национальность «русский  
(-ая)», - 7,3 процента от общего числа жителей столицы.

Из них 84 тысячи 308 (56,9 процента) - женщины и 63 
тысячи 771 (43,1 процента) - соответственно, мужчины

 ✔ Из всех семейных союзов белорусов с иностранцами, 
заключенных в столице, 55,5 процента в 2024 году со-
ставили браки с россиянами.

Численность россиян, поселившихся в гостиницах Мин-
ска в 2024 году, составила 625,8 тысячи человек (83,4 
процента от общего числа туристов).

По данным Главного статистического  
управления Минска.

 ■ Федерация профсоюзов 
Беларуси организовала мо-
лодежный форум «Наслед-
ники Великой Победы».

С 1 по 4 апреля парни и девуш-
ки из городов-героев Минска, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Вол-
гограда, Мурманска, Смоленска, 
Тулы, Керчи, Новороссийска, 
Севастополя и крепости-герое 
Брест размышляли о новом 
 значении Дня Победы в свете 

нынешней ситуации в мире.
Москвичка Александра Мазур 

поделилась впечатлениями от 
посещения легендарного мемо-
риального комплекса «Брест-
ская крепость-герой»:

- Когда услышала голос Леви-
тана, образовался ком в горле. 
Невозможно остаться безраз-
личным. Мы возложили цветы 
на Кургане Славы, в Хатыни. 
 Уверена, в этих местах дол-
жен побывать каждый, чтобы 

 понимать всю правду об оже-
сточенных  боях, сражениях, под-
виге.

- У нас общая история, 
 родители заложили в нас оди-
наковые ценности,  - не со-
мневается брестчанин Илья 
Огревич. - Мы понимаем, что 
историческую правду нужно со-
хранять как  никогда, помнить, за 
что боролись наши деды и пра-
деды, чтобы не повторились те 
страшные дни.
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ПЕСНИ, ОТ КОТОРЫХ ХОРОШО

В УНИСОН СТУЧАТ СЕРДЦА ЦИФРЫПРИВИВКА ОТ БЕЗРАЗЛИЧИЯ МОЛОДЕЖНЫЙ ДЕСАНТ

Хор имени Пятницкого 
был «вишенкой на торте».

Яркое зрелище дотянулось  
до каждого гостя праздника.

В фойе Дворца Республики 
организовали небольшую выставку.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Студотрядовцы из Бела-
руси и России - мастера на 
все руки: и АЭС возведут, 
и под гитару душевно спо-
ют.

НОВЫЙ «ПЕРМСКИЙ 
ПЕРИОД»
Кто еще в России, кроме 

Перми, может похвастаться 
тем, что в его честь назван це-
лый период в истории Земли, 
пусть он и был много миллио-
нов лет назад? Впрочем, но-
вый «Пермский период» - это 
не территория вымерших ди-
нозавров, а современное про-
странство (молодежная сто-
лица России, между прочим), 
где живут «реальные пацаны» 
и где на берегу Камы нахо-
дится «счастье не за горами».

Слет студенческих отрядов 
Союзного государства идеаль-
но вписался в этот антураж. 
Потому что его участники - 
реальные пацаны и девчон-
ки, за плечами которых не од-
на вполне взрослая миссия. 
Кто-то возво-
дил АЭС в 
Островце, 
кто-то был 
вожатым, 
кто-то 
рабо-

тал в больнице. «Мы разные, 
но мы вместе! Мы добиваемся 
успеха, потому что каждый из 
нас привык побеждать!» - этот 
девиз Российских студенче-
ских отрядов идеально под-
ходит к слету.

«БАМ-БАМ,  
ЕДЕМ НА БАМ»
Они легки на 

подъем. Как шу-
тят сами ребята, 
узнать их лег-
ко: если зву-
чит музыка, 
они сразу на-
чинают тан-
цевать (чи-
стая правда, 
сам был сви-
детелем такой 
импровизации), а 
если откуда-то появля-
ется гитара, то все садятся 
в круг. А еще поют даже без 
гитары «Бам-бам, едем мы 
на БАМ» - это сябры, которые 
в прошлом году работали на 
строительстве второй очереди 
важнейшей для Союзного го-
сударства магистрали. Коро-

че, мастера на все 
руки.

У каждого от-

ряда  - 
с в о й 

т а л и с -
ман. Кого 

тут только 
нет: крокодил 

Генчик, олененок 
Ри, кошки, чайка, даже пан-
да. За каждым своя история. 
Попался и мой старый знако-
мый - лисенок Огонек из отря-
да «Феникс», это студенты из 
Витебска. Мы познакомились 
с ним несколько лет назад 
в Детском центре «Орленок», 
где девчонки из «Феникса» ра-
ботали вожатыми в одном из 

лагерей «Комсомольский». На 
их куртках вышит девиз: «Го-
рим - не сгорая, летим - побеж-
дая». А что, вполне подходит 
к работе вожатого, главная 
задача которого не сгореть на 
работе. Лисенок - это отсыл к 
«Маленькому принцу» Сент-
Экзюпери. Главного героя в 
книге сопровождал лис. Вот 
и белорусский лисенок сопро-
вождает вожатых на всем их 
пути. «Феникс» по-прежнему 
работает в «Орленке», только 
уже в других лагерях, напри-
мер в «Юнармейце». Работают 
по четыре месяца - с мая по 

сентябрь. По их словам, не-
многие на это согласны. За-
то после такой практики им 
ничего уже не страшно.

Второкурсник Роман и кро-
кодил Генчик представляют 
Барановичский госуниверси-
тет. Роман год учился в БНТУ, 
но понял, что выбрал не ту 
специальность. Уже успел 
поработать и на строитель-
стве Патриотического центра 
в Брестской области - для Си-
неокой это молодежная строй-
ка номер один, и на минском 
заводе «Атлант» по выпуску 
плит и холодильников.

 ■ Ребят ждут на КАМАЗе и МАЗе 
и даже на производстве атомных 
подводных лодок.

СВЯЗАЛИСЬ  
С МАНИПУЛЯТОРОМ
Труд в фирменных бойцовках - это не 

игрушки, не зря одно из мероприятий 
так и называлось: «Студенческие от-
ряды - кадры для экономики».

Так, в прошлом году на КАМАЗе рабо-
тало больше двух тысяч ребят из России 
и Беларуси: им доверяли самые ответ-
ственные участки. Они были слесарями, 
операторами и наладчиками станков и 
манипуляторов, сварщиками, токарями 
и электромонтерами.

А еще в прошлом году более трехсот 
российских студентов были заняты на 
строительстве атомных подводных ло-
док на предприятии «Арктика».

Руководитель Центрального штаба 
Российских студенческих отрядов 
Ярослав Зубащенко отмечает, что 
благодаря программе  профобучения 
студенты еще во время учебы имеют 
возможность получить трудовой опыт 
на ведущих  предприятиях страны.

- Они обретают практические  навыки 

трудовой деятельности в рабочем 
 коллективе. Зачастую молодые люди 
после окончания обучения выбира-
ют дальнейшее трудоустройство там же, 
где работали в студотрядах, - заявил он.

Для многих это первый шаг 
в  профессию, который дает не только 
навыки, но и понимание значимости 
их труда.

- Ребята уже работают на КАМАЗе,  в 
оборонно-промышленном комплексе на 
автозаводе «Урал», на производствен-
ном объединении «Маяк», на объектах 
Военно-строительной компании и в эко-
номической зоне «Алабуга». Это далеко 
не предел, рабочие кадры - основа про-
мышленного развития, и мы продолжим 
их подготовку, - сообщила Председа-
тель Правления РСО, депутат Госду-
мы Юлия Дрожжина.

У белорусов  - свои профдостиже-
ния. 22-летний магистрант Белорусско-
Российского университета в Могиле-
ве Юрий Михолап в студотряды попал на 
четвертом курсе, когда ему  предложили 
 поработать на МАЗе:

- Мы с ребятами собрали отряд, я 

был назначен командиром. В итоге 
были удостоены звания «Лучший от-
ряд». После этого я стал командиром 
 Республиканского производствен-
ного трудового проекта «Автозаво-
дец-2024».

В Перми он надеется поделиться сво-
им опытом с молодым россиянами.

МЕСТО СЛАВЫ
По словам первого секретаря ЦК 

БРСМ Александра Лукьянова, ся-
бры, формируя делегацию на слет, 
 «направляли прежде всего предста-
вителей сферы образования, предста-
вителей реального сектора экономики, 
для того чтобы на экспертном уров-
не посмотреть на те помехи, которые 
сегодня не позволяют в полной мере 
расширить трудоустройство молодых 
людей».

- Около полутысячи ребят из Бе-
ларуси ежегодно посещают Россию 
и работают здесь в студенческих от-
рядах. Сотни ребят из России приез-
жают в Беларусь и через трудовые 
проекты знакомятся с нашим общим 

большим историческим наследием, 
с уважением относятся к труду своих 
предков. Среди таких знаковых проек-
тов - строительство Республиканского 
молодежного центра на территории 
Брестской крепости. Также на терри-
тории Могилевской области строится 
музей воинской  славы на Буйничском 
поле, одном из героических мест сра-
жений наших  воинов во время Великой 
Отечественной войны. Туда в рамках 
межрегионального сотрудничества 
приезжают ребята из приграничья для 
проведения волонтерских акций, в том 
числе и в рамках студотрядов. - рас-
сказал Александр Лукьянов.

Студенты из России приезжают 
 вожатыми в «Зубренок», а в обратном  
направлении сябры едут в «Орленок».

- Вы знаете, я для себя сделала, на-
верное, главный вывод - сама по себе 
идея студенческих отрядов, она очень 
популярна в молодежном обществе, - 
призналась заместитель Государ-
ственного секретаря Союзного го-
сударства Елена Богдан. - Но самое 
главное, что сегодня наши подростки, 
школьники тоже стремятся участвовать 
в студенческих отрядах.

 ■ Искусство ценить воз-
можность диалога.

С Богда-
ном, который 

учится в Лу-
ганском универси-

тете на преподавателя 
истории, мы вместе 

изучаем стенд, по-
священный СВО 
в музее «Оружие 

Победы». На фото - 

разрушенный Северодонецк.
- Сейчас уже стало спокойней. А до 

середины 2024-го постоянно прилетало.
Богдан хочет быть учителем, говорит, 

престижная у них в Донбассе профессия.
У гостеприимных хозяев есть свои 

инициативы, которыми они готовы поде-
литься, - например, «Десант Прикамья».
Студенты на 10 дней (отряд порядка 20 че-
ловек) отправляются в отдаленные уголки 
Пермского края, оказывают шефскую 
помощь пожилым, работают со школьни-
ками, проводят мастер-классы, спортив-

ные мероприятия. Рассказывают про то, 
в какие вузы и как поступать.

- Также они очень любят готовить кон-
церты для населения - часовую програм-
му. Говорят, что в это время мало спят, но 
успевают много всего сделать и пообщать-
ся. Наверное, один из самых ценных итогов 
таких десантов, что потом ребята начинают 
ценить действительно возможность раз-
говора, в том числе со взрослыми, - рас-
сказывает заместитель руководителя 
студенческих отрядов Пермского края 
Елизавета Астафьева.

ОПРЕДЕЛЯТ ПО ПРОФИЛЮ КАДРЫ

МАЛО СПЯТ, МНОГО ОБЩАЮТСЯ ПРЕСТИЖНАЯ ПРОФЕССИЯ
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РЕАЛЬНЫЕ ПАЦАНЫ

ФАКТЫ
 ✒ С 1959 года школу 

студенческих отрядов прош-
ли более двадцати миллионов 

человек.
 ✒ В 2024 году в составе Россий-

ских студенческих отрядов тру-
дились более четырехсот тысяч 
студентов и школьников из 85 

регионов. В белорусских 
студотрядах  - более 

тридцати тысяч.

Вот это и есть настоящая золотая молодежь.

Пресс-служба студенческих отрядов Пермского края

- Давно меня ждет край, 
где ни разу я не был!
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 ■ Несмотря на остервене-
лое сопротивление и посто-
янные контратаки ВСУ, рос-
сийские войска продолжают 
идти вперед.

ШЕВЕЛИМ 
ПРОТИВНИКА
Враг зубами цепляется за 

Курскую область, но сколько 
веревочке ни виться… Вот 
уже и Гуево освобождено, 
и Горналь - оттуда идет эва-
куация мирного населения. 
Под контролем ВСУ остает-
ся только один населенный 
пункт  - Олешня. Впрочем, 
уже несколько недель назад 
площадь территории, взятой 
в Сумской области российски-
ми войсками, превзошла по 
размерам пространство  Кур-
щины, которое пока остает-
ся под украинским сапогом. 
И  подошва у  этого сапога 
сильно дымится.

Враг жестко обороняется по 
всей линии фронта, но задер-
жать продвижение российско-
го триколора он не в силах.

- Мы опять пошли вперед, - 
пишет военкор Александр 
Сладков. - Как трудолюбивый 
мул, маленькими шагами, не-
торопливо, но все-таки вверх. 
Взяли Лобковое, это мне го-
ворит о том, что Запорожье 
и Херсонщина, как и Донбасс, 
ссыпается золотом земли в на-
ши русские закрома.

При этом он отмечает, что 
захват территорий в Сумской 
и Харьковской областях сей-
час не является самоцелью.

- Мы шевелим противни-
ка, провоцируя его на ата-
ки, приграничье кипит, как 
Земля Санникова. Мы «про-
греваем» эту территорию, не 
давая противнику возможно-
сти перебросить оттуда вой-
ска на другие участки фронта. 
А вот наши законные новые 
территории действитель-
но освобождаются от врага, 
иллюстрируя наши военные 
приоритеты. И эта тенденция 
продолжится.

В частности, в ДНР осво-
бождено село Веселое. Кон-
троль над ним позволит при-
близится к важной трассе, по 
которой идет снабжение укра-
инских боевиков на Южно-
Донецком направлении.

ЗАБРАСЫВАЮТ 
«МЯСО»
Прекрасно понимая, что из 

Курской области их вот-вот 
выбьют, вэсэушники пытают-

ся вторгнуться на территорию 
России на других направле-
ниях. Упорно прут в Белго-
родскую область. Здесь про-
должаются бои у населенных 
пунктов Поповка и Демидов-
ка. Враг старается перебра-
сывать подкрепления через 
границу и сохранять точки 
напряжения, хотя постоянно 
получает по зубам.

О попытках прорыва рас-
сказал генерал-лейтенант, 
командир спецназа «Ахмат» 
Апти Алаудинов.

- Противник не устает за-
брасывать новое и новое «мя-
со», хотя видит, что ежеднев-
но несет страшные потери и 
результата добиться не мо-
жет, - заявил он. - Сейчас все 
под контролем, эти участки 
зачищаются.

Однако расслабляться нель-
зя - враг скапливает у Бел-
городчины свежие резервы. 
Постоянно наносит удары 
по мирному населению - не-
которые деревни почти пол-
ностью разрушены. И это не 
говоря об ударах по энерго-
объектам. После атаки БПЛА 
отключилась высоковольтная 
линия Айдар - Белый Коло-
дезь. Поражены подстанции 
«Красная Яруга» и «Белгоро-

дэнерго». Такие провокации 
не могут оставаться без от-
вета.

УНИЧТОЖИЛИ F-16
ВС России нанесли удары 

«Геранями» по Кривому Ро-
гу, где днем, по сообщению 
Мин обороны РФ, накрыли 
место проведения совещания 
с командирами соединений 
и  западными инструктора-
ми в одном из ресторанов.  
В соцсетях появилось видео 
с места разбора завалов 
здания, где под руинами 
оказались погребены де-
сятки офицеров, в том числе 
европейские  консультанты. 
На кадрах 
можно заме-
тить огромную 
воронку.

К сожалению, 
не обошлось 
без жертв среди 
мирного насе-
ления. Вся от-
ветственность 
за это лежит 
на преступном 
ру ко в од с т в е 
ВСУ, которое 
плотно разме-
щает своих 
командиров в 

тылу среди гражданских.
Доказательством тому, что 

Россия никогда специально 
не бьет по мирному населе-
нию, служит массивный удар 
по Киеву после долгого пере-
рыва. По украинской столице 
полетели десять баллистиче-
ских ракет, при этом ранены 
только три человека - и это по 
информации с той стороны. 
Понятно, что если бы хотели, 

уже весь центр лежал 
бы в руинах.

Только в ночь 
на 6 апреля бал-

листические и 
крылатые ракеты, 

а также БПЛА 
 полетели по 

военным 
ц е л я м 
в   один-

надцати об-
ластях Укра-
ины. Даже 
у к р а и н ц ы 
п р и з н а л и , 

что 55 запу-
сков достигли 
цели. А сколь-

ко на самом де-
ле? В частности, 
нанесен группо-

вой удар высоко-
точным оружием 

по центральной артиллерий-
ской базе  вооружений укра-
инской армии.

Олег Царев пишет, что 
в  ночь на 6 апреля «Кали-
бры» поразили объекты 
в Киевской, Николаевской, 
Хмельницкой, Житомирской,  
Черкасской областях. Целя-
ми стали  военные  аэродро- 
мы  Васильков, Старокон-
стантинов, Озерное, Умань, 
Гайсин. При этом постра- 
дали  американские само- 
леты F-16.  Извини, Дональд, 
ничего  личного. Но инфор-
мация к размышлению у тебя 
есть.

«ПРИГРАНИЧЬЕ КИПИТ, 
КАК ЗЕМЛЯ САННИКОВА»

 ✪ Российские подразделения 
группировки войск «Север» 
взяли под контроль Басовку 
в Сумской области. И выш-
ли к дороге Н-07, ведущей 
на пункт пропуска «Суджа». 
Именно по этой трассе идет 
снабжение боевиков ВСУ, ко-
торые еще остаются в Кур-
ской области.

 ✪ Севернее Купянска ВС 
России расширяют плацдар-
мы на правом берегу реки 
Оскол. Южнее продолжают-
ся постоянные бои.

 ✪ На Краснолиманском на-
правлении расширяется зона 
контроля от Ивановки к Кате-
риновке. Идут бои на окраи-
нах Часова Яра.

 ✪ После длительных боев 
в Дзержинске (Торецке) ВС 
России перенесли усилия юж-
нее. Взяты Александрополь и 
Пантелеймоновка, идут тяже-
лые бои за Тарасовку и в рай-
оне Зеленого Поля.

 ✪ Под Покровском инициати-
ва переходила из рук в руки, 
сейчас ВС России наступа-
ют в Лысовке. Севернее Кон-
стантинополя наши войска 
завязали бои за Алексеевку.

 ✪ На Комаровском направле-
нии продолжаются боестолк-
новения у Вольного Поля, 
в районе Веселого и южнее 
Разлива.

 ✪ На Запорожском фронте 
ВС России взяли Лобковое, 
ранее достигнув успеха у Ма-
лых Щербаков и Степового.

 ✪ Пишут о накатах наших 
подразделений на Каменском 
направлении. Враг ожесто-
ченно сопротивляется.

 ✪ На Херсонском направле-
нии ВКС России на этой не-
деле нарастили количество 
ударов ФАБами.

Победа будет за нами!

 ■ Врачи, наблюдающие россий-
ских штурмовиков, которые прош-
ли по трубе в Суджу, встревожены 
состоянием их здоровья.

Весь мир облетели кадры российских 
военных, которые провели блестящую 
операцию по освобождению Суджи. 
Напомним, в том славном походе уча-
ствовали штурмовые группы «Аида», 

«Ветераны», «Восток», бойцы спецназа 
«Ахмат», 11-я гвардейская десантно-
штурмовая бригада и 30-й полк 72-й 
мотострелковой дивизии. Им пришлось 
преодолеть около шестнадцати кило-
метров по пустому трубопроводу, что-
бы выйти в тыл врага. Путь проходил 
в очень стесненных условиях, иногда 
ползком и в полусогнутом состоянии. 
Вся дорога до пункта назначения и на-

копление сил заняли неделю. В полной 
тишине - ни света, ни телефонов, ни 
звука извне. Это не только большое 
физическое испытание, но и психологи-
ческое. Однако, как оказалось, в трубе 
остались токсичные остатки газа. И те-
перь у героев, отбросивших противника 
к границе России, есть проблемы со 
здоровьем. В Сети появились кадры, где 
доктор показывает журналисту рентген 
легких бойца, прошедшего через трубу. 
Смотреть жутко - легкие пепельного 

цвета, как будто модель человеческого 
органа, сделанная из гипса.

- Кто-то почувствовал себя нехорошо 
сразу, но у большинства получился от-
сроченный эффект, - пояснил медик. - 
Примерно дня через четыре. И мы до 
конца не знаем, к чему это может при-
вести.

Пожелаем ребятам скорейшего вос-
становления. После их подвига темпы 
освобождения Курской области вырос-
ли в разы.

СОЛДАТСКИМ ЛЕГКИМ НЕЛЕГКО ПОДВИГ

ХРОНИКА
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Александр КОЦ

Врага нужно встречать  
во всеоружии.

Мемориалы в честь героев 
Великой Отечественной 
защищают герои 
нашего времени.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Трамп ударил санкциями почти 
по всем странам мира, кроме России 
и Беларуси.

ПРОЩЕ НЕ БЫВАЕТ
«Трамп объявит самые жесткие по-

шлины за сто лет, которые ударят по 
всему миру»,  - готовил к грядуще-
му экономическому апокалипсису 
Bloomberg. То, что Трамп назвал Днем 
Освобождения, противники назвали 
Днем Разорения - США ввели пошли-
ны для 185 из 195 стран мира:

- Мы будем побеждать так много, что 
вы просто устанете! И взмолитесь: «По-
жалуйста, просим, хватит уже! В нас 
больше не влезает!» А я вам отвечу: 
«Ну, нее-ее-ет! Мы только начали!»

Ошалевшим от мощного пинка парт-
нерам и прихлебателям объяснил на 
пальцах:

- Мы будем требовать примерно по-
ловину того, что требуют от нас. Когда 
вы думаете о Евросоюзе как об очень 
дружелюбных коллегах, они грабят 
нас. Они наложили на нас 39-процент-
ную пошлину, мы будем требовать 
с них двадцать процентов. Они дела-
ют это с нами, мы делаем это с  ними. 
Проще не бывает.

Эти тарифы станут дополнением 
к  уже существующим. Так, для Китая 
сейчас ввели десять процентов, а если 
сложить, получается 54 процента.

ЗАЛЕЗЛИ  
В НЕЗАЛЕЖНЫЙ КАРМАН
Что возмутило попавших под аме-

риканскую финансовую гильотину 
европейцев - их киевского выкормы-
ша поставили на счетчик под десять 
процентов, а при этом обошли сторо-
ной Россию и Беларусь.

Министр финансов США Скотт Бес-
сент объяснил такое решение тем, 
что из-за санкций торговли с РФ и 
РБ нет. На самом деле Америка им-
портирует из России больше, чем, на-
пример, с Украины (оборот 2,9 млрд 
долларов) и из Казахстана (3,4 мил-
лиарда, 27-процентные пошлины). 
По данным Торгпредства США, до 
2022-го торговали на 35 миллиардов 
долларов. В 2024 году объем импорта-
экспорта между странами опустился 
до 3,5 миллиарда. Три из них прихо-
дятся на Штаты, которые закупали в 
основном уран, удобрения, цветные 
металлы и неорганические химикаты. 
По оценке ООН, в 2024-м США ввезли 

белорусских товаров на 21 миллион 
долларов.

Почему обошли стороной Союзное 
государство? Судя по всему, для новой 
администрации США важнее нала-
дить отношения с Москвой. И зна-
чительную роль в этом сыграл спец-
представитель Президента России 
по экономическому сотрудничеству 
с зарубежными странами Кирилл 
Дмитриев, который в это время вел 
переговоры в Вашингтоне (об этом - 
в материале ниже).

ПОЙДЕТ ЛИ ПАЦИЕНТ  
НА ПОПРАВКУ?
Решение Дональда спровоцировало 

обвал фондовых рынков. Американ-
ский буквально рухнул и за какие-то 
полчаса после объявления потерял 
больше двух триллионов долларов (на 
момент, когда верстался номер, - семь 
триллионов). Трамп тут же объявил 
чрезвычайное положение в экономике, 
что дает ему новые полномочия. Рын-
ки других стран тоже полетели в  тар-
тарары. «Кровавая бойня», - оценили 
происходящее аналитики с BBC.

Крупнейшие финансовые институты 

пересматривают прогнозы. J.P. Morgan 
повысил вероятность глобальной ре-
цессии в 2025 году до шестидесяти про-
центов против прежних сорока.

- Я не хочу, чтобы что-то падало. Но 
иногда приходится принимать лекар-
ства, чтобы что-то исправить, - у са-
мого Дональда настрой позитивный.

Он согласился, что США ждут непро-
стые времена, но в результате начатой 
им «экономической революции» ре-
зультат будет «исторический»:

- Операция завершена! Пациент вы-
жил и идет на поправку. Прогноз: ста-

нет гораздо сильнее, больше, лучше 
и выносливее. Мы были тупым и бес-
помощным «столбом для битья», но 
больше нет. В нашу страну поступит 
шесть или семь триллионов долла-
ров, и мы никогда не видели ничего 
подобного. Рынки переживают бум.

А может, переживут и обрушающий 
«бум-бум». В любом случае послед-
ствия будут глобальными. Старые 
цепочки рвутся. Началась торговая 
мировая война.

ДЕНЬ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
ИЛИ ДЕНЬ РАЗОРЕНИЯ?

Еще Кирилл Дмитриев в студии Fox News ответил 
на вопрос «какой он, Путин?»:

- Он на самом деле человек слова. И многие 
люди пытаются поставить это под сомнение и 
дискредитировать его. Но я видел, как президент 
Путин, если он что-то берет на себя, если он с чем-
то соглашается, то это делает. И хочет решений.

И если вы подумаете о России как бы двадцать 
лет назад, где экономика была в упадке, был на-
стоящий беспорядок и хаос. Он - лидер, который 
вернул Россию в единое целое, поставил экономи-
ку на путь истинный и действительно преобразил 
Россию во многих отношениях.

Так что он исторический лидер, как и прези-
дент Трамп. И я думаю, что они действительно  
могут работать вместе, чтобы сделать историю 
реальностью. Если они не смогут добиться зна-
чительного прогресса в российско-американских 
отношениях, думаю, мало кто из лидеров сможет 
это сделать.

 ■ Новая адмистрация США 
понимает нашу позицию и го-
това к компромиссам.

- Лед, который администрация 
Байдена создала, мы разбиваем 
нашим ледоколом из инвестицион-
ных, экономических проектов. Ад-
министрация президента Трампа, 
в отличие от Байдена, настроена 
на решение. Они крайне уважи-
тельны, они понимают позицию 
России, они задают много вопро-
сов, они находят компромиссы, - 
рассказал Кирилл Дмитриев  - 
глава Российского фонда прямых 
инвестиций, ставший специальным 
посланником Кремля, ведущим 
диалог с США. - Россия и США за 
последние два дня сделали три 
шага вперед. Уже ясно, что коман-

да президента Трампа не только 
остановила развязывание Третьей 
мировой, но и добилась значитель-
ного прогресса на пути разреше-
ния украинского конфликта.

Дмитриев вернулся из Вашингто-
на, где вел переговоры с главным 
посланником США Стивом Уиткоф-
фом и другими ключевыми чинов-
никами Белого дома. Это первый 
визит самого высокопоставлен-
ного российского чиновника, по-
сетившего столицу США с начала 
спецоперации на Украине.

- Безусловно, есть разногласия 
по различным пунктам, но есть 
диалог, который в нашем пони-
мании поможет эти разногласия 
преодолеть,  - уточнил Дмитри-
ев. - В том числе мы обсуждали  
различные вопросы экономи-

чески-инвестиционного харак-
тера.

Подробнее спецпредставитель 
России рассказал об этом в эфире 
Fox News, чего тоже не происходи-
ло несколько лет.

Что еще заявил глава РФПИ:
 ✒ Очень много игроков пытаются 

сорвать диалог России и США
 ✒ Обсуждалось сотрудничество 

в Арктике и по редкоземельным 
металлам

 ✒ Значимый прогресс достигнут 
по договоренности о прекращении 
огня на Украине

 ✒ Россия и США обсужда-
ют восстановление прямого 
авиасообщения

Новые переговоры между РФ и 
США могут состояться на следую-
щей неделе.

 ■ Евросоюз решил ввести тари-
фы на... американскую жвачку 
и туалетную бумагу.

Первой заистерила глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен - вы-
ступила со срочным обращением:

- Расходы на ведение бизнеса со 
Штатами резко возрастут. И что еще 
важнее, в беспорядке, похоже, нет 
порядка. Я знаю, что многие из вас 
чувствуют себя обманутыми нашим 
старейшим союзником. В то же время 
мы готовы отвечать.

И чем же ответит Евросоюз? Введет 
тарифы против американских мяса, 
злаков, одежды, древесины и вина, 
а также жевательной резинки, зубной 
нити, пылесосов и туалетной бумаги. 
Прямо потужно - замах на доллар, 
удар на цент.

Пекин назвал действия США «одно-
сторонними и не соответствующими 
правилам международной торговли». 
И объявил, что вводит дополнитель-
ные пошлины в 34 процента на все 
товары из США, а также запрет на 
экспорт семи видов редкоземельных 
металлов, и отстранил несколько ком-
паний от китайских поставщиков.

Но будет ли такой подход массовым? 
Вряд ли. Некоторые обиженные страны 
посыпят в ответ встречными тарифа-
ми. Большинство прогнутся. Первым 
о взаимной отмене всех тарифов за-
говорил Вьетнам. Директор экономи-
ческого совета США Кевин Хассетт 
заявил, что в первый же день больше 
пятидесяти стран обратились к Белому 
дому с просьбой договориться.

ОТВЕТНАЯ 
РЕАКЦИЯ

ЗАМАХ НА ДОЛЛАР, 
УДАР НА ЦЕНТ

ПОРТРЕТ ЛИДЕРА

ЕСЛИ ДАЛ СЛОВО - ДЕЛАЕТ!
НА ТРИ ШАГА ВПЕРЕД ЛЕД ТРОНУЛСЯ

Трамп жестко нагнул мировую 
систему, введя пошлины 
почти против всего мира.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Доктор экономических 
наук, член-корреспондент 
Академии экономических 
наук и предприниматель-
ства объяснил, чем грозят 
миру действия американ-
ского президента.

ДУБИНА В РУКАХ
- Что стоит за пошлина-

ми, которые ввел Трамп?
- После распада СССР на-

чалась активная фаза глоба-
лизации. Раньше было две 
сверхдержавы - СССР и США, 
а теперь осталась одна - США. 
Не было понятно, какая будет 
композиция мира - однопо-
лярный или многополярный 
мир.

Трамп с первого же дня сво-
его президентства подписал 
целую серию заявлений и 
указов. Он считал, что США 
находятся в крайне неспра-
ведливом положении, по-
скольку их торговый баланс 
является очень дефицитным. 
Его величина измерялась сот-
нями миллиардов и даже при-
ближалась к планке в один 
триллион долларов. Главный 
дисбаланс у США с Китаем. 
Поэтому еще в первый срок 
своего пребывания в Белом 
доме Трамп ввел до-
статочно много по-
шлин на китайские 
товары. Но ему не 
удалось выправить 
торговый баланс.

Когда Трамп вто-
рой раз зашел в Бе-
лый дом, он сразу 
определил главные 
приоритеты своей 

внешнеторговой 
политики. Это вы-
равнивание баланса 
с Китаем.

Он использует им-
портные пошлины 
не как инструмент 
торговой политики, 
а как инструмент 
давления на другие 

страны. Примеров такого 
давления достаточно много. 
Скажем, Трамп два раза за-
являл о том, что он не допу-
стит, чтобы кто-то посягал на 
статус американского дол-
лара как мировой валюты. 
Если кто-то попытается это 
сделать, то он введет им-
портную пошлину в сто про-

центов. Такого в истории не 
было. 

Я  по специальности эко-
номист по внешней торгов-
ле и немножко знаю, как это 
было раньше. Импортные 
пошлины использовались и 
в XIX, и в XVIII, и в XVII веках. 
Все это начинается пример-
но с XVI - начала XVII веков. 
Возникла даже школа меркан-
тилизма, которая говорила 
о том, что государство долж-
но вмешиваться в экономику, 
но только в сферу внешней 
торговли, чтобы обеспечивать 
стране активный торговый 
баланс и через это накапли-
вать золото и другие драго-
ценные металлы. 

И на протяжении несколь-
ких веков импортные по-
шлины использовались как 
инструмент внешней торго-
вой политики. А сейчас Трамп 
размахивает пошлинами как 
дубиной, с помощью которой 
пытается решить любые про-
блемы.

КТО-ТО ЕГО 
НАКРУТИЛ?
- У Трампа нигде пока не 

складывается. Он вводит 
импортные пошлины против 
своих соседей, но еще в кон-
це прошлого года заявил, что 
Мексике и Канаде было бы 
гораздо комфортнее, если 
бы они вошли в состав США. 
Мексика сразу ответила кате-
горическим нет. Канада тоже 
отказалась быть 51-м штатом 
США. Трамп с помощью им-
портных пошлин пытается 
как-то додавить Канаду. Мек-
сику он пока оставил, а с Ка-
надой продолжает работать. 
Но у него не очень получается. 
Новый премьер Канады тоже 
категорически против. 

Что касается Гренландии, 
поначалу Трамп уверенно 
говорил - Гренландия наша. 
И, кстати, тоже один раз на-
звал ее 51-м штатом. Он го-
ворит, что хорошо заплатит 
Дании. Два или три дня назад 
вице-президент США Джей Ди 
Вэнс посетил Гренландию, по-
говорил с чиновниками, на-
родными представителями 
ее малочисленного народа. 
И те показали Вэнсу комби-
нацию из трех пальцев. Хотя 
заявления Вэнса в Гренландии 
были крутые. Он сказал, что 
ей угрожают Россия и Китай 
и что единственный шанс 
сохранить суверенитет - пе-
рейти под крыло США. «Мы - 
единственные ваши друзья». 
Но там тоже облом.

Есть даже такая версия, что 
специально кто-то накрутил 
Трампа, чтобы он сделал ку-
чу таких заявлений и реше-
ний, которые нереализуемы. 
 Соответственно, качели пой-
дут в обратную сторону и рей-
тинг Трампа упадет до само-
го низкого значения. В целом 
 понятно, что 99 процентов 
из заявленных президентом 
США целей не будут достигну-
ты. Он делает одно дело, о ко-
тором никогда не заявлял. Он 
расшатывает США.

Валентин КАТАСОНОВ:

 ■ Посмотрим назад, чтобы понять ре-
альность.

- Можно взять пример с Ялтинской конфе-
ренции, как вести переговоры с Западом.

- Там было все очень понятно. Настолько 
позиции СССР были на тот момент опреде-
ляющими, что и Франклин Рузвельт, и Уинстон 
Черчилль смотрели в рот Сталину. Черчилль, 
конечно, скрипя зубами, но он понимал, что 
не может ничего поменять. Что касается Руз-
вельта, то он достаточно серьезно эволюцио-
нировал. В 1933-м, в связи с конфискацией 
золота, это был один президент. В 1945 году - 
совершенно другой. Рузвельт - единственный 

американский президент, который четыре раза 
зашел в Белый дом. Он уже стал понимать за-
мысел глубинного государства, пытался дей-
ствовать достаточно смело против него. Он  
знал, как это надо делать и что это можно 
делать в союзе со Сталиным.

Но Рузвельт ушел из жизни в начале апре-
ля 1945 года. Мировое закулисье увидело, 
что мир будет выстраиваться не так, как ему 
надо. И началась холодная война. Считается, 
что с заявления Черчилля в Фултоне в 1946 
году. Хотя, конечно, холодная война началась 
уже после Хиросимы и Нагасаки. Собственно 
говоря, это был первый вызов холодной войны 
со стороны США, со стороны Трумэна.

 ■ Доберутся ли янки до украин-
ских ископаемых?

- Что вы можете сказать о сделке 
по редкоземельным металлам?

- Думаю, что до договора между 
Украиной и США дело не дойдет. Если 
даже и будет подписан какой-то дого-
вор, он потом будет кем-то уничтожен. 
Не обязательно Украиной, не обяза-
тельно США. Это может быть какая-то 
третья сторона, скорее всего Россия. 
По крайней мере я исхожу из своего 
представления о том, как должна дей-
ствовать Россия в отношении Украины. 
Меня часто спрашивают, как нам надо 
вести переговоры с США. А я задаю 
встречный вопрос: разве мы ничему 

не научились за эти десятилетия? Как 
только мы садимся за стол переговоров 
с англосаксами, это всегда почему-то 
заканчивается одним и тем же - нашим 
проигрышем. В этом смысле я предла-
гаю брать пример с Северной Кореи. 
Это маленькое государство, но, тем не 
менее, оно не желает садиться за пере-
говоры с американцами. Хотя тут было 
две попытки со стороны Вашингтона 
вытянуть Пхеньян в переговоры. Корей-
цы отказались, совершенно правильно 
отказались. Мой оппонент говорит: их 
изоляционизм ведет к тому, что у них 
низкий уровень жизни. А я говорю: срав-
нили Северную Корею и РФ. Россия - 

богатейшая страна. Мы можем полмира 
кормить по доброте душевной. Поэтому 
с Северной Кореи надо брать пример 
в плане жесткой позиции. А в плане 
экономики у нас, конечно, совершенно 
другие возможности.

- Для вывоза редкоземельных ме-
таллов нужен Одесский порт.

- Безусловно, мы Одессу отдать не 
можем. Потому что Одесса для нас даже 
важнее, чем некоторые континенталь-
ные регионы Украины. Одесса и, может 
быть, еще Николаев. Это безусловно. 
Были заявления Путина, Лаврова, За-
харовой, что мы вопрос Одессы даже 
не обсуждаем.

- Если начнется военное противо-
стояние из-за Одессы, каким вы ви-
дите дальнейшее развитие событий?

- Если начнется какая-то военная опе-
рация по поводу Одессы, я надеюсь, это 
подвигнет наше руководство к тому, 
чтобы провести военно-экономическую 
мобилизацию. Это очень серьезный 
вопрос. Обсуждать конкретные страте-
гические точки я бы не стал. Меня инте-
ресует общая стратегия России. Первое, 
что необходимо делать в сфере эконо-
мики, это проводить экономическую 
мобилизацию. Поэтому сейчас я бы не 
хотел касаться вопросов об отдельных 
объектах, даже стратегических. Все за-
висит от наличия или отсутствия общей 
стратегии.

НЕДРА ЗОВУТ ПРОГНОЗ

ЯЛТИНСКИЕ УРОКИ ПАРАЛЛЕЛИ
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

На биржах паника. 
Это видно и по цифрам, 
и по эмоциям брокеров.

ДОНАЛЬД ТРАМП 99 ПРОЦЕНТОВ 
ЦЕЛЕЙ НЕ ДОСТИГНЕТ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Погостить у Зюзи Поо-
зерского, покорить Эльбрус, 
увидеть белых китов. «СВ» 
подскажет идеи для путеше-
ствий от Бреста до Дальнего 
Востока.

С ВИГВАМА  
НА ФЕРМУ 
УЛИТОК

Международ-
ная выставка-
ярмарка тури-
стических услуг 

«Отдых  2025» 
представила Бе-
ларусь в миниа-
тюре. На простор-
ной площадке 

«Минск-арены», 
как герой сказок Ан-
дерсена, гуляет леген-
дарный брестский фо-
нарщик. В парадном 
костюме и приметной 
высокой фуражке. Таким 

«городскую легенду» каж-
дый вечер видят туристы 
на пешеходной улице Со-
ветской в Бресте. Но вот 
ненадолго он приехал в 
столицу.

- Исполняю желания, 
дарю свет и удачу. Чтобы 
задуманное сбылось, нуж-
но прикоснуться к пугови-
це, - улыбается фонарщик, 
а дети и взрослые уже вы-
страиваются в очередь.

Рядом с брестской ло-
кацией - железнодорож-
ный барановичский 
музей в миниатюре 
с ретропаровозами. 
Через пару метров 
приглашают в Не-
свижский и Мир-
ский замки. Не 
стали скромни-
чать белорусские 
з а п о в е д н и к и 
и   агроусадь-
бы: в Минск 
привезли ено-
тов, филинов 

и обаятельных хаски. Хвостатые 
приехали из агроусадьбы «Утри-
на» - этнокультурного комплек-
са на Витебщине. Радушные хо-
зяева предлагают экзотический 
досуг: проживание в обустроен-
ных индейских вигвамах, ката-
ние на хаски, мастер-классы по 
плетению «ловца снов», игре на 
диджериду.

- А наша фишка - авторская 
анимационная программа. 
Приезжайте! - улыбается вла-
дельца усадьбы «На славу» 
на Минщине Вяче слава Ку-
тищева.

КУДЕСНИК ЖДЕТ
С наступлением тепла - отдых 

у водоемов белорусского Поозе-
рья - то, что «доктор прописал»

Витебщина по количеству и 
площади озер лидирует в Бела-
руси. Их здесь более 2,8 тысячи.

- Мы представляем край озер, 
костелов и парков, - поделился 
подробностями Дмитрий Ан-
дреев, представитель Постав-
ского туринфоцентра. - Неда-
леко расположен Камайский 
костел - храм оборонительно-
го типа. Есть еще Лучевский, 
Поставский костелы. Остано-
виться можно в спортивном 
туркомплекс «Озерки». Здесь 
расположена усадьба Зюзи По-
озерского - колоритного кудес-
ника с длинной белой бородой, 
в тулупе, родственника Деда 
Мороза. Герой хоть и зимний, 
но гостей принимает круглый 
год. Еще одна популярная ло-

кация - первый в Беларуси па-
мятник пасхальному яйцу в По-
ставском районе.

НА САПЕ  
К БЕЛЫМ КИТАМ
В белорусской столице свои 

турвозможности презентова-
ли Узбекистан, Таиланд, Оман, 
Турция, Палестина, Кыргыз-
стан, Куба и другие страны, но 
больше всего предложений по 
организации досуга из шестнад-
цати регионов России.

В Карелии есть все для лю-
бителей адреналина: бурные 
реки, отвесные скалы. С мая 
по сентябрь тысячи туристов 
приезжают сюда, чтобы пройти 
под парусом или сплавиться по 
рекам и озерам. Можно арендо-
вать рафт, байдарку. Маршрут 
понравится профи и новичкам: 
на пути есть и задачки со звез-
дочкой - участки с порогами 
и  простые  отрезки.

Возле красочного стенда де-
вушка с милым плюшевым ки-
том.

- Это наш талисман. А уви-
деть настоящих гигантов мож-
но в нашем Доме белых китов. 
Это кемпинг на необитаемом 
острове в Белом море. Рядом 
с островом живет семья белых 
китов. Они каждый день про-
плывают мимо в поисках еды. 
Привозим туда туристов на ка-
тере, размещаем, кормим, пока 
они любуются удивительными 
гигантскими млекопитающи-
ми. А еще можно сесть на сап 
и подплыть к ним поближе, - 
интригует менеджер проекта 
Анастасия Амосова.

БРЕСТСКИЙ ФОНАРЩИК ЗАЖЕГ В МИНСКЕ

Сергей КОВАЛЬЧУК, министр спорта  
и туризма Беларуси:

- В своем выступлении на инаугурации Александр Лукашенко 
назвал туризм национальным проектом. Эта сфера должна стать 
точкой роста в развитии экономики наряду с промышленными 
гигантами, такими как БЕЛАЗ, МАЗ, МТЗ, и другими предприя-
тиями - брендами республики. Каждый человек, приехав к нам, 
может увидеть красоту наших озер, лесов, сельское хозяйство, 
попробовать белорусскую кухню. У нас прекрасные санатории, 
медобслуживание. Есть периоды, когда на сто процентов наши 
здравницы заняты. Спрос огромный.

Игорь МАКСИМОВ, заместитель директора Департамента 
многостороннего экономического сотрудничества и специ-
альных проектов Минэкономразвития России:

- Туризм между Беларусью и Россией не имеет границ. Мы будем 
делать ставку на развитие совместных турпродуктов, маршрутов, 
поскольку с января вступило в силу соглашение о взаимном при-
знании виз. Налажено хорошее авиасообщение. Есть еще ряд 
наших регионов, у которых есть запрос на то, чтобы транспортная 
доступность была лучше - не только между столицами, а между 
всеми точками притяжений в России и Беларуси. Будем работать 
над тем, чтобы делать комбинированные туры и предлагать их 
для туристов, в первую очередь Ближнего Востока, Азии. У нас 
много таких промышленных центров - Кузбасс, Челябинск и дру-
гие. Предприятия работают над тем, чтобы проводить экскурсии 
и предлагать интересные турпродукты.

 ■ В «киношном» здании откроется пер-
вый международный туристический ин-
формационный центр Союзного госу-
дарства.

Узнаваемую в Смоленске постройку с мас-
сивными восьмигранными колоннами сере-
дины прошлого века «апгрейдят». Здание 
уже отслужило свое, морально и визуально 
устарело. Но после преображения это место 
станет магнитом для путешественников. Смо-
ленск выбрали не случайно. Трасса М1, про-
ходящая рядом, - главный автотранспортный 
коридор между Беларусью и Россией. Собы-
тийные, гастрономические, оздоровительные, 
экологические маршруты вначале планируют 
протестировать на приграничных областях 
СГ - Витебской, Могилевской, Гомельской, 
Смоленской, Брянской, Псковской.

- В ТИЦ будет представлен турпотенциал 
регионов наших стран. Он будет работать на 
повышение конкурентоспособности турпро-
дуктов, увеличение турпотенциала России 

и Беларуси. Все это направлено на усиление 
позиций Союзного государства на междуна-
родном рынке туризма, - рассказал Михаил 
Ивушин, министр культуры и туризма Смо-
ленской области.

Под «октябрьской» крышей запланированы 
помещения для коворкинга и мастер-классов 
на двести человек, зона приема посетителей, 
экспозиционно-выставочная площадка око-
ло тысячи квадратных метров, различные 
 пространства и конференц-зал на пятьсот 
гостей.

- Проект согласован с Минэкономразви-
тия России, Минспорта и туризма Беларуси, 
направлен на рассмотрение в Постоянный 
Комитет Союзного государства, - уточнил 
Михаил Ивушин.

Ремонт и реставрация запланированы 
в 2026-м - первой половине 2027 года. Па-
раллельно будет «наполнение начинки» - обо-
рудование семи функциональных зон. Плани-
руется, что уже во второй половине 2027-го 
центр распахнет двери для посетителей.

 ■ И искупаться, и гору покорить.

Уникальный край - это целительные источники, 
самобытные старые здания, в которых когда-то 
принимали Лермонтова и Пушкина, новые совре-
менные санатории, а вокруг - горы невероятной 
красоты.

Причем гостей здесь ждут не только в жаркую 
пору, но и зимой. Белорусских лыжников пригла-

шают в Кабардино-Балкарию. Нальчик находится 
всего в 100 км от Минеральных Вод, которые 
связаны с Минском прямым авиа сообщением.

- Основной акцент делаем на горнолыжный 
туризм. На территории республики расположена 
высочайшая точка Европы - гора Эльбрус. Бе-
лорусским туристам предлагаем  комплексные 
программы. У нас есть туры для любителей как 
экстремального отдыха, так и оздоровительного, - 
рассказал замминистра курортов и туризма 
республики Ислам Шаваев.

СКАЗАНОКОВОРКИНГ В «ОКТЯБРЕ» ВТОРАЯ ЖИЗНЬ

БОРЬБА С ВЫГОРАНИЕМВБЛИЗИ МИНВОД -  
ОТДЫХ КРУГЛЫЙ ГОД
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Яркие национальные костюмы 
на людях и на куклах - одна из 
особенностей таких выставок.
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Виктор Кирисюк передал 
пламенный привет!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Это случило-о-о-о-сь! 
Александр Овечкин вы-
играл хоккейную гонку 
века.

ЗАБИТЬ,  
ЧТОБЫ ВОВЕКИ 
НЕ ЗАБЫТЬ
Ови все-таки вколотил 

895-й гол и в НХЛ превзо-
шел казавшийся железо-
бетонным рекорд канад-
ского волшебника Уэйна 
Гретцки. Шайбу, улетев-
шую в вечность, Ови забро-
сил в гостевом поединке 
с «Нью-Йорк Айлендерс». 
Ажиотаж перед матчем 
зашкаливал. Цена на би-
лет у перекупщиков под-
скочила до астрономиче-
ских 500 тысяч долларов. 
И народ все равно покупал. 
Каждый хотел своими гла-
зами увидеть, как вершится 
история.

И вот момент, который 
будут помнить поколения 
и поколения болельщи-
ков. Получив поперечную 
передачу от партнера, Ови 
размашистым щелком из 
своего фирменного «левого 
офиса» вогнал шайбу в во-
рота «островитян», кото-
рые, что символично, за-
щищал в этот вечер другой 
россиянин, Илья Сорокин. 
Шла 28-я минута игры. Ор-
ганизаторы хотели устро-
ить настоящее шоу. И все 
последние матчи Овечкин 
играл с микрофоном на 
свитере.

- Да, я сделал это! - гро-
мыхнул над стадионом 
торжествующий возглас 
Александра Великого. И он, 
раскинув победно руки, 
рыбкой распластался на 
льду. Поздравлять его вы-
сыпала на площадку вся 
команда, ликовавшая вме-
сте со своим капитаном. На 
льду возникла праздничная 
куча мала. Казалось, лико-
вавшие партнеры задушат 
своего капитана в объя-
тиях.

А на трибунах обнима-

лись, радуясь его рекорду, 
самые главные болельщики 
Ови. Мама Татьяна Нико-
лаевна, двукратная олим-
пийская чемпиона по бас-
кетболу в составе сборной 
СССР, жена, актриса и мо-
дель Анастасия Шумская - 
дочь актрисы Веры Глаго-
левой, и два сына - Сергей 
и Илья. Даже Уэйн Гретцки, 
чье достижение только что 
пало на его глазах, едва 
рекордная шайба влетела 
в ворота, вскочил со свое-
го места как ужаленный 
и  стоя аплодировал новому 
рекордсмену - российскому 
чудо-снайперу, переписав-
шему бомбардирскую «та-
бель о рангах» НХЛ.

Матч прервали. Коммен-
татор протянул Овечкину 
микрофон:

- Что за день! - на эмоци-
ях, слегка срывающимся 
голосом сказал Александр. 
И первые слова благодар-
ности вместе с воздушны-
ми поцелуями адресовал 
своим близким:

- Мамочка, Настя, Сере-
жа, Илюша - я вас очень 
люб лю! Без вашей под-

держки меня бы здесь не 
было и не было бы этого 
гола. И я не превзошел бы 
Великого. 

И буквально выкрикнул 
торжествующе:

- Все вы, болельщики! 
Русские, мы сделали это, 
ребята! Мы сделали это! 
Это история!

ФАРТОВАЯ 
ВОСЬМЕРКА
Но настоящий апофеоз 

наступил, когда на лед по 
ковровой дорожке вышла 
семья Овечкина. Его же-
на, сияющая от гордости, 
вела за руку их сыновей. 
Мальчишки, одетые в ми-
ниатюрные свитера «Кэпи-
талз» с номером «восемь», 
радостно бросились к папе. 
Овечкин, этот суровый во-
ин льда, был растроган: он 
подхватил сыновей на руки, 
а Анастасия обняла мужа, 
не скрывая слез счастья. 
Трибуны ревели, сканди-
ровали: «Ови! Ови! Ови!» 
Гретцки обнял Александра:

- Говорят, рекорды суще-
ствуют, чтобы их бить, но 
не могу представить, кто 

мог бы побить достижение 
Александра, - сказал вели-
кий канадец.

А ведь так называемые 
«эксперты» не верили, что 
Овечкин превзойдет Грет-
цки, а кто-то был уверен, 
что это просто невозможно. 
Когда Александр в середи-
не ноября получил перелом 
ноги, злопыхатели начали 
потирать ручонки и даже 
не сомневались, что спорт-
смен надолго притормозит-
ся. Однако форвард «Кэпи-
талз» доказал - «русская 
машина» никогда не лома-
ется. Всего через полтора 
месяца он вновь вышел на 
лед и продолжил гонку за 
достижением Гретцки.

И догнал его в минувшую 
субботу 5 апреля, вогнав 
сразу две шайбы «Чикаго». 
Вторая шайба стала в НХЛ 
его 894-м голом. Он повто-
рил рекорд Гретцки.

Причем Александру по-
требовалось на один матч 
меньше, чем Гретцки. Мог 
тогда же и перегнать. Но 
отказался выходить на 
лед, когда в конце матча 
«Чикаго», чтобы спастись, 
сняли вратаря. Рекордный 
гол в пустые ворота - это не 
по-королевски.

 ■ Он хочет вернуться в Россию.

Ему не раз задавали вопрос о секрете 
его уникального бомбардирского мастер-
ства.

- Да нет тут никакого секрета, - отвечал 
он обычно. - Хоккей для меня не работа, 
а любимое дело. С детства обожаю заби-
вать голы. За рекордами никогда не гнался. 
Но иногда вдруг задумываюсь: «Ни фига 
себе, сколько нащелкал!»

Нащелкал действительно до фига. 
Коронка Ови - мощнейший, просто пу-
шечный щелчок, когда шайбы даже не 
видно в полете. Она разрезает воздух со 
скоростью 163 километра в час. Техники 
 специально измеряли. Для вратарей это 
сущий  кошмар. Случалось, шайба после 
выстрела Ови пробивала их защитные 
доспехи.

- Чувство гола у него потрясающее, - со-
гласен великий Владислав Третьяк. - Са-
мое интересное, что все голкиперы в НХЛ 
знают, как он бросает, его излюбленную 
точку из «левого офиса», вроде и пози-
цию правильную занимают в рамке, но 
все равно бессильны. И Саша попадает, 
куда хочет.

Овечкин - не только великий хоккеист, 
но и настоящий патриот. Это не громкая 
фраза, а факт. И никогда не терял связи 
с родиной. Был послом ЧМ по футболу 
в России. Был первым, кто объявил о соз-
дании общественного движения «Команда 
Путина». Столько лет играет за океаном, но 
у него даже нет американского паспорта. 
Хотя тысячу раз мог его получить. Стро-
ит дом под Москвой. И каждый свой от-
пуск проводит не где-нибудь на Багамах, 
а в родной Белокаменной, где начинался 
его путь в хоккей. И никогда не отказы-
вался играть за национальную команду. 
В составе играл уже на трех олимпиадах 
и тринадцати чемпионатах мира. К сло-
ву, минский лед для него оказался тоже 
счастливым. В 2014 году сборная России 
уверенно выиграла первенство планеты, 
проходившее в столице Синеокой. И Овеч-
кин, как капитан команды, первым поднял 
над головой чемпионский трофей под ова-
ции переполненных трибун.

Контракт Александра с «Вашингтоном» 
заканчивается летом будущего года. Зна-
чит, впереди целый сезон, за который, 
можно не сомневаться, он нащелкает еще 
десятки голов и поднимет планку бомбар-
дирского рекорда на высоту, которую вряд 
ли кто-нибудь когда-нибудь сможет пере-
прыгнуть. В этом веке - уж точно.

Он уже заявил, что не будет продлевать 
контракт с «Вашингтоном» и свою игровую 
карьеру хочет завершить в России.

- Как где? - удивленно вскинул он бро-
ви. - В родном «Динамо», разумеется. Если 
здоровье позволит.

Конечно, позволит. Александру Вели-
кому уже тридцать девять. Но он в отлич-
ной форме. По части физики даст фору 
двадцатилетним. Так что у фанатов бело-
голубых есть все шансы увидеть миро-
вую звезду № 1 в майке прославленного 
клуба, в котором Александр начинал свое 
 восхождение на самую крутую вершину 
в хоккее.

Правда, перед отъездом из-за океана на-
до сделать еще одну вещь - догнать и пере-
гнать Гретцки с учетом голов и в плей-офф 
Кубка Стэнли. У канадца на круг - 1016 
шайб. У Ови на пятьдесят меньше. Разрыв 
вполне достижимый. Надо успеть, чтобы 
вся бомбардирская летопись НХЛ стала 
русской.

 ■ Уэйн Гретцки искренне по-
здравил Ови.

Сам Гретцки, конечно, молодец. 
Проявил себя как настоящий бла-
городный джентльмен. Браво! Все 
последние матчи «Вашингтона» он 
неизменно был на трибуне. И пер-
вым после партнеров по команде, 
искренне, от души поздравил Ови 
с эпохальным достижением в игре 
с «Чикаго».

- Я рад за Александра. Мой дед был 
русским. Он бы только обрадовался, 
что мой рекорд побил россиянин, - 
и пожал руку Ови.

«СВ» уже писало недавно, что дед 
Уэйна Терентий Грецкий, перебрав-
шийся за океан в начале ХХ века, 
родился еще в Российской империи, 
в деревне Огдемер, которая в про-

шлом входила в Кобринский уезд 
Гродненской губернии, а в настоящее 
время расположена на территории 
Дрогичинского района Брестской об-
ласти Беларуси.

Союзные достижения, получается.
Ответная реакция Овечкина проби-

вала до дрожи. Он встал перед Уэй-
ном на одно колено - символический, 
рыцарский жест только подчеркивает 
величие Овечкина.

А потом оба смеялись и балагурили 
на совместной пресс-конференции.

- Уэйн написал мне сообщение пе-
ред игрой. Он сказал: «Забей три 
гола,  сделай это»,  - рассказывал 
Овечкин.

- И ведь ты мог их забить, - настаи-
вал Гретцки.

- Только не в пустые ворота.
- О да, - хохотнул великий кана-

дец. - И дал моему рекорду постоять 
еще немного. Александр вдохновил 
стольких детей в своей родной Рос-
сии заниматься хоккеем, настоящий 
чемпион. Я горжусь тем, что он по-
вторил мой рекорд.

В сегодняшней политической си-
туации, когда России и США сделали 
только первые шаги для нормали-
зации отношений, рекорд Овечкина 
ценен особенно. Русский бомбардир 
влюбил в себя всю Америку. В ком-
ментариях только восторги. И тысячи 
поздравлений от болельщиков, биз-
несменов, политиков. Его именем да-
же предлагают назвать одну из улиц в 
Вашингтоне. Воистину, Саша делает 
не меньше, а может быть, даже боль-
ше, чем дипломаты, чтобы лед между 
нашими странами наконец растаял. 
Великий посланец великой страны.

ПЛАНЫ

КЛЮШКА С ПРИЦЕЛОМ

«ДЕД БЫЛ БЫ РАД» НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ

AP
/T
AS
S

«РУССКИЕ, МЫ СДЕЛАЛИ 
У Овечкина теперь легендарное все -  
и шайбы, и номер, и выбитый зуб.

ЭТО, РЕБЯТА!»
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 ■ Артист рассказал о перфекцио-
низме Станислава Любшина, неже-
лании жить вечно и связях с Бела-
русью.

ПО ЛЕЗВИЮ БРИТВЫ
Юрия Стоянова очень многое свя-

зывает с Синеокой. Он неоднократно 
работал там. Недавно прошли съемки 
фильма «Дед».

Впрочем, Юрию Николаевичу не при-
выкать играть этого персонажа. Как 
шутит сам артист, хорошо, что он еще 
не дошел до стадии прадеда. Можно 
сказать, ходит по лезвию бритвы.

- По вашей книге «Игра в городки» 
сделан спектакль. И там совершен-
но замечательно играет Станислав 
Любшин. Причем если другие арти-
сты читают ваши рассказы по бу-
мажке, то Любшин - наизусть.

- Станислав Андреевич не может, не 
владея текстом наизусть, выходить на 
сцену. Формат этого спектакля предпо-
лагал, что это будет такое обаятельное 
дружеское чтение, как читка пьесы. 
И мы говорили: «Дядя Слава, давай 
ты не будешь нас подставлять, изобра-
жать отличника и выходить читать наи-
зусть».

Но 90-летний человек не умеет ина-
че. И он читает наизусть. Рассказ, ко-
торый он представляет зрителям, «До-
рогой Юра», связан со мной и с моим 
именем. И вот он поворачивается ко 
мне и произносит первую фразу так: 
«Если бы я хотел снять короткий метр, 
то снял бы его по своему рассказу. Но 
поскольку мне поздновато начинать 
в кино, я дарю этот рассказ моим мо-
лодым коллегам. И название у этого 
фильма может быть только одно (по-
ворачивается на меня и улыбается): 
«Дорогой Игорь».

И я в это время думаю: «Ну как же 
ты дальше-то будешь выруливать?» 
И потом Станислав Любшин сделал 
большую паузу со словами: «Дорогие 
Игорь и Юра!»

Абсолютно выдающийся человек! 
А  в апреле Станиславу Андреевичу 
исполнилось 93 года! Он без палочки 
выскакивает на сцену и отчебучива-
ет там все, что угодно - без вставной 
челюсти, крашеных волос и блефаро-
пластики. Прямо такой иконописный 
человек, как Андрей Рублев. Дай бог 
ему здоровья!

МАМА РОДИЛАСЬ  
В МОГИЛЕВЕ
- Что вас связывает с Беларусью?
- У меня там были гастро-

ли, мы много снимались 
в  Беларуси. Недавно 
закончили съемки 
полнометражного 
фильма под на-
званием «Дед». 
У меня уже роли 
с таким назва-
нием, но по-
ка не прадед! 
Иду по острию 
между дедом 
и прадедом. 
Но держусь 
деда. Ниче-
го, еще полу-
чается!

Б о л ь ш и н -
ство самых 
сильных  ко-
манд, которые 
например, пи-

шут сериал «Вампиры средней полосы» 
и множество других знаковых, - это 
авторы из Беларуси, живущие там по 
сей день.

А еще моя мама родилась в Могилеве!

НАЧАЛ СНИМАТЬСЯ 
БЕСПЛАТНО
- Вы замечательно играете деда 

в  сериале «Вампиры средней полосы». 
Что для вас значит этот фильм?

- Много лет назад его начал снимать 
другой режиссер. И они делали пилот. 
Авторы создавали персонажа под меня, 
не говоря об этом мне, не знаю почему. 
Для меня это несложная роль, потому 
что я всегда мечтал сыграть какого-то 
объединяющего семью человека. 

Мне просто хотелось сыграть главу 
клана, даже если он бандитский. Пи-
лот зашел замечательно, но денег все 
не было.

И потом мне позвонили со слова-
ми: «Мы готовы снимать этот сериал». 
Я  сказал: «Вы-то готовы, замечательно, 
а я нет. Я не ждал вас два с половиной 
года, а снимался. У меня есть другие 

договоренности». 
Они уговаривали меня 

где-то две недели. А по-
том сказали: «Ну вы хоть 
можете нам кого-то по-
советовать?» Я предло-

жил Ромочку Мадянова, 
царствие ему небесное, 

и Мишу Ефремова. Создатели сериала 
остановились на Мише, который снял-
ся в семидесяти процентах фильма.

А дальше случилась эта беда (смер-
тельная авария в Москве. - Ред.) Тогда 
они снова обратились ко мне, на что 
я ответил: «Ребята, еще нет решения 
суда, еще ничего неизвестно. А вы уже 
ищете замену». Мне сказали: «У нас 
деньги огромные, производство стоит».

Я говорю: «Давайте так. Я у вас по-
ка снимаюсь бесплатно, а если Мишу 
не отпустят, не дадут условный срок, 
тогда продолжим». Но все случилось 
так, как случилось!

Я шел туда, чтобы выручить коман-
ду людей. Но пришлось заново пере-
снимать материал. В общем, у этого 
сериала были тяжелые роды.

- А вы бы хотели бы жить вечно, 
как ваш персонаж?

- Никогда в жизни. Я не Фауст, меня 
не интересует история вечной жизни. 
Это промысел божий.

На самом деле ничего не меняется. 
Ты все тот же, только в глазах людей 
другой. Да и зеркало врет! Там очень 
симпатичный человек на меня смо-
трит.

Но когда встречаешь ровесника, ко-
торого давно не видел, думаешь: «Боже, 
на кого он похож!» А он ведь, наверное, 
то же самое говорит про меня.

Поэтому долго я бы хотел жить, а веч-
но - нет.

Юрий СТОЯНОВ:

 ■ Илья Олейников научил верить 
в себя.

- Давайте поговорим о легендарной 
программе «Городок». Она снималась 
в Санкт-Петербурге.

- Самое поразительное, когда Владимир 
Яковлев стал губернатором Петербурга, он 
попросил позвать нас со словами: «И при-
гласите этих двух ребят из Москвы». Его 
спрашивают, почему из Москвы. А он от-
вечает: «Ну откуда? У нас разве могут 
сделать что-то хорошее?»

Он, видимо, не представлял, что пере-
дача снимается в проходных дворах Санкт-
Петербурга. И на правом, и на левом бере-
гу Невы, и между - мы все время снимали.

А в тех местах, где уже все застроено 
и  были пригороды, какие-то поляны, фер-

мерские хозяйства, мы тоже все избороздили. Двад-
цать лет в передаче и порядка шести тысяч сюжетов!

- Большую роль в вашей жизни сыграл Илья Олей-
ников.

- Илья Олейников меня научил, что профессия не 
заканчивается стенами Фонтанки, 65, - БДТ имени 
Товстоногова (Юрий Стоянов когда-то ушел из театра, 
где ему не давали крупных ролей. - Ред.). Профессия - 
это когда ты приносишь деньги в семью, а не разгла-
гольствуешь о своих возможностях, о том, насколько 
ты не понят.

Профессия актера - это когда ты этим занятием кор-
мишь своих близких. Как и любой человек в вашем 
деле, если он его любит!

И научил верить в себя. Однажды, когда мы уже рабо-
тали лет восемнадцать или двадцать, я говорю: «Илюха, 
пойди посмотри, как я сыграл, просто интересно». На 
что он ответил: «Да не буду я ничего смотреть. Ты уже 
давно не умеешь играть плохо».

СЮЖЕТЫ ИЗ ПРОХОДНЫХ ДВОРОВ ЛЮБИМЫЙ «ГОРОДОК»

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru
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Народный артист 
рассказал, что Илья 
Олейников научил его 
зарабатывать профессией.

Стоянов и Ткаченко здесь, не иначе, два типа 
нежити - среднерусский и европейский.

ХОТЕЛ СЫГРАТЬ ГЛАВУ КЛАНА И...  
ПРЕВРАТИЛСЯ В ВАМПИРА

 ■ Благодаря Пушкину артист 
поступил в театральный ин-
ститут.

- Что бы вы посоветовали по-
читать молодежи?

- В спектакле «Спасти рядового 
Гамлета» есть такая фраза: «Пойду 
почитаю «Гамлета». И один персо-
наж, чуть ли не падая в обморок, 
кричит: «Вы не читали «Гамлета»?» 
А я ему отвечаю: «Старик, я, как 
большинство интеллигентных лю-
дей в этой стране, не читал две 
вещи: «Войну и мир» и «Гамлета».

Впервые роман «Война и мир» 
я прочел в пятьдесят с чем-то  - 
взахлеб, с упоением, потому что 
это нужно было дочке в школе. Но 
это произведение ни в коем случае 
нельзя изучать в школьной про-
грамме, так же как и романы До-
стоевского. Об этом надо забыть!

Будучи взрослым, я утонул в этом 
толстовском водовороте, как всег-
да тону в Чехове и в Гоголе. И еще 
в величайшей прозе Пушкина.

Но недавно вышел сериал о поэ-
те на Первом канале (фильм «На-
тали и Александр». - Ред.). Еще 
его играет Юра Борисов в картине 
«Пророк». Пипец Пушкину! Там -  
рок-батлы, здесь - слюнки, разма-
занные по экрану.

Но мне все равно, через что лю-
ди будут узнавать Пушкина. Лишь 
бы они прочитали хотя бы два сти-
хотворения. Я благодаря Пушкину 
поступил в театральный институт.

Вы знаете, почему в этом ряду 
нет Достоевского? Потому что он 
в меня попадает, выворачивает 
наизнанку, и я абсолютно выхожу 
из зоны комфорта. Поскольку я до-
вольно чувствительный читатель, 
то Достоевского читаю по необхо-
димости. Только если нужно играть, 
иначе можно сойти с ума.

Поэтому Пушкин, Чехов, Толстой. 
А Пушкин  - много раз! Пушкин, 
Пушкин, Пушкин!

ПЕРЕПЛЕТ

«ВОЙНА И МИР» -  
НЕ ДЛЯ ШКОЛЫ
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Живу в деревне. 
Мимо моего дома по 
грунтовой дороге, что-
бы сократить путь, по-
стоянно проезжают боль-
шегрузные автомобили. 
В результате дорога на на-
шей улице уже прилично 
разбита. Могу ли я устано-
вить знак, ограничивающий 
движение грузового транс-
порта?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

Кроме вашего случая бы-
вает, что кто-то, например, 
ночью решил погонять на мо-
тоцикле в спальном районе, 
а  кто-то неправильно при-
паркованным автомобилем 
создал проблемы для целого 
дома. Тут, как говорится, само 
собой напрашивается уста-
новка конкретного дорожного 
знака. Самостоятельно этого 
не сделать - нужно обратиться 
в компетентные органы. 

Правилами дорожного дви-
жения и в Беларуси, и в Рос-
сии прямо запрещено са-
мовольно устанавливать 
дорожные знаки, светофоры 
и другие технические сред-
ства организации движения, 
равно как и умышленно соз-
давать помехи в дорожном 
движении. 

Последний пункт также под-
разумевает и запрет на само-
вольное размещение знаков. 
За нарушение требований 
предусмотрена администра-
тивная ответственность с се-
рьезными штрафами.

 Места и условия размеще-
ния дорожных знаков строго 
регламентированы. Опреде-
ляют их совместно ГАИ и 
местная администрация. А за  
установку и демонтаж знаков 
отвечают дорожные службы, 
обслуживающие конкретный 
участок проезжей части.

Для того чтобы объекты 
дорожной инфраструктуры - 
знаки или разметка - появи-
лись в конкретном месте, 
нужно обратиться в ГАИ ли-
бо местные исполнительные 
органы с письменным заяв-
лением. В обращении необ-
ходимо указать все нюансы, 
проблемы и объяснить, по-
чему дорожный знак должен 
быть  установлен в конкрет-
ном месте. 

Уполномоченные органы 
проанализируют информа-
цию, проведут обследование 
территории и примут реше-
ние. 

Если они согласятся с ва-
шими доводами, то дорожный 
знак будет установлен.

Обращение может быть 
подано как офлайн, так и по 
электронной почте.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15, 23.20 «Карта Родины» (12+)
13.15 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая»(12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ДЕВОЧКА ИЗ 

ГОРОДА» (12+)
00.30, 04.50 «Государственный 

интерес. Андрей Демянюк» 
(12+)

02.00 «Фронтовой дневник 
американского офицера» (16+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.25, 18.55 «ОДИНОКАЯ 

ЖЕНЩИНА ЖЕЛАЕТ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ» (6+)

15.15, 18.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

16.00 «Нулевая мировая» (12+)
20.30 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
22.10, 03.30 «ТЫ У МЕНЯ ОДНА» 

(16+)
01.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
02.00 «Война за мир» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Наши люди» 

(12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины» (12+)
13.25, 19.00 «ДЕВОЧКА ИЗ 

ГОРОДА» (12+)
14.45 «Специальный репортаж» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая» (12+)
21.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
22.00, 03.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
02.00 «Оружейные бароны Украины» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Наши люди. 

Александр Яцко» (12+)
09.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15, 19.00 «ТЫ У МЕНЯ ОДНА» 

(16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
02.00 «Хочу тишины»фильм (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 11.30, 20.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30, 19.00 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30, 05.15 «Факты на стол 

с  Аббасом Джума.» (16+)
22.00, 03.30 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
23.45 «Специальный репортаж» (12+)
02.00 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)

06.00 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.15, 17.20 «Когда зажигаются 

елки». Мультфильм (0+)
06.35, 17.40 «Царевна-лягушка». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
07.25 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
07.40, 18.15 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
10.45 «Польский след» (12+)
12.30 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Денис Майданов» 

(12+)
21.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+)
23.00 «Лики Богоматери» (12+)
23.30 «Пасха Христова». Прямая 

трансляция из Храма Христа 
Спасителя (12+)

02.30 «Лики Богоматери» (12+)
05.45 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)

06.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.25, 16.55 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.05, 17.35 «Чудесный 
колокольчик». Мультфильм (0+)

07.25, 16.25 «Сказка о рыбаке и  
рыбке». Мультфильм (0+)

07.55 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

08.35, 17.55 «Гуси - лебеди». 
Мультфильм (0+)

09.00 «Забытое чудо» Художественный 
фильм (6+)

10.40 «Лики Богоматери» (12+)
14.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+)
16.00 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
16.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
18.20 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Церковь 
и государство: союзники или 
каждый сам по себе?» (12+)

21.30 «ТАРТАРЕН ИЗ ТАРАСКОНА» 
(12+)

00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
04.20 «Титаник» (12+)

18 апреля 19 апреля 20 апреля

14 апреля 15 апреля 16 апреля 17 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Писатель, драматург общественный деятель 
и журналист, кандидат филологических наук Юрий 
Поляков - о будущем русского народа, в чем обви-
няли Шаламова и Солженицына и почему Сталин 
любил «Дни Турбиных» Булгакова.

Ведущий российский востоковед, директор Ин-
ститута стран Азии и Африки МГУ им. Ломоносо-
ва, китаист Алексей Маслов размышляет на тему: 
Россия - это Европа или Азия и суждено ли нам 
стать младшим братом Китая.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Сегодня все тексты - из тя-
желого 1942 года. Первый 
март жестокой войны.

Главная статья написана 
военкором «Красной звез-
ды» Евгением Габриловичем. 
Имя Героя соцтруда и лауре-
ата многих премий нам хоро-
шо известно по кинокласси-
ке. По его сценариям сняты 
«Машенька», «Убийство на 
улице Данте», «Два бойца»,  
«Коммунист» и многие дру-
гие легендарные советские 
фильмы.

Удивительно, как ему, про-
шедшему дорогами войны, 
видевшему все ее ужасы, 
удалось сохранить в себе 
мечты об идеальном, насто-
ящем человеке. И не только 
сохранить, а и реализовать 
их в творчестве.

Но в статье «По смолен-
ским дорогам»  - никакого 
идеализма, только факты. 
Страшные, безжалостные, 
непоправимые.

Читаешь и ловишь себя на 
мысли, что это происходит 
здесь и сейчас. Это сейчас 
укронацисты хладнокровно 
убивают мирных жителей - 
детей, женщин, молодых 
и старых. Убивают расчетли-
во. Это сейчас военкоры опи-
сывают подобные зверства, 
а не в далеком 1942 году.

И вот уже немцы, разнос-
чики коричневой чумы, вы-
пускают дерективу: запре-
тить федеральным землям 
приглашать представителей 
России и Белоруси на меро-
приятия к 80-летнию Победы.

Но им недолго лютовать. 
Победа будет за нами!

Подготовил 
Олег ЗИНЧЕНКО, Наталья 

САЙКИНА.
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местных - замечаю. Ничто так 
не окрыляет нашего человека, 
как невозможность добиться 
правды. Это делает его фило-
софом.

- А чего тут понимать? - уди-
вился я. - Местный олигарх ку-
пил депутатов, а теперь травит 
неугодного мэра… Признайтесь, 
вы просто назло проголосовали за 
несчастную Юлю. (Как пожаловался 
мэр - с криком: «А мы тогда за эту бабу 
проголосуем!»)

- Да, это звучит убедительно, - не-
ожиданно согласился спикер.

- Даже у вас, противников мэра, к 
нему мало претензий, - несло меня по 
инерции. - Всего лишь договор мены 
злосчастных участков (загибаю паль-
цы), неучтенная трещина в выкупленном 
здании для администрации, да нехватка 
очистных в одном из пригородов. Все!

- И этого, по-вашему, мало? - спо-
койно кивнул Горевой. И предло-
жил… усложнить задачу.

- Людям свойственно все упро-
щать, - усмехнулся он. - Вот и по-
вашему выходит, что Брозовский нас 
купил, и мы голосуем как марионет-
ки? Удобно, согласен. И картинке 
этой не нужны детали. Хотя в них - 
весь ответ. Поинтересуйтесь (подмиг-
нул он) деталями. Почему 17 депута-
тов из 23 проголосовали абы за кого, 
лишь бы не за Писцова.

Да и сам Брозовский, которому я 
дозвонился, к идее «покупки» пар-
ламента отнесся с усталым раздраже-
нием. Вы, мол, сначала поговорите с 
теми, кого якобы я купил.

Так я начал погружение в берёзов-
скую политическую жизнь, в этот 
прелестный серпентарий.

КАК ЭТО БЫЛО
Юлия Маслакова оказалась вовсе 

не безработной домохозяйкой, не 
уборщицей, не торговкой с рынка, 
как это бывает у спойлеров, а ценным 
специалистом - главой городского от-
дела по инвестициям. Она получила 
мэрскую премию «Молодой госслу-
жащий» и благодарственную грамоту 
от Минстроя РФ.

Другими словами, Маслакова могла 
стать мэром, тем более что в округе 
уже «бабье царство» - одни градона-
чальницы.

Юлия - в изящных очках, с видом 
строгой учительницы - заявилась 
на выборы, которые шли по иезу-
итской системе. Десять заявивших-
ся кандидатов - мэр, спикер Думы, 
буйный общественник, несколько 
депутатов, рабочий продуктового ма-
газина и, наконец, Юлия - представ-
ляют свои программы конкурсной 
комиссии (что это такое - позже). Два 
главных соперника, однопартийцы-
единороссы спикер и мэр, готовят се-
рьезные программные выступления, 
Юлия тоже старательно подготови-
лась, остальные - спустя рукава. Ра-
бочий нехотя сообщил, что засыплет 
к чертовой матери скользкий город 
песком, общественник принялся рас-

качивать лодку вульгарными лозун-
гами о прямых честных выборах. В 
общем, хорошо посидели, выступили. 
Депутатам оставалось лишь прого-
лосовать - кто из кандидатов станет 
мэром. И все…

А вот - дудки! Потому что конкурс-
ная комиссия и решает, кого допу-
стить к голосованию, а кого - нет.

В Иране это делают стражи ислам-
ской революции, а в Берёзовском - 
восемь мужиков в европейских ко-
стюмах: четыре - от губернатора, 
четыре - от местной Думы, решаю-
щий голос за представителем област-
ной власти. С одинаковым счетом 5:4 
Дума была разгромлена, и градона-
чальнику была предоставлена одна 
единственная соперница - Юлия.

Как жаль, что не рабочий магазина! 
Было бы хотя бы смешно.

Перед голосованием разозленных 
депутатов втайне собирают и гово-
рят - вы все поняли? Давайте, мол, 
по-хорошему. Был Писцов и дальше 
будет Писцов. И расценив молчание 
как знак согласия, назначили решаю-
щее заседание на следующий день.

Но на всякий случай подстрахова-
лись. И это станет главной тайной 
несчастной Юлии Маслаковой.

МАЛЕНЬКИЕ ТРАГЕДИИ
Сейчас у восставших депутатов на 

работе идут проверки - врачей прове-
ряет Минздрав, учителей - Минобр… 
Совпадение, конечно. Но нервозное.

И говорить со мной народные из-
бранники боятся. Ходят по городу 
слухи, что по душу «опозоривших 
область смутьянов» уже выехали для 
воспитания специальные люди.

Поэтому депутат Татьяна Артемье-
ва, главврач городской стоматологии, 
встретила меня с ужасом.

- Пожалуйста, - шептала она. - 
Будьте аккуратны. Иначе меня уво-
лят! («КП» будет следить за судьбой 
главврача. - В. В.)

И рассказывает такую историю, 
что даже странно, как Татьяну до сих 
пор не уволили. В октябре брат мэра 
Геннадий Писцов пришел отстаи-
вать права своего друга, мигранта, 
которому вроде бы плохо вылечили 
зуб. И судя по видео с камер, Генна-
дий не пришел - он в больницу во-

рвался. Странное зрелище - тихий, 
плохо говорящий по-русски мигрант 
под отчаянной, бушующей, пылкой 
защитой Геннадия. В итоге депутат 
оказывается в травмпункте, а брат 
мэра - в полиции… Братец получил 
копеечный штраф, а градоначаль-
ник - убежденного противника…

И у каждого из депутатов своя ма-
ленькая трагедия. Кто-то пробивал 
строительство соцобъекта, а резуль-
тат, мол, приписал себе в заслугу мэр.

Кто-то пытался поспорить - куда 
лучше направить бюджетные деньги, и 
был игнорирован. Кто-то шептал, что 
усталость Думы и мэрии друг от друга 
копилась годами. И что все выборы 
в Берёзовском давно превратились 
в шапито. В 2011 году, когда Писцов 
шел на первый срок, произошла почти 
та же история: всех кандидатов просто 
не пустили на выборы, а выбранный 
в соперники элдэпээровец Андрей 
Баркеев словно по команде… сбежал.

И в Берёзовском тогда случи-
лась правовая аномалия. Местный 
суд постановил взыскать с беглеца 
351 802 руб. 22 коп. за срыв выборов.

И вот через 14 лет история повто-
рилась, как запущенная болезнь…

АВАРИЙНАЯ КНОПКА
Утром стало ясно, что депутаты не 

встали на путь исправления. И дей-

ствительно проголосуют «за бабу». 
Тогда сработала старая система «от-
мены выборов». Словно кто-то на-
жимает аварийную кнопку.

Юлия Маслакова подает заявле-
ние о снятии кандидатуры. Казалось, 
штатная история, обкатанная. Но 
спикер гордумы, которого комиссия 
не допустила до выборов, взорвал си-
туацию. Он мстительно заявляет, что 
в уставе города нет права кандидата 
на самоотвод и, к ужасу противника, 
запускает голосование.

Так Маслакова становится избран-
ным мэром. И попадает в чудовищ-
ную ситуацию. Как теперь все это 
объяснить… На городских сайтах не-
доумение. Мол, выбрали - так правь. 
В гордуме - хохот. В администрации - 
растерянность…

И попыталась Юлия в нашем с ней 
разговоре уверить, что она просто ра-
зочаровалась в грязной политике и 
не захотела быть градоначальником. 
Имеет, мол, полное право. Вчера хо-
тела, а как выбрали - расхотела.

Да вот мэр в разговоре на прямой 
вопрос: «Юля - ваш технический кан-
дидат?» усмехнулся и переспросил 
выжидательно: «И?»

- Не возражаете?
- Я не знаю, - засмеялся он.
«Я в порядке, - писала мне отказав-

шаяся править Маслакова. - Сейчас в 
отпуске. У меня не шок, а усталость 
от чрезмерного внимания ко мне и 
семье. Ко мне на работу пришли два 
парня спортивного телосложения, 
писали разное с неизвестных номе-
ров, в комментариях в СМИ часто не 
стеснялись в выражениях».

В ответ на вопрос, не чувствует ли 
она, что ее подставили, долго мол-
чала. Ответ был словно скопирован 
с релиза пресс-службы:

«У нас у всех, уверена, одна цель - 
это нормальная работа, созидание и 
развитие города. Больше коммента-
риев не даю».

Золушка-начальница
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выглядит 
как игрушка. Выборы 

мэра показали, 
что и внутри - 

тоже.

«Жена шофера мэра»      вдруг выиграла выборы,
    но править     не хочет

Золушка всея Руси: 
как победившая 
на выборах 
уборщица стала последней 
надеждой своего села

Мы стояли с мэром Берёзовского Евгением Писцовым у окна его кабинета 
и разглядывали город.

- Раньше тут стояли бараки, - говорил он мне. - А теперь, смотрите, как 
красиво. Почему я должен уйти, если столько сделал для города и сколько 
еще планирую сделать?!

- Политика только мешает работать, - вздохнул он.
И я не выдержал. Взмолился.
- Евгений Рудольфович, - говорю. - Разве это не издевательство над выборами?!
- Мы же все находимся в определенных правилах, - вздохнул он. - Они могут 

нравиться, могут не нравиться, но они есть. И вы тоже это понимаете. Вы же 
не можете себя называть абсолютно свободным и независимым человеком?

- Но я искренне ищу правду.
- К сожалению, правду вы не найдете и не узнаете, - повторил, помрач-

нев, мэр. - Наверное, никто ее не узнает долгое время (задумывается). Я вам 
очень много рассказал, больше даже, чем думал, что расскажу. Рассчитывая, 
знаете, на что? На порядочность.

- А правда на вашей стороне? - снова я задал свой вопрос.
- Я в этом убежден, - спокойно ответил мэр.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Правду не узнает никто?
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Александр МИЛКУС

Незадолго до Дня космонав-
тики вышла уникальная книга 
руководителя музея Летно-
исследовательского институ-
та имени Громова, историка 
авиации и космонавтики Ан-
дрея Симонова «Земные ор-
биты Юрия Гагарина». В ней 
рассказывается о всех поезд-
ках Юрия Алексеевича после 
полета в космос.

- Андрей, тебе приходилось 
проводить чуть ли не детек-
тивные расследования, что-
бы установить даты поездок 
и найти фото. Как же так? 
Юрий Алексеевич - знамени-
тость номер один. Десятки ты-
сяч людей были свидетелями 
визитов…

- Меня это тоже удивило. Я 
искренне считал, что биогра-
фия Гагарина изучена вдоль 
и поперек. Но, когда начал 
вникать, понял, что на самом 
деле это не так, - рассказал 
Андрей Симонов в эфире 
Радио «КП».

РАДИ ДРУГА ЗАСТАВИЛ 
ЖДАТЬ ГЕНЕРАЛА

- Четыре года назад у меня 
вышла книжка по материа-
лам «Комсомольской правды» 
«Юрий Гагарин. Как это было. 
Первый человек в космосе». 
Основа ее - «Народная энци-
клопедия Гагарина». Почти 20 
лет люди присылали мне фото 
и рассказы о встречах родных с 
Юрием Алексеевичем. И у тебя 
в книге множество ранее не пу-
бликовавшихся фотографий…

- Описывая некоторые со-
бытия, я опирался на твою 
книгу. А недавно появилась 
такая великая вещь, как Гос-
каталог музейного фонда. 
Все музеи обязаны оцифро-
вать материалы и выложить 
в свободный доступ. И еще 
повезло, что есть знакомые, 
заставшие Гагарина. Генерал-
полковник Владимир Григо-
рьевич Дейнека курсантом в 
1961 году видел космонавта. 
А его однокурсник сделал не-
сколько фото.

Инструктором 
Дейнеки в Орен-
бургском училище 
был однокурсник 
Гагарина. И он 
рассказывал кур-
сантам, как они 
вместе шалили. 
А мы, вспоминал 
Дейнека, думали: 
не может быть, 
чтобы Гагарин 
шалил! Заливает. 
Однажды на летное поле, где 
выстроились курсанты, при-
ходит Гагарин. Увидел ин-
структора: о, Игорек, привет! 
Поздоровался, начал бесе-
довать. К Гагарину подошел 
генерал-лейтенант авиации, 
помощник Главкома ВВС по 

космосу Каманин и говорит: 
«Юра, пойдем, самолет ждет 
в Москву». Гагарин в ответ: 
«Подождите…» Сам факт, что 
майора Гагарина генерал не 
смог оторвать от друга, тоже 
характеризует космонавта.

ВСЕГДА БЫЛ КАПИТАНОМ
- При отборе в отряд вряд 

ли думали о том, что перво-
му космонавту придется мно-
го выступать, быть публичной 
личностью мирового масшта-
ба. Но - удивительное дело - 
мальчишка из смоленской 
деревни оказался человеком, 
который легко мог поговорить 
и с премьер-министром, и с 
простыми людьми. Знаменитая 
история - на Цейлоне у него 
было 21 выступление за день.

- И жара на острове стояла 
дикая…

- Мне запомнилась исто-
рия, которую прислал в «КП» 
фрезеровщик - выпускник 
училища в Люберцах, куда 
мальчишкой поступил Гага-
рин. Время голодное, а там 
кормили и давали обмунди-
рование. Обувь - на сезон. А 

учились два го-
да. Вторую пару 
ребята хранили 
как большую цен-
ность. Приехали 
из другого учи-
лища поиграть в 
баскетбол. Ин-
тересно, что Га-
гарин маленького 
роста, но всегда 
был капитаном 
команды. И во-
лейбольной, и 

баскетбольной. В Звездном 
городке стал капитаном хок-
кейной команды космонавтов. 
В общем, заигрались пацаны, 
пропустили ужин. Голодные. 
Гагарин обменивает свои бо-
тинки на хлеб и маргарин. 
И накормил всех.

ГДЕ ФОТО
С ЕЛИЗАВЕТОЙ II?

- Есть легенда: Гагарин на 
приеме у английской короле-
вы съел лимон из чашки чая, 
запутался с множеством вилок, 
и королева его успокаивала: «Я 
тоже путаюсь, какую вилку для 
какого блюда взять…».

- Интересно, что нет ни 
одной фотографии Гагарина 
с Елизаветой Второй. Елена 
Юрьевна Гагарина, старшая 
дочь Юрия Алексеевича, от-
правляла запрос в королев-
ский дом с просьбой предоста-
вить фотографии и получила 
отрицательный ответ.

Все, что есть в интернете, - 
либо фотомонтаж, либо фото-
графии не с королевой. Есть 
фото с женщиной в вечернем 
платье. Пишут, что это ко-
ролева, на самом деле - жена 
советского посла, снимок с 
приема в советском посоль-
стве. Если присмотреться, на 

заднем фоне портрет Хруще-
ва. Второй снимок, где Гага-
рин обедает, рядом сидит ан-
гличанин с цепью на шее. Это 
прием в мэрии Манчестера, 
а с цепью - лорд-мэр города.

Я нашел пять воспоми-
наний участников вечера с 
королевой. Присутствовало 
всего 16 человек плюс пе-
реводчик. Среди них - ан-
глийский комик Бад Флэне-
ган. На следующий день он 
дал интервью двум газетам. 
Причем с юмором. Если бы 
Гагарин где-то опростово-
лосился, думаю, он бы это 
обыграл. Но он ни про ли-
мон, ни про вилки не упомя-
нул. Даже меню перечислил: 
каре ягненка и так далее. И 
сказал: с Гагариным удалось 
обменяться фразами, лишь 
когда перешли к кофе. То 
есть никакого лимона в чае 
не было. Потому что чая не 
было - пили кофе.

- Но как возникла легенда?
- Тот случай, когда знаме-

нитая личность обрастает ле-
гендами, как днище корабля 
ракушками, как говорил ле-
гендарный журналист «Ком-
сомолки» Ярослав Голованов.

ПОЦЕЛУЙ 
ЛОЛЛОБРИДЖИДЫ

- Еще один апокриф - в Га-
гарина влюбилась итальянская 
актриса Джина Лоллобриджи-
да. Есть кадр, как она его целу-
ет в щеку. А Гагарин смущенно 
отводит взгляд в сторону.

- Она была почетным го-
стем кинофестиваля в Мо-
скве и сказала, что мечтает 
увидеть Гагарина. Встречу 
организовали. На Западе бо-
лее раскрепощенные нравы. 
У нас постеснялись бы, на-
верное, поцеловать. А она, 
недолго думая, чмокнула его.

БЕЛЫЙ ГОЛУБЬ 
ЖУРНАЛИСТА «КП»

- Наверное, самое знамени-
тое фото Гагарина - с белым 
голубем. Корреспондент «Ком-
сомолки» Павел Барашев сре-
жиссировал кадр в Болгарии.

- День славянской пись-
менности. 1961 год. Участ-
ники праздника запуска-
ли голубей в небо. Барашев 
уловил момент и попросил 
дать Гагарину голубя. Пер-
вая птица улетела, а со второй 
Юрий Алексеевич сфотогра-
фировался, дождавшись, ког-
да журналист выстроит кадр.

С ФИДЕЛЕМ
ПОД ДОЖДЕМ

- Интересна история белой 
формы. У советских летчиков 
не было белой формы, только 
у морских офицеров!

- Белую форму для Гага-
рина сшили по заказу перед 
полетом на Кубу в 1961 году. 
Делегация прилетела в ди-
кий дождь. Стоят под ливнем 
премьер-министр Кубы Фидель 
Кастро и президент Дортикос 
по стойке смирно без зонта. 
Гагарину перед выходом из 
самолета дают плащ. А он его 
снял: меня встречают люди 
без зонтов, а я буду в плаще? 
И вышел в белой рубашечке, в 
фуражке и быстренько вымок.

ПОИСКИ ОЧЕРКА
О КОРОЛЕВЕ

- По выступлениям Гагари-
на видно, что говорит человек 
с опытом и культурным бага-
жом. Когда он успевал читать?!

- Он еще и записывал впе-
чатления о книгах. А в кон-
це жизни начал писать сам. 
Книга про полет вышла в 
1961 году за двумя фамилия-
ми, она большей частью на-
писана Денисовым со слов 
космонавта. Но в 1967 го-
ду Гагарин написал очерки 
про Королева и Мосолова 
(летчик-испытатель. - Ред.). 
Очерк про Королева, как 
Каманин пишет в дневнике, 
сверху почему-то решили не 
публиковать.

- И он не сохранился?
- Будем искать.
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Как Гагарин обменял 
ботинки на хлеб, 
чтобы накормить товарищей

Неизвестные 
подробности 
о встречах 
и поездках 
первого космонавта.

162 поездки 
совершил Гагарин 
после полета в космос.
258 городов и сел СССР 
посетил первый 
космонавт.
29 стран мира 
увидели героя.

ЦИФР
Ы

Прием в посольстве СССР 
в Лондоне. Справа - актриса 
Валери Хобсон. В центре - 
жена посла Руфина Борисовна 
Солдатова, некоторые 
историки принимали ее 
за английскую королеву. 

Севастополь. 
Юрий Гагарин 
и Герман Титов 

на борту крейсера 
«Михаил 
Кутузов». 

Фото передала 
семья адмирала 
В. А. Касатонова, 
командовавшего 
Черноморским 

флотом в 1960-х.
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Ольга 
СУХОВА

Она появится 
на «Поляне 
Дружбы».

В Сочи есть добрая тра-
диция - высаживать в парке 
«Ривьера» магнолии в честь 
знаковых событий, крупных 
мероприятий российского и 
международного уровня. Тра-
диции этой уже 65 лет. Пер-
вое дерево тут торжественно 
посадил в апреле 1960 года 
председатель Совета мини-
стров ГДР Отто Гротевол. Так 
на курорте появилась «По-
ляна Дружбы». А в мае 1961 
года, практически сразу после 
своего полета в космос, Юрий 
Гагарин рядом с поляной за-
ложил «Аллею Космонавтов». 
Сегодня на «Поляне Дружбы» 
растут уже 107 магнолий, свя-
занных с историческими со-
бытиями или легендарными 
личностями. Возле каждого 
дерева установлена памятная 
табличка - в каком году и кем 
именно оно посажено. А вся 
территория рядом является 
объектом культурного на-
следия.

И сегодня вечером на «По-
ляне Дружбы» появится но-

вый, 108-й саженец магнолии. 
Его высадят в честь 100-летия 
«Комсомольской правды». 

Вместе с главой Сочи Ан-
дреем Прошуниным, руко-
водителями федеральных 
и региональных СМИ маг-
нолию высадят в сочинской 
«Ривьере» главный редактор, 
генеральный директор «Ком-
сомолки» Олеся Носова и ген-
директор АНО «Общественное 
телевидение России», почет-
ный гражданин города Сочи 
Виталий Игнатенко.

Игнатенко начинал свою 
карьеру в «Комсомольской 
правде», он был первым замом 
главного редактора. В 1970-х 
создал в «КП» рубрику «Жур-
налист меняет профессию». 
Работая в нашей газете, Ви-
талий Игнатенко добился того, 
чтобы его родной Сочи награ-
дили орденом Отечественной 
войны. Он и сейчас связан с 
«Комсомолкой». Игнатенко - 
член Совета директоров Из-
дательского дома «Комсомоль-
ская правда».

1982
«Рагу из синей птицы»  - од-

на из самых известных заметок 
«Комсомолки». И отношение к 
ней менялось так же, как меня-
лось время. Под этим открытым 
письмом стоят подписи деятелей 
культуры, возглавляет их Виктор 
Астафьев. Порой авторы начина-
ют разбирать «лирического героя» 
в творчестве музыкантов, как на 
партсобрании. А оценивая эстрад-
ную песню, приводят в пример 
Шостаковича и Высоцкого - столь 
высокая планка оставляет мало 
шансов исполнителям:

«Последние гастроли в Крас-
ноярске, словно лакмусовая бу-
мажка, выявили серьезные недо-
статки в репертуаре рок-группы. 
Достаточно только вслушаться…
Многие из нас посвятили жизнь му-
зыке, литературе, эстрадной режис-
суре, и мы авторитетно заявляем, 
что пением выступление «Машины 
времени» назвать нельзя. Когда по-
ет один солист, все понятно: ну не 
умеет человек петь в общепринятом 
смысле, так пусть душа его поет, 
микрофоны выручат… Но когда вы-
ясняется, что и вдвоем ребята не 
могут петь на два голоса, неверно 
интонируют, пользуются так называ-
емым «белым голосом», срываются 
то на фальцет, то на хрип - становит-
ся страшновато, что со временем 

такую аномалию смогут посчитать 
нормой выступления.

Когда у нас появились вокально-
инструментальные ансамбли, на 
какой-то миг показалось: вот-вот 
случится переворот в песенно-
эстрадном направлении, новые 
возможности в молодых руках 
обернутся новыми достижениями. 
Но этого не случилось.

Впрочем, в тех случаях, когда 
прозорливые руководители ВИА 
пытались опереться на традиции 
народной культуры, эти коллекти-
вы приближались к тому, что мы 
можем назвать «своим лицом». Но 
таких случаев было крайне мало, 
и «Машина времени» исключением 
не стала. Пересаженное на нашу 
почву чужеземное дерево не плодо-
носит. Недаром специалисты с огор-
чением замечают здесь отголоски, 
а то и прямые заимствования из 
практики отгремевших зарубежных 
рок-групп».

«Но давайте не забывать, что 
музыка в «Машине времени» - это 
все-таки лишь дополнение к тек-
стам, а не наоборот. Мы говорим 
об ансамбле, в котором вполне 
обеспеченные артисты скидывают 
с себя перед концертом дубленки 
и фирменные джинсы, натягивают 
затрапезные обноски (кеды, трико, 

пляжные кепочки, веревочки вме-
сто галстуков) и начинают громко 
брюзжать и ныть по поводу ими же 
придуманной жизни».

«Во все времена находились 
эстетствующие виршеписцы, жи-
вущие вне времени. Однако от без-
вкусной литературщины до цинизма 
один шаг.

Даже западные ансамбли раз-
влекательного толка не могут прой-
ти мимо таких острых тем, да что 
там острых - главенствующих для 
любого нормального человека: это 
борьба за мир, это вопрос - что ты 
сделал для того, чтобы верх взял 
разум. Здесь же перед нами смут-
ные, желчные мечтания, нарочитый 
уход в беспредметное брюзжание».

«В заключение хочется сказать 
еще об одной детали, явственно 
проявившейся именно в «Машине 
времени». Прежде всего это инфан-
тильное, «под детство» звучание 
голоса, в любой момент исполь-
зующее микстовые, фальцетные 
оттенки. В сочетании с усами, а то 
и бородами артистов эта манера 
пения полностью перечеркивает 
мужское начало и в исполнении, и в 
художнической позиции. Услышать 
нормальный мужской голос в подоб-
ного рода ансамблях стало пробле-
мой. Мужчины! Пойте по-мужски!»

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 11 апреля

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

1990
В стране проходят первые 

конкурсы красоты.
«Кто самая красивая де-

вушка России? Это станет из-
вестно в Горьком на возрож-
дающейся Нижегородской 
ярмарке в конце мая. А пока 
в Москве прошел первый от-
борочный тур, и, быть может, 
кто-то из его участников, ко-
торых вы видите на снимках, 
завоюет первый приз».

В этом году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

«Мужчины! Пойте по-мужски!»
О

ле
г 

УМ
АР

О
В/

«К
П»

 - 
Кр

ас
но

да
р

СПРАВКА «КП»

Газета - 
орденоносец

Наша газета в 2025 году от-
мечает вековой юбилей. Сегодня 
«Комсомольская правда» - это 
газета, сайт, радио, социальные 
сети, книгоиздание, видеопро-
дакшен. А газету читают во всех 
регионах России. Отдельный ти-
раж еженедельно уходит в новые 
регионы страны; «Комсомолка» 
выпускает и газету для россий-
ских военных. В честь столетия 
издания «Комсомольская прав-
да» получила и свою первую в 
новейшей российской истории 
награду - орден Почета. Всего же 
«на груди» нашей газеты теперь 
шесть орденов: Ленина № 1, 
От  ечественной войны I степени, 
два ордена Трудового Красного 
Знамени, ордена Октябрьской 
Революции и Почета.

Sh
ut

te
rs

to
ck

Мобильная студия Радио 
«КП» - на улицах курорта

В год столетия «Комсомольской правды» на главном курорте 
страны начало вещать Радио «КП» - Сочи» (91,2 FM). Журналисты 
радио рассказывают о главных событиях города, приглашают в 
студию первых лиц курорта, выходят на прямую связь с жителями.

А с 1 июня и все лето по курорту будет курсировать мобильная 
студия Радио «КП» - Сочи». Увидеть ее можно будет на централь-
ных улицах города. А героями наших эфиров станут жители и 
гости курорта.

КСТАТИ

В Сочи высадят магнолию
к 100-летию «Комсомолки»

Здесь будет расти 
магнолия в честь 

100-летия «КП». Кстати, 
это дерево в разных 

культурах ассоциируется 
с чистотой, 

благородством, силой 
и стойкостью. 

Почин
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Окончание.
Начало < стр. 1.

Ефремов тайно на маши-
не покинул стены ИК № 4 в 
Белгородской области, а на 
вопросы отвечал его адвокат 
Юрий Падалко.

- Все прошло по закону, 
не волнуйтесь, он был осво-
божден, когда уже вступило 
в законную силу решение об 
УДО. Во сколько отбыл - за-
крытая информация. Но ни-
каких нарушений. Реанимо-
биля не понадобилось, уехал 
на обычном автомобиле.

Конечно, служителя Феми-
ды забросали самыми разны-
ми вопросами.

- Михаил Ефремов займет-
ся лечением, затем вернется 
к своей карьере, - рассказал 
Падалко о планах своего по-
допечного. - Он талантливый 
артист, любит свою профес-
сию, очень по ней скучал. Да-
же в колонии снимал филь-
мы короткие, насколько это 
возможно было. Дай Бог, 
что жизнь его сложится по-
другому.

И еще уточнил, что актеру 
окажут всю помощь в москов-
ских клиниках: у него про-
блемы с легкими, в условиях 
ФСИН лечить их было не-
возможно, ему не могли ока-
зать нужной помощи. У него 
обострилась хроническая об-
структивная болезнь легких.

ПРИЕЗД ДОМОЙ
В Москву Михаил Ефре-

мов добрался в середине дня 
на машине, как сообщают 
СМИ, Никиты Высоцкого. 
Актер приехал домой - в мо-
сковскую квартиру, из кото-
рой летом 2020 года ездил на 
судебные заседания. Здесь же 
он отбывал домашний арест.

Он предстал перед журна-
листами усталым, спокой-
ным, печальным. Сам доста-
вал вещи, не сразу сообразил, 
что багажник закрывается 
автоматически. На сыпав-
шиеся со всех сторон вопро-
сы ответил коротко: «Ребята, 
чувствую себя не очень. Сей-
час говорить ничего не могу. 
Много впечатлений сразу. Я, 
конечно, рад, что освободи-
ли меня. Всем спасибо, кто 
меня поддерживал. Еще раз 
мои соболезнования семье 
погибшего».

Конечно, такими ответа-
ми успокоить представителей 
СМИ невозможно. Ушлые 
блогеры, например, остано-
вили курьера, который вез еду 
в квартиру Ефремова, и вы-
яснили, что он заказал (как 
оказалось - шашлык). А до-
машние, в частности, сред-
няя дочь Михаила Вера, даже 
успели отругать репортеров за 
назойливость.

Актер с женой и детьми 

проживает в шестикомнатной 
квартире в центре Москвы в 
«доме писателей». Накануне 
в ней сделали косметический 
ремонт. Актера дома ждали 
жена - звукорежиссер Софья 
Кругликова и их дети - 20-лет-
няя Вера, 18-летняя Надежда, 
15-летний Борис.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Чем актер будет заниматься 

дальше, пока непонятно, на-
верняка будут предложения. 
Известно, что до трагическо-
го ДТП Михаил Ефре-
мов был приглашен-
ным актером в труппе 
театра «Современник», 
где играл главные ро-
ли в трех спектаклях: 
«Анархия», «Амстер-
дам», «Не становись 
чужим». Плюс крупная 
антрепризная поста-
новка. Все спектакли 
пользовались успехом, 
но заменять Ефремова 
не стали, постановки 
просто убрали из ре-
пертуара. В 2019 году 
Михаил Ефремов в 
«Современнике» поста-
вил спектакль «Дюма» 
по пьесе Ивана Охло-

быстина. Сейчас его тоже нет 
в репертуаре.

Известно, что в тюрьме Еф-
ремов писал пьесы и сцена-
рии. Друзья присылали чи-
тать свои. Михаил Олегович 
мечтает посвятить себя ре-
жиссуре.

«Режиссеры хорошие очень 
нужны сейчас, - отмечал 
друг Ефремова Иван Охло-
быстин. - Конечно, никаких 
комедийных проектов он 
больше себе не позволит, и 
странно это было бы. Но ра-

ботать будет, я очень 
на это рассчитываю... 
Вся эта ситуация про-
извела на него тяжелое 
впечатление: не изме-

нившись базово, он все же 
стал другим... Он горько пе-
реживает за то, что он сотво-
рил, и это не стрессовое уже 
сознание, а реалистичное».

Режиссер Алексей Учитель 
на недавней кинопремии 
«Ника» сказал, что надеется 
на скорую встречу с Ефремо-
вым: «Хорошо, что он возвра-
щается. Ждем. Уверен, что 
его будут очень много сни-
мать. И он будет востребован 
и в театре, и в кино».

ВПЕРЕДИ ДРАМЫ
Гонорары Ефремова колле-

ги оценивают в среднем в 300 
тыс. руб. за съемочный день. 
До ДТП его заработки состав-
ляли от 150 до 250 тыс. руб., 
но сейчас зарплаты у актеров 
подросли.

С января 2020 года Миха-
ил Ефремов играл старого 
вампира Святослава Верни-
дубовича в сериале «Вампи-
ры средней полосы» (18+). 
Съемки тогда приостанавли-
вали из-за ковида, и с Ефре-
мовым успели отснять лишь 
часть материала. Когда актера 
осудили, эту роль передали 
Юрию Стоянову, который, 
кстати, ранее отснялся в пи-
лоте, но не смог играть из-за 
занятости.

После ареста Михаила 
Ефремова на экранах зри-
тели посмотрели отснятые 
ранее проекты с его участи-
ем: «Вратарь Галактики» 
(6+) Джаника Файзиева и 
«Конек-Горбунок» (6+) Оле-
га Погодина. В них артист 
сыграл свои последние на 
сегодняшней день роли - со-
ответственно Василия и Ца-
ря. Случилась премьера се-
риала «Полет» (18+) Петра 
Тодоровского-младшего, где 
Михаил Ефремов снялся с 

сыном Никитой. Пока го-
товых сценариев для Еф-
ремова нет - да и выбирать 
он теперь будет, вероятно, 

роли драматические.
Коллеги артиста рассказа-

ли нам, что подготовили дра-
матические пьесы для новых 
театральных постановок Еф-
ремова. Одна из них была в 
работе еще до ДТП, осталь-
ные новые. Будут их предла-
гать в театре. Так что, скорее 
всего, мы будем наблюдать за 
работой Михаила Олегови-
ча не только как актера, но в 
большей степени - режиссера. 
Возможно, что и в «Совре-
меннике», и в антрепризных 
постановках.

Ольга АФАНАСЬЕВА, 
Виталий СОЧКАН, 
Инна ФЕДОТОВА, 

Александр РОГОЗА.
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Михаил Ефремов устроил ДТП со смертельным ис-
ходом 8 июня 2020 года. На Смоленской площади он на 
своем Jeep Grand Cherokee выехал на встречную полосу 
и врезался в «Ладу Гранту», за рулем которой был курьер 
Сергей Захаров. От полученных травм Захаров скончался 
на следующий день. Ефремов в момент аварии находился 
в состоянии алкогольного опьянения. Приговор артисту 
был вынесен в сентябре того же года - Ефремову прису-
дили 8 лет лишения свободы и штраф в 800 тысяч рублей. 
Впоследствии приговор был смягчен до 7,5 года заклю-
чения. Наказание отбывал в колонии города Алексеевка 
Белгородской области. Прошение об условно-досрочном 
освобождении суд удовлетворил в марте 2025 года. Та-
ким образом, в общей сложности под арестом (включая 
домашний арест на время следствия) Ефремов пробыл 
4 года и 9 месяцев.

О том, как Михаил Ефремов будет жить в Мо-
скве, корреспонденту «КП» рассказал адвокат 
Александр Карабанов: 

- При условно-досрочном освобождении суд 
может возложить на осужденного определенные 
обязанности. Например, не менять постоянного 
места жительства, работы, учебы без уведомления 
специализированного государственного органа, не 
посещать определенные места.

- Актер будет обязан каждый месяц отме-
чаться у участкового?

- Это в своем решении может прописать суд. А 
может и не прописать. Однако если суд не возла-
гает каких-либо обязанностей или ограничений, то 
осужденный имеет право свободно передвигаться 

по территории России,  - уточнил адвокат.  - При 
этом отмечаться или сообщать об этом кому-либо 
не нужно. Тем не менее по существующей прак-
тике сотрудники некоторых органов (обычно это 
Уголовно-исполнительная инспекция при ФСИН и 
полиция. - Авт.) каждый месяц должны контроли-
ровать вышедшего по УДО. Кроме того, условно-
досрочно освободившемуся может быть временно 
ограничен выезд из Российской Федерации до пол-
ного отбытия срока наказания по приговору суда.

- При каких условиях актер Ефремов может 
снова вернуться за решетку?

- Если нарушит наложенные на него судом огра-
ничения. А также если совершит административные 
или уголовные преступления.

После освобождения Михаил Ефремов 
перейдет на драматические роли
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У дома в Москве Михаила Ефремова встретили
десятки журналистов. Справа от актера - его друг, 

режиссер Никита Высоцкий. 

ВОПРОС - РЕБРОМ

Сможет ли он покинуть страну?

Ефремов 
УДОстоился 

возвращения на ТНТ - 
с Маратом Башаровым 

в сериале «Пьяная 
фирма» (16+).
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Кирилл СЕРОВ

- Вячеслав Александрович, сей-
час все сходят с ума от Овечкина. 
Мы знаем, что у Саши в какой-то 
момент были сомнения, но вы его 
вдохновляли.

- Вдохновлял? Да, было дело. Ну, 
не то чтобы он падал духом, просто, 
может быть, не верил, что возмож-
но этот рекорд поставить. Да, я рад 
тому, что Саша услышал и провел 
просто фантастический сезон. Так 
что какое-то минимальное участие 
я принял в этом, да. Ну, это нор-
мальная история, когда есть стар-
ший товарищ, который может на-
путствовать. И я счастлив, потому 
что он настоящий мужик и покорил 
рекорд, который какое-то время на-
зад вообще казался неприступным.

- А в чем феномен Овечкина?
- Феномен - чутье прежде всего, 

работоспособность, вера. Поддерж-
ка семьи, мамы с папой, которые, 
конечно, сыграли большую роль 
в его воспитании. Я думаю, что, 
когда все это произошло, Татьяна 
Николаевна гордилась больше всех 
своим сыном. Потому что она, как 
мама, привила Саше веру в себя. (Та-
тьяна Овечкина - двукратная олим-
пийская чемпионка по баскетболу 
- 1976, 1980. Играла под № 8, такой 
же номер взял и Александр. - Авт.)

- Вячеслав Александрович, вы тоже 
играли в НХЛ до 40 лет. Как сохра-
нить себя на таком уровне?

- Так долго играть нельзя, если 
ты не любишь свое дело. Это очень 
важно. С другой стороны, надо сле-
дить за собой. Потому что с каждым 
годом нужно все больше и больше 
тренироваться и отдыхать - в общем, 
полностью посвятить себя этому… 
Тем более когда ты понимаешь, что 
молодые хотят у тебя забрать твое 
место. Это мужская история. И во-
время уйти тоже нужно уметь кра-
сиво.

- Вы будете вдохновлять Алексан-
дра на 1000 голов?

- Он сам примет решение. Здесь 
уже сложно будет что-то больше ему 
сказать. Да и не так уж много голов 
осталось, чтобы он побил и сово-
купный рекорд Гретцки по шайбам 
в регулярке и в плей-офф (Овечки-
ну здесь не хватает 49 шайб). А его 
команда сейчас на хорошем ходу, 
и у него еще на год контракт.

- А еще Овечкин очень мало про-
пускал из-за травм. Как ему это уда-
ется?

- Надо за собой следить, важны 
специальная подготовка и чутье 
там, где можно получить травму. 
Это тоже часть везения спортив-
ного. Здесь все сложилось - и та-
лант, и везение, и здоровье. Так 
что в следующие 100 лет сложно 
будет кому-то приблизиться и по-
бить этот рекорд.

- У хоккеистов какое-то специ-
альное питание? Может, у Овечкина 
есть секрет?

- Мы еще в советское время 
по 11 месяцев в году жили на сбо-
рах, и питание у всех было пор-
ционное, так скажем. А когда уже 
играл в Национальной хоккейной 
лиге, жена прекрасно готовила. До-
машнее питание и психологиче-
ская разгрузка в семье тоже очень 
важны, и здесь у Саши полный по-
рядок.

- Вы как его поздравили?
- Позвонил, восхитился, погор-

дился... Уже несколько раз пого-
ворили после этого.

- Что сказали Саше?
- Сейчас у него минута славы, 

но надо готовиться к следующим 
играм. Уже в другом статусе. И он 
это понимает. Впереди плей-офф 
Кубка Стэнли, и он должен каждую 
игру подтверждать свой статус и не 
подводить команду, которая на не-
го работала.

- Теперь против него будут по-
другому играть?

- Они играют против него оди-
наково, а он забивает и забивает. 
В этом тоже своя уникальность. 
И вратари знают, откуда он бро-
сает, и защитники, и тренеры - все 
знают. Но он продолжает забивать, 
и дай бог еще, чтобы забил столько, 
сколько хочет.

- Вы хорошо знаете Овечкина, 
играли против Гретцки, они похожи?

- Нет, они совсем разные игро-
ки. Гретцки уникальный… Его ре-
корд по голам и голевым передачам 
(894+1963=2857) никто не побьет 
(у Овечкина их 895+724=1619). 
Гретцки и забивать умел, и творил 
чудеса как организатор атак. Так 
что у них совсем разные стили. Тем 
и интересно их соперничество - две 
разные школы, два разных стиля. 
Наш теперь лучший. Переписал 
главный рекорд (по забитым го-
лам в регулярных чемпионатах) 
на себя. Вечный рекорд, я бы так 
сказал.

- Вы хотите сказать, что феномен 
Овечкина - это продолжение нашего 
хоккея?

- Он это знает и озвучивает по-
стоянно. Он молодец в этом смыс-
ле. И еще Саша очень хороший че-
ловек. Никакой звездной болезни. 
И на благотворительные нужды 
не скупится, и к детям ходит, и ав-
тографы раздает. В общем, он на-
стоящий чемпион, настоящий 
герой. И я думаю, что на его при-
мере можно воспитывать не только 
спортсменов, но и всю молодежь 
страны.

Все новости
спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Установив рекорд, Александр Овечкин сразу побежал 
обнять свою маму Татьяну Николаевну, супругу Анастасию 

и сыновей. Младший Илья - на фото справа внизу. 

Вячеслав ФЕТИСОВ:

Успехи Овечкина 
идут от его мамы

ТРИ СОСТАВЛЯЮЩИЕ 
СПОРТИВНОГО ДОЛГОЛЕТИЯ 
ХОККЕИСТА

Известно, что организм спортсменов из-
за экстремальных нагрузок изнашивается 
сильнее. Из-за этого ускоряется биологиче-
ское старение. Что позволило Александру 
Овечкину оказаться на пике физической 
формы в столь зрелом  - для хоккеистов  - 
возрасте? Об этом мы спросили директора 
Института персонализированной кар-
диологии Сеченовского университета, 
доктора медицинских наук, профессо-
ра Филиппа Копылова.

- Есть как минимум три составляющие 
такого долголетия, - говорит эксперт. - Пер-
вое, безусловно, хорошая генетика. Опреде-
ленные качества, связанные со спортив-
ными навыками и стремлением к победам, 
передаются по наследству. Второе  - же-
сточайший отбор. На вершины спортивных 
достижений попадают те, кто с детства 
выделяется своими способностями. То есть 
сильнейшие. Более слабые отсеиваются.

Наконец, когда человек уже стал топо-
вым спортсменом, у него появляется до-
ступ к самым передовым и дорогостоящим 
технологиям для поддержания здоровья, 
восстановления после травм и т. д. «С про-
фессионалами уровня Овечкина работа-
ют целые команды врачей и даже ученых. 
Применяются и лекарственные препараты, 
и новейшее оборудование. Уверяю вас, что 
каждый день такого спортсмена расписан 
буквально по секундам, и немалая часть 
времени уходит именно на оздоровление», - 
говорит профессор Копылов.

«У НЕГО ЕСТЬ ГЛАВНОЕ - 
МАСТЕРСТВО И МОТИВАЦИЯ»

В чем секреты спортивной молодости Овеч-
кина, который и в 39 лет играет, как в 20, нам 
рассказал спортивный врач Валерий Перов.

- Во-первых, хоккей - это игровой вид спор-
та. Там, конечно, на первое место выходит 
мастерство. Не выносливость, как, к при-
меру, в велоспорте, а именно мастерство 
хоккеиста. А во-вторых, у него мотивация 
очень хорошая. 

ПАС ОТ НАС

В бой идут 
одни старики

В том, что Александр Овечкин и в свои 
39 лет играет, как в молодые годы, нет ни-
какой загадки. Ведь известно множество 
случаев, когда звезды хоккея продолжали 
выступать на высшем уровне и на пятом 
десятке. А легендарный Горди Хоу и вовсе 
повесил коньки на гвоздь в 52 года.

Но тогда были другие времена, скажете 
вы. Наверное… А как вам тогда Яромир 
Ягр, игравший в НХЛ до 45 лет? Знамени-
тому чеху, кстати, недавно исполнилось 53 
года, а он все пылит в Чехии за команду 
города Кладно, где по совместительству 
является президентом хоккейного клуба. 
И даже забивает победные голы.

А у нас до 44 лет в НХЛ играл Игорь 
Ларионов. Да и Вячеслав Фетисов од-
нажды выходил на лед в чемпионате России 
в 52 года.

Хоккейное долголетие процветает в люби-
тельских лигах. Игра Владимира Путина 
и его партнеров в Ночной лиге - тому при-
мер. Словом, хоккей - это вид спорта зре-
лых мужчин. А потому мы надеемся видеть 
Овечкина на льду еще не один год.

Подготовили Анна ДОБРЮХА, 
Александр ГАМОВ, 

Сергей КИРИЛЛОВ.

МНЕНИЯВ чем феномен Овечкина, 

побившего рекорд 
Уэйна Гретцки? 
Об этом мы поговорили 

со знаменитым 
хоккеистом, который 
на короткой ноге 
с обеими звездами.

Спорт

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер, 
член совета директоров «Динамо»:

-  У нас есть спортсмены - сорвал куш и пошел водку жрать, а 
потом бить кого-то стулом в ресторане (вы понимаете, о ком я 
говорю). А Овечкин - спортсмен, режимщик. Не пьет, не курит. 
И, конечно, у него потрясающие данные. Потому что играть 
в 39 лет так, как в 25 - 30, - это феноменально!

А в-третьих, самое главное, с моей точки зрения, он рус-
ский человек, он любит свою страну, не стесняется этого, 
везде говорит, что он русский, он поддерживает президента. 
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Уважаемые читатели! 
В феврале «Комсомольская правда» провела для 

юных жителей региона конкурс «Мой любимый защитник». 
Мы предложили детям нарисовать рисунок или сделать поделку и таким 
образом поздравить наших героев с Днем защитника Отечества.

Конкурс получился масштабным! К нам пришло больше 150 работ, в которых - от-
вага и мужество, доброта и забота, поддержка и пример для подражания. От них веет 
теплом, любовью, искренностью и неподдельным уважением.

Творческий коллектив «КП» принял решение опубликовать работы ребят на страницах 
газеты. Начало в номерах за 28 февраля, 4, 7, 11, 12, 14, 18, 21, 28 марта, 1, 4 и 8 апреля.

«Мой любимый защитник - 2025» 

Алёна 
Юрина, 

Изобильный.

Максим Кобзарик, 
Невинномысск.

Мирослава Чаплыгина, Ессентуки, 
МБУ ДО «ЦРТДиЮ».

София 
Яресько, 

Невинномысск.

Карим Шахвалиев, 
с. Апанасенковское.

Камилла 
Исмаилова, 

село 
Александрия.

Дарья Зеленина, ст. Григорополисская.

Алика Алиева, 
с. Апанасенковское.

Абдурахман Абакаров, 
Буденновск. 

Глеб Ишков, Невинномысск. 
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Прогноз погоды на завтра, 12 апреля

Ставрополь +1 ... +3 +1 ... +2
Пятигорск   +1 ... +2 +3 ... +5
Владикавказ 0 ... +2 +3 ... +5
Нальчик +1 ... +3 +4 ... +4

В Ставрополе:

Давление - 722 мм рт. ст.

Ветер западны1,
          5 - 9 м/с

Восход солнца - 05.33

Заход солнца - 18.54

Луна - растет

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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         БУДЬ СТИЛЬНОЙ                              С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Удел бабушки - хождение 
по внукам.

�  �  �
Кошелек - как лукови-

ца: открыл - заплакал.
�  �  �

Гарантийный срок вечной 
любви - медовый месяц.

�  �  �
За каждым великим и 

успешным мужчиной сза-
ди сидит пассажир такси.

�  �  �
- А что это у вас такое?
- Это оберег от злых и гад-

ких людей.
- А рядом?
- Так патроны к нему...

�  �  �
Середина апреля.
- Скажите, а чисто те-

оретически елка может 
сама уйти?

�  �  �
Начать готовить тело к ле-

ту - это как заходить в холод-
ное озеро. Поэтому делайте 
это постепенно. Посмотрите 
на пыльные гантели. Потро-
гайте скакалку. Полежите 
на беговой дорожке. При-
выкайте.

�  �  �
Свидание - это бук-

вально собеседование на 
ceкс, где все скрывают 
предыдущий опыт рабо-
ты, а некоторые даже не 

уволились.
�  �  �

Я уже весь месяц
С жизнью не в ладу.

То пошлю кого-то,
То сама пойду.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Царь, чей комплекс ис-
следовал Зигмунд Фрейд. 
8. Что на уме у кидалы? 9. 
Индийский храм, похожий 
на колесницу. 10. Кто из по-
пугаев с янтарными глазами 
может прожить больше по-
лувека? 11. В чем туристы 
воду носят? 12. Подкорка 
батона. 13. Величина у фар-
мацевтов. 14. Кто из вели-
ких разоблачителей АНБ 
стал героем криминальной 
драмы Оливера Стоуна? 15. 
Последствие неуда. 21. На 
чем играет лесовик из мульт-
фильма «Стрела улетает в 
сказку»? 22. Вожак каза-
ков. 23. Овощ на гаспачо. 
24. Адрес перронов. 26. 
Частный, но не сыщик. 27. 
Что в июне длиннее, чем в 
декабре?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Звезда дельфинария», спо-
собная до пятнадцати минут 
задерживать дыхание под во-
дой. 2. Вышитая митра папы 
римского. 4. Норвежский 
горбатый ... из поттерианы. 
5. Неудача снайпера. 6. 
Оконная вставка. 7. Какое 
дерево самым причудли-
вым образом стригут евро-
пейские садоводы? 13. Кто 
перед ректором отчитывает-
ся? 16. Наш фрегат, участво-
вавший в первом в истории 
бое паровых судов. 17. На 
чем играет Иван Иванович 
в комедии «Мы из джаза»? 
18. Заправка для «сельди 
под шубой». 19. Что оформ-
ляют в загсе? 20. Танец со 
взбрыкиванием. 21. Птичья 
сходка. 25. Где охотникам 
раздолье?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эдип. 8. Афера. 9. Ратха. 10. Жако. 11. Фляга. 
12. Мякиш. 13. Доза. 14. Сноуден. 15. Хвост. 21. 
Балалайка. 22. Атаман. 23. Помидор. 24. Вокзал. 
26. Репетитор. 27. День. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Афа-
лина. 2. Фригиум. 4. Дракон. 5. Промах. 6. Стекло. 
7. Самшит. 13. Декан. 16. «Владимир». 17. Сак-
софон. 18. Майонез. 19. Развод. 20. Канкан. 21. 
Базар. 25. Лес.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Виктория 
ИСАКОВА, 

21 год, 
Магнитогорск:

- Студентка 
4-го курса 

по специальности 
«химическая 
технология». 

«Краса Магнитки» 
2022 года. 

Участвовала 
также 

в конкурсах 
красоты «Мисс 
Туризм России - 

2022» и «Краса 
России - 2023».

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Посмотрите на нее! 
Вся сцена, весь зал, 

все взгляды 
принадлежали бы 

только ей, даже если бы 
рядом танцевала 
Пенелопа Крус. 
В алом платье, 

собранном из страсти, 
кружев и капли испанской 
драмы, она - воплощенная 
Кармен. Образ дополняют 

венок из алых роз 
и черное бархатное 
ожерелье-чокер-.
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